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ОТРЕЧЕМСЯ ОТ ГЛУПЫХ 
ТРАДИЦИЙИлья БАРАНИКАС,  

журналист

Шпион ХX века, почти руководи‑
тель британской разведки МИ‑6 и од‑
новременно выдающийся советский 
агент Ким Филби в последнее время 
не раз попадал в новостные сводки. 
Сначала были рассекречены докумен‑
ты, которые он добывал в годы войны и 
которые помогли изменить сам ее ход, 
затем открыли выставку в его честь 
и, наконец, портрет Филби украсил 
галерею народного художника СССР 
Александра Шилова. 

Но приблизило ли все это нас 
хоть немного к пониманию того, ка‑
ким он был? Чем жил? Как относил‑
ся к тому, что его считали в родной 
Британии «предателем века»? К чему 
так и не смог привыкнуть за годы жиз‑
ни в Москве настоящий английский 
джентльмен? 

Ответы на эти вопросы знает 
один‑единственный человек — его 
вдова, Руфина Пухова‑Филби. Ве‑
личайший разведчик эпохи, который 
сумел обвести вокруг пальца самого 
Черчилля и остаться нераскрытым 
более 30 лет, дрожал, стоя у окна, 
если она опаздывала домой хотя бы 
на полчаса. История любви великого 
разведчика — в откровенном интервью 
его возлюбленной, Руфины ФИЛБИ.

ВЕЛИКАЯ ЛЮБОВЬ ТОВАРИЩА КИМА
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Вдова агента Филби: «Если бы не мой муж, возможно, все жители Москвы погибли бы»

Героиня этой истории, москвичка Елена 
Гращенкова, чудом осталась жива, после 
того как водитель на большой скорости про‑
таранил дерево и фонарь. На этом везение 
пассажирки закончилось: крупнейший агре‑
гатор, через который она вызвала машину, 
«умыл руки». Посредниками оказались два 

таксопарка, которые, впрочем, тоже от‑
казались брать ответственность за проис‑
шествие. Однако вскоре стражи порядка 
поймали того самого горе‑водителя — он, 
будучи под немалой дозой амфетамина, 
повез в рейс очередных бедолаг.

Этот случай далеко не единичный. «МК» 

выяснил: пассажир такси беззащитен. С кем 
он поедет — никогда заранее не известно. 
А в случае аварии получит жалкие крохи, 
даже если виновным окажется укуренный 
наркоман или крепко выпивший накануне 
водитель.

В случае 
тяжелой 

аварии 
пассажир 

и его родные 
получат 

гроши, а то 
и вообще 

ничего

ПОЕХАТЬ В ТАКСИ — И УМЕРЕТЬ

5-15 ОКТЯБРЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ  
НА ПОЧТЕ НА «МК»!

Подробности на 6-й стр.

Как стать звездой? Пусть не звездой, а хотя 
бы популярной медийной личностью? Даже не 
совсем популярной, а по крайней мере заметной. 
Глава Минэкономразвития Максим Орешкин знает 
рецепт успеха. Сначала необходимо добиться 
министерского кресла, а затем избрать один из 
двух самых очевидных в этой должности путей про‑
движения по карьерной лестнице: либо говорить, 
что все в России плохо и виноваты в этом не только 
дураки и дороги; либо утверждать, что, даже не‑
смотря на встречный ветер в виде западных санк‑
ций, глобальный разброд в мировой экономике и 
дурную погоду, мы находим в себе силы чуть ли не 
каждый день зажигать новые светила.

Орешкин избрал второй вариант и не про‑
гадал. Менее чем за год он из неприметного 
замминистра финансов превратился в глашатая 
экономического блока правительства. Причем ис‑
креннего и твердо верящего в то, что говорит.

Вспомним, с чего начинал Орешкин, перейдя в 
Минэкономразвития. Первым делом он предупре‑
дил, что не собирается довольствоваться статусом 
технической фигуры и намерен наполнить жизнь 
ведомства, которое срочно нуждается в реорга‑
низации, новой кровью.

И начал наполнять. Орешкин пообещал в 
рекордно сжатые сроки разогнать темпы роста 
ВВП, добиться повышения зарплат населения, 
сбить инфляцию до минимума, а также обрушить 
на 10% чересчур, по его мнению, высокий курс 
рубля, который мешает экономическому прорыву 
страны.

Конечно, не все получилось с первого раза. 
Когда в апреле Орешкин дал довольно оптими‑
стичный прогноз о росте ВВП на 2018–2020 годы 
на 1,5%, его подверг жесткой критике помощник 
президента Андрей Белоусов, заявивший, что 
этот показатель не отвечает поставленным Вла‑
димиром Путиным задачам по выходу российской 
экономики на среднемировые темпы.

Но Орешкин быстро исправился. Представ‑
ляя на этой неделе в Совете Федерации проект 
бюджета‑2018 и подводя предварительные итоги 
года в рамках нескольких бизнес‑форумов, он под‑
твердил, что частично сдержал обещания: инфля‑
ция упала до 3%, а рост ВВП превысил 2%. Уронить 
рубль, правда, не получилось, но об этом ниже.

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

ОРЕШКИН ЗАПУТАЛСЯ 
В ПОКАЗАНИЯХ

К большим избирательным кампаниям 
власть обычно делает «подарки» категориям 
населения, отраслям экономики и регионам, 
которые считает наиболее перспективны‑
ми в смысле голосования за нее, родимую. 
Дополнительные льготы, выплаты, дота‑
ции, трансферты, субсидии, индексации, 
доплаты, проекты и объекты... Пенсионе‑
ры всегда были непременным объектом 

предвыборного внимания. Но из проекта 
бюджета на 2018–2020 годы (над ним уже 
начала работать Госдума) следует, что на 
этот раз избирателям пожилого возраста 
предлагается считать «подарком» то, что 
им и так положено по закону: индексацию 
на уровень инфляции. 
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Такой индексацией 
власти надеются 

удовлетворить 
ожидания пенсионеровПЛЮС 3,7%
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Фото с места аварии сделали 
сотрудники госавтоинспекции. 
Пассажирка такси Елена 
Гращенкова в это время 
была без сознания.

ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ 
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ 
РАССКАЗАЛ «МК»  
О ТЕАТРАЛЬНОЙ РЕФОРМЕ
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«СИНДИКА» РАЗГОРЕЛАСЬ 
НА ВСЮ МОСКВУ
Сильнейший пожар разразился 
в воскресенье на крупном 
строительном рынке 
«Синдика», расположенном 
на 65‑м километре внешней 
стороны МКАД, вблизи 
микрорайона 
Строгино. Из 
здания, объятого 
дымом, были 
эвакуированы 
около трех тысяч 
человек.

Ким и его любовь Руфина.

Малая толика наград Филби.
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Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, 
Юлия ГРИШИНА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 

Наталья СТЕЙНЕРТ, Екатерина СТЕПАНОВА и др.

В МИНОБОРОНЫ НАШЛИ СПОСОБ 
БОРЬБЫ С НЕПОСТОЯНСТВОМ 

ВОЕННЫХ ИПОТЕЧНИКОВ
Правила обеспечения воен‑

ных жильем могут изменить‑
ся в ближайшем будущем. 
Офицерам придется выби‑
рать: или льготная военная 
ипотека, или субсидия на по‑
купку жилья от государства. 
Как стало известно «МК», та‑
кие новшества содержатся в 
законопроекте, разработан‑
ном Минобороны. Ведомство 
планирует внести поправки в 
Закон «О статусе военнослу‑
жащих». 

Как отмечают авторы в по‑
яснительной записке, сейчас 
у вояк есть право выбрать, 
в какой форме получить по‑
мощь от государства. Это 
может быть как готовая квар‑
тира, построенная за счет 
бюджета, так и денежная 
субсидия на покупку жилья 
в другом районе или строи‑
тельство частного коттеджа. 
При этом чиновники сетуют, 
что служивые пользуются 
своим правом как хотят: сна‑
чала заявляют, что выбирают 
готовое жилье, а потом вдруг 
меняют решение и желают 
взять помощь деньгами. В 

результате государство 
тратит гигантские деньги на 
строительство многоэтажек 
для армейцев, которые потом 
стоят полупустыми. Если же 
поправки будут одобрены, 
выбрать форму помощи се‑
мья военного сможет лишь 
один раз — в момент поста‑
новки на учет в качестве нуж‑
дающихся. Даже если потом 
у армейца ситуация изменит‑
ся, поменять решение ему 
не позволят. Также в новых 
правилах появится единая 
учетная норма жилья — 12 
кв. метров на человека. Ее 
чиновники станут учитывать 
при решении вопроса о том, 
какую площадь предостав‑
лять защитнику отечества.

Еще одно нововведе‑
ние коснется участников 
накопительно‑ипотечной 
системы. Для них в обнов‑
ленном законе будет пропи‑
сано серьезное ограничение: 
как только вояка попадет в 
реестр ипотечников, он ав‑
томатически лишится права 
на получение от государства 
жилья или субсидии.

«ДЛИННОНОГИЙ ПЕРСИК» СДЕЛАЛ 
 СЕНСАЦИЮ В МИРЕ ЗООЛОГОВ

Новый вид ящерицы откры‑
ли российские ученые Зоо‑
логического музея МГУ им. 
М.Ломоносова совместно с 
коллегами из Ирана. Назвали 
находку персидским длин‑
ноногим сцинком (Eumeces 
persicus). Этот вид относится 
к семейству сцинковых яще‑
риц, отличающихся гладкой 
чешуей и ярким рисунком на 
спинке. Они обитают в теплом 
и умеренном климате на всех 
континентах, кроме Антаркти‑
ды. Рисунок найденного пре‑
смыкающегося не был похож 
ни на один из известных.

Как пояснил «МК» сотруд‑
ник Зоомузея МГУ Роман На‑
заров, который, собственно, 
и нашел ящерицу, это случи‑
лось еще в 2014 году во время 

специальной экспедиции на 
юг Ирана, в провинцию Кер‑
ман. Пока уточняли ее при‑
надлежность, сопоставляя 
находку с ранее известными 
видами и проводя генети‑
ческий анализ на предмет 
установления родства и от‑
личий, в 2017 году пришла 
весть о новой находке такой 
же ящерицы, только уже на 
севере Ирана, в провинции 
Тегеран, местными зооло‑
гами. Результаты генетиче‑
ского анализа доказали, что, 
во‑первых, ящерицы из двух 
разных областей относятся к 
одному виду и, во‑вторых, что 
вид действительно новый.

Ящерицы, найденные рос‑
сийскими и иранскими уче‑
ными, отличаются от других 

сцинков ярко‑коричневыми 
продольными полосами 
(у соплеменников вместо 
них ярко‑красные пятна или 
поперечные полоски).

Теперь один из типовых 
экземпляров, эталон нового 
вида ящериц — «длинноногого 
персика», навсегда поселил‑
ся в хранилище Зоомузея МГУ 
в заспиртованном виде. 

ДЕПУТАТ И ПОЛИЦЕЙСКИЙ ОБЪЕДИНИЛИСЬ ДЛЯ ВЗЯТКИ
Коррупционный союз де‑

путата и полицейского «рас‑
кололи» служители Фемиды 
в Тверском суде столицы. 
Слуга народа и страж зако‑
на вместе решили нажиться 
на чиновнике, а в результате 
сами попали в тюрьму.

Как в свое время сооб‑
щал «МК», подполковник из 
13‑го отдела Управления 
по экономической безопас‑
ности ГУ МВД по Москве 
Алексей Курдюков вел про‑
верку в отношении первого 
заместителя главы упра‑
вы района Левобережный 
Александра Панасенко. Чи‑
новник курировал вопросы 

жилищно‑коммунального 
хозяйства, благоустройства 
и строительства и оказался 
под подозрением. Борец 
с коррупцией рассказал о 
своем «клиенте» знакомому 
— депутату Совета депута‑
тов муниципального округа 
Войковский Эдуарду Асла‑
няну. Депутат и полицейский 
предложили Панасенко за 15 
миллионов рублей прекра‑
тить неприятную процедуру 
проверки. 

Асланян неоднократно 
встречался с коллегой для 
обсуждения деталей пред‑
ложения. Очередная встреча 
состоялась 10 ноября 2015 

года на Моховой улице, в 
офисе зарегистрированной 
на парламентария фирмы 
ЗАО «Гротис» (предприятие 
занималось общественным 
питанием и услугами). При 
передаче денег народно‑
го избранника задержали. 
А вскоре та же участь постиг‑
ла и Курдюкова. 

Суд приговорил поли‑
цейского к 8,5 года колонии 
строгого режима с лишени‑
ем звания подполковника и 
права занимать должности 
на госслужбе сроком на пять 
лет. Асланян был приговорен 
к 2 годам колонии строгого 
режима.

СТРОИТЕЛЬНЫЙ ГИПЕРМАРКЕТ 
НЕДОКЛАДЫВАЛ ПОКУПАТЕЛЯМ 

САНТИМЕТРЫ 
Тысячу рублей за обман 

покупателей отсудили у из‑
вестной компании по прода‑
же стройматериалов обще‑
ственники. Они вступились 
за жителя столицы, который 
пожаловался, что в строи‑
тельном гипермаркете на 
проспекте Мира ему прода‑
ли шнур не того сечения, что 
было указано на упаковке. 

Как рассказали «МК» в «Мо‑
спотребнадзоре», юристы ре‑
шили провести контрольную 
закупку в магазине. Ревизо‑
ры приобрели семь проводов 
разных производителей, се‑
чений и длины. Оказалось, 
что продавец строительных 
материалов допускает и дру‑
гие нарушения.

— Закупив несколько об‑
разцов, мы обнаружили, что 
маркировка не соответству‑
ет действительности, — рас‑
сказал «МК» председатель 
организации Екатерина Ка‑
менева. — Не совпадало все: 
дата изготовления, сечение 

провода и даже его длина! 
Покупателям предлагали 
проверить метраж проводов 
не поверенной линейкой. В 
общем и товарный вид из‑
делий оставлял желать луч‑
шего. 

Как оказалось, один из 
проводов не дотягивал до 
заявленной длины два сан‑
тиметра, еще у трех дата из‑
готовления и заявленные ха‑
рактеристики на упаковке не 
соответствовали маркировке 
самих проводов, а у осталь‑
ных и вовсе либо не было 
никаких опознавательных 
знаков, либо этикетки были 
нечитаемы. В итоге Симонов‑
ский районный суд признал 
руководство строительного 
торгового центра виновным в 
обмане потребителей и при‑
казал устранить все случаи 
неверных маркировок, а также 
выплатить общественникам 
1006 рублей, потраченных на 
приобретение проверочных 
образцов провода. 

СТРАЖ ПОРЯДКА ОБМЕНЯЛА ДОЛГ  
НА КОСТЮМ ДЛЯ МЕРТВЕЦА

В конфликте вокруг похо‑
ронного мужского костюма, 
который унесли из магазина 
сотрудница полиции вместе 
с подругой, предстоит разо‑
браться столичным стражам 
порядка. 

Как стало известно «МК», в 
середине мая прошлого года 
47‑летняя москвичка вместе 
со своей 34‑летней подру‑
гой, инспектором патрульно‑
постовой службы полиции 
ОМВД по Солнечногорскому 
району Подмосковья, приш‑
ли в свадебный салон в Зеле‑
нограде. Дамам приглянул‑
ся строгий мужской костюм 
черного цвета. Они забрали 
товар стоимостью 5500 ру‑
блей и... спокойно ушли 
из магазина. Все попытки 

продавщицы остановить их 
были тщетны. Хозяйка сало‑
на обратилась с заявлением о 
краже в правоохранительные 
органы. 

И только спустя полтора 
года судьба похищенного 
предмета мужского гардеро‑
ба прояснилась. Сотрудница 
полиции и ее подруга расска‑
зали блюстителям закона, 
что взяли костюм на печаль‑
ное событие — чтобы похоро‑
нить в нем родственника. В то 
время, по словам женщин, 
владельцем салона был их 
приятель, который задолжал 
им деньги. Поэтому они ре‑
зонно решили, что костюм 
могут позаимствовать бес‑
платно — в счет уплаты долга. 
Правда, такое объяснение 

едва ли спасет их от уголов‑
ного преследования. Во‑
первых, изъятие костюма 
даже за долг при подобных 
обстоятельствах подпадает 
под статью УК «Грабеж». А во‑
вторых, собственник в сало‑
не к тому времени сменился, 
так что даже формальных 
поводов экспроприировать 
товар у дам не было. Исто‑
рия обидна еще и потому, что 
вернуть похищенное теперь 
невозможно: костюм сгинул 
в небытие вместе с покойни‑
ком. Кстати, дама — старший 
лейтенант, на службе на хо‑
рошем счету, недавно была 
награждена грамотой, а ее 
подразделение было при‑
знано в прошлом году луч‑
шим по Подмосковью.

ИЗОБРЕТАТЕЛЬНИЦА ДОДУМАЛАСЬ 
«СКРЕСТИТЬ» ВАРЕЖКУ И ЧЕХОЛ 

ДЛЯ МОБИЛЬНИКА
Варежку‑чехол для теле‑

фона разработала изобре‑
тательница Надежда Ильина 
из Екатеринбурга. Новинка 
должна будет сохранять теп‑
ло рук во время разговоров в 
холодное время года и одно‑
временно не давать телефо‑
ну замерзнуть. Свое ноу‑хау 
Надежда запатентовала в 
начале сентября.

По задумке екатеринбур‑
женки, варежка может быть 
двух видов: с одним отделом 
или с двумя — с дополнитель‑
ным местом для большого 
пальца. Внутри аксессуара 
со стороны ладони будет рас‑
полагаться специальный от‑
сек для телефона из плотного 
полиэтилена или органиче‑
ского стекла, который ста‑
нет «захлопываться» легкой 
панелью из ткани на «липуч‑
ках» или других застежках. 
Наружная поверхность из‑
делия может быть покрыта 
слоем гидрофобного соста‑
ва, не пропускающего влагу, 

а внутренняя — содержать 
утеплительный слой, выпол‑
ненный из флиса, хлопка, на‑
туральной или искусственной 
шерсти.

В отсеке для телефона 
изобретательница предпо‑
лагает разместить нагре‑
вательный элемент для ис‑
ключения риска запотевания 
устройства и подачи допол‑
нительного тепла рукам. На‑
гревательный элемент будет 
выполнен в виде гибкой лен‑
ты и может быть изготовлен 
из материала, обладающе‑
го высоким электрическим 
сопротивлением, например 
из вольфрама, молибдена, 
фехраля.

Кроме того, отсек с теле‑
фоном Надежда предполага‑
ет сделать съемным. Таким 
образом, если вы захотите 
завершить разговор или 
другую работу с мобиль‑
ным устройством, его можно 
будет быстро снять с чудо‑
варежки и убрать в сумку.

СОВМЕСТНО НАЖИТОЕ 
ИМУЩЕСТВО НЕ ВСЕГДА 
ПОДДАЕТСЯ ДЕЛЕНИЮ

Поистине шокирующее ре‑
шение по разделу имущества 
между бывшими супругами 
вынес Верховный суд. Он 
постановил, что купленная 
в браке квартира является 
личным имуществом мужа. 

Как стало известно «МК», 
высшие судьи рассмотре‑
ли спор между бывшими 
супругами‑москвичами. Пара 
поженилась в 2012 году, од‑
нако через четыре года се‑
мья распалась. Жена подала 
иск в Никулинский суд. Дама 
требовала взыскать с мужа 
алименты на маленького 
ребенка, а также разделить 
пополам совместно нажитое 
имущество. В числе прочего 
в иске значилась квартира 
площадью 193 кв. метра, ко‑
торую оценили в 57 миллио‑
нов рублей. Однако супруг 
был против такого дележа. Он 
утверждал, что жилплощадь 
покупалась исключительно 
на его личные деньги, а зна‑
чит, и владеть ею в будущем 
он должен единолично. Суд 
первой инстанции встал на 
сторону ответчика. Однако 
в апелляции бывшей жене 
удалось отвоевать полови‑
ну дорогостоящей кварти‑
ры. Такой исход не устроил 
вчерашнего главу семейства. 
Он обжаловал решение Мос‑
горсуда в ВС. Высшие судьи 

встали на сторону мужчины. 
Служителей Фемиды смутил 
тот факт, что квартира за бе‑
шеные деньги была приоб‑
ретена молодоженами всего 
через 3,5 месяца после по‑
хода в загс. Однако в справ‑
ках о доходах у обоих суммы 
стояли весьма скромные. 
Следовательно, как заклю‑
чили судьи, у сторон спора 
не было времени, чтобы нако‑
пить или заработать целых 57 
миллионов. При этом довод 
жены о том, что 40 млн ру‑
блей им на свадьбу подарили 
ее родители, судьи не при‑
няли. Ведь расписок маме с 
папой девушка не давала, а 
стало быть, и доказать факт 
подарка не смогла. Зато до‑
казательств со стороны мужа 
суд нашел массу. Оказыва‑
ется, именно супруг ходил 
в агентство недвижимости, 
участвовал в процедуре по‑
купки жилья, согласовывал 
цену и смотрел варианты 
квартир. Все эти обстоя‑
тельства, как заключил суд, 
являются свидетельством 
наличия именно у ответчи‑
ка желания и финансовой 
возможности приобрести 
квартиру. В результате ре‑
шение апелляции о разделе 
недвижимости ВС отменил 
и вернул дело на новое рас‑
смотрение. 

В РАССТРЕЛЕ НА КЛАДБИЩЕ ОБВИНИЛИ АЛЕКСАНДРА НЕВЗОРОВА
Коммерсант и тренер 

детского досугового центра 
«Родничок» Александр Невзо‑
ров был арестован в пятницу 
по подозрению в убийстве 
криминального авторитета 
Игоря Белова, которое было 
совершено 3 октября на Кун‑
цевском кладбище Москвы. 
Сам тезка известного теле‑
ведущего настаивает, что 
действовал в пределах са‑
мообороны.

Как передал из зала суда 
корреспондент «МК», слу‑
шание дела проходило в за‑
крытом режиме и началось 
около 5 часов вечера, хотя 
подозреваемого в зал суда 
привезли еще до полудня. 
Напомним, Белов был рас‑
стрелян во время поминок 
на могилах известных крими‑
нальных авторитетов, членов 
кунцевской ОПГ Александра 

Калигина и его подчиненных 
Панина и Скворцова. У него 
возник сиюминутный кон‑
фликт с Невзоровым. После 
потасовки в присутствии по‑
лутора десятка человек раз‑
дались выстрелы. Раненый 
умер спустя несколько ми‑
нут, а все свидетели, кроме 
спутницы погибшего, раз‑
бежались. 

Позднее Александр Невзо‑
ров явился в следственные 
органы с повинной в компа‑
нии двух очевидцев траге‑
дии: он заявил, что просто 
превысил необходимые пре‑
делы самообороны — якобы 
Белов был пьян и первый на‑
пал на него с ножом. Тем не 
менее эта версия выглядит 
немного странной, учиты‑
вая, что было сделано семь 
выстрелов фактически на 
поражение. Хотя для того 

чтобы усмирить оппонента, 
возможно, достаточно было 
одной и выпущенной не по 
жизненно важным частям 
тела пули. Поэтому в деле о 

стрельбе на кладбище мно‑
гое пока остается неясным, 
например, не прикрывает 
ли Невзоров кого‑то более 
влиятельного.
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Причем работающим пенсионерам 
государство ничего индексировать 
больше не собирается, предлагая 
накрепко запомнить слова мини-

стра финансов Антона Силуанова про то, что «это 
же их выбор», трудиться или нет. А неработающим 
пенсионерам обещан рост страховой пенсии 
на 3,7%. Вообще-то закон требует ежегодной 
индексации на уровень инфляции, достигнутый в 
прошлом году, с 1 февраля, и индексации «исходя 
из доходов Пенсионного фонда» — с 1 апреля. 
«Исходя из доходов» ПФ пенсии в связи с кри-
зисом не пересматривались с 2014 года. Теперь 
это наконец случится. И нехитрый предвыборный 
трюк: на 2018 год две индексации объединяются 
в одну и переносятся на 1 января. 

Делается это ради удовлетворения «ожида-
ний граждан по более существенному увеличению 
страховых пенсий», говорится в пояснительной 
записке к одному из законопроектов, внесенных 
в Госдуму вместе с проектом бюджета. А чтобы 
«ожидания» удовлетворить наилучшим образом, 
демонстрируется аттракцион поразительной ще-
дрости: инфляция-то в 2017 году прогнозируется 
в 3,2%, а пенсии вырастут на целых 3,7%! 

С 1 января 2018 года на те же самые про-
центы вырастет и фиксированная выплата к 
страховой пенсии — ее с разными коэффици-
ентами получают некоторые категории пожилых 
россиян вроде инвалидов, граждан старше 80 
лет, «северян» и детей-сирот: сейчас она со-
ставляет 4805 рублей, а будет примерно 4983 
рубля в месяц. 

Получат к Новому году россияне преклонно-
го возраста — получатели страховых пенсий при-
бавку, возрадуются и возлюбят родную власть, 

нацелившуюся на переизбрание, пуще прежнего 
(хотя куда уж, казалось бы, пуще)...

А с 1 апреля, то есть уже после выборов, 
состоится индексация на 4,1% социальных 
пенсий — их начисляют тем немногим более 3 
млн граждан, которые по каким-то причинам не 

сумели заработать на нормальную (в российском 
понимании) страховую пенсию, в том числе отбы-
вавшим длительные наказания в местах лишения 
свободы. Цифра 4,1% получилась «исходя из 
прогноза темпов роста прожиточного миниму-
ма пенсионера», объясняют в правительстве. В 
2017-м социальные пенсии индексировались 
всего на 1,5% и составляют сейчас 8775 рублей 
в месяц. 

По расчетам Министерства экономического 
развития, прожиточный минимум пенсионера, 
который в 2017 году равен примерно 8415 рублей, 
в 2018 году подрастет до 8726 рублей в месяц. 

Этот показатель задает планку, ниже которой 
по закону пенсия неработающего по старости 
или болезни гражданина быть не может. Немало 
россиян, никогда не отбывавших наказание в ме-
стах лишения свободы и работавших всю жизнь, 
получают страховую пенсию на уровне или чуть 
выше социальной.

Насколько обещанные неработающим 
пенсионерам индексации повысят уровень их 
благосостояния? 

По данным, приведенным в пояснительной 
записке к проекту бюджета Пенсионного фон-
да на 2018 год, за 2018 год страховые пенсии 
в среднем вырастут на 383 рубля 81 копейку и 
составят 13 597 рублей в месяц. В расчет вклю-
чены и пенсии тех, кто «сделал выбор», поэтому 
в процентах повышение выглядит менее внуши-
тельным: 2,9%. Средний размер социальной 
пенсии вырастет на 359 рублей 70 копеек. 

Это номинальный рост. Что касается реаль-
ных, то есть за вычетом всех обязательных пла-
тежей, доходов пенсионеров — в МЭР, например, 
полагают, что в 2018 году они снизятся на 0,7%. И 
тут портят статистику работающие пенсионеры, 
выплаты которым не индексируются с 2016 года, 
объясняют в правительстве...

Пакет бюджетных законопроектов не пред-
полагает никаких изменений или тем более ре-
форм в пенсионном законодательстве ни на 2018 
год, ни на последующие два года. Ни повышения 
пенсионного возраста тебе, ни новой модели 
накопительной пенсии... Что думает власть по 
этому поводу, россияне узнают потом. Когда 
проголосуют. 

И это тоже будет «их выбор».
Марина ОЗЕРОВА.
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Следком по Санкт-Петербургу возбу-
дил уголовное дело по факту гибели 
55-летней женщины, к которой вовре-
мя не успела приехать карета «скорой 
помощи» — якобы из-за оппозицион-
ного митинга, прошедшего в субботу. 
По версии следователей, участники 
митинга затруднили проезд врачей к 
месту вызова, что отняло несколько 
важных минут. Приехав по адресу, 
медики уже констатировали смерть 
женщины. Однако участники митинга 
утверждают, что никакой «скорой» с 
мигалками они не видели.

Вечером 7 октября в Петербурге, как и 
во многих городах России, прошла акция сто-
ронников Алексея Навального. Петербургское 
мероприятие штаб оппозиционера назвал 
центральным, а кроме того, его не согласова-
ли городские власти. Митингующие собрались 
на Марсовом поле около 6 часов вечера, а 
потом буквально пошли гулять по городу, чем 
и занимались до глубокой ночи. Выходили на 
проезжую часть, получали удары дубинками 
от ОМОНа, дошли до площади Восстания и 
прошли в обратную сторону до Дворцовой. 
Где-то в начале этого маршрута, по версии 
СК, колонна протестующих преградила путь 
«скорой».

Вызов поступил в Мариинскую больни-
цу — жительнице одного из домов на Коло-
кольной улице стало плохо: она подавилась 
таблеткой. Близкие 55-летней женщины вы-
звали «скорую» — благо до Мариинской боль-
ницы буквально 700 метров. Протестующие 
тем временем шли по Литейному проспекту. 
Литейный — прямая, пересекающая Невский 
(после перекрестка Литейный зовется Вла-
димирским). По ней ехала «скорая», и по ней 
же шли колонной митингующие. Вызов на 
станцию «скорой» поступил, по данным СК, 
в 18.48, а заблокировали машину якобы на 
перекрестке с Невским. В связи со сложной 
обстановкой на дороге на Колокольную отпра-
вили еще одну карету — уже с Владимирского 
проспекта. Прибывшие через 16 минут после 
вызова медики лишь констатировали смерть 
женщины.

Между тем на снимках, сделанных митин-
гующими в районе 19 часов, отчетливо виден 
кордон ОМОНа с дубинками, преграждающий 
путь на углу Литейного и улицы Некрасова — а 
это на полтора квартала дальше от Невского, 
чем больница. За спинами дежуривших по-
лицейских отчетливо видно, что Литейный 
пустой, то есть никакого затора на Невском 
вечером выходного дня быть не могло. Оче-
видцы также сообщают, что никакой «скорой» 
с мигалками в это время на проспекте не 
видели.

Есть также версия, что «скорая» могла 
ехать с другого вызова, а не со станции на 
Литейном, в таком случае расстояние было 
явно не 700 метров. СК, однако, настаивает, 
что врачи выехали именно из Мариинской 
больницы. В итоге следователи проверяют ис-
тинную причину смерти женщины, возбуждено 
уголовное дело по статье 109 УК РФ — «При-
чинение смерти по неосторожности». Будут 
ли искать и вызывать на допросы кого-то из 
митинговавших, пока неясно.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

СМЕРТЬ ПАЦИЕНТКИ 
СПИСАЛИ НА МИТИНГ
По данным СК, карета 
«скорой помощи» не смогла 
проехать через затор  
на Невском проспекте

Акция оппозиции в Москве впервые 
за много лет прошла без задержаний. 
Одни говорят, что это победа протесту-
ющих, другие — что личный проигрыш 
Алексея Навального, которому задер-
жания и шумиха в зарубежных СМИ 
только на руку. Возможно и то и дру-
гое. Но вывод из случившегося, на мой 
взгляд, очевиден — все, что касается 
политической свободы, решается в 
одном известном месте, волей одного 
известного человека. 
Сегодня вас будут жестко винтить омо-
новцы, а завтра ровно за то же самое 
никто не тронет. А к полуночи Золушка 
демократии снова превратится в старо-
го злобного полицая. Погуляли, и хва-
тит, пора расходиться по автозакам.

На Пушкинской площади 7 октября собра-
лась пара тысяч человек — гораздо меньше, чем 
на прошлые протестные прогулки. Некоторые 
связали это с тем, что оппозиционер Алексей 
Навальный находится в изоляции — он отбывает 
20 суток административного ареста за призывы 
выйти на несанкционированную акцию в Нижнем 
Новгороде. 

На суде после оглашения приговора об 
аресте Навальный и озвучил идею выходить на 
акции 7 октября — в день рождения президента 
Владимира Путина. Помимо желания подпортить 
праздник тому, против чьей властной монополии 
выступают оппозиционеры, акцию было решено 
провести в поддержку выдвижения в президенты 
самого Навального. Впрочем, не все, кто выходит 
на акции, его горячие поклонники. В беседах 
с журналистами многие признавались, что в 
первую очередь хотят сменяемости власти, а 
уж Навальный или кто-то другой сломает скре-
пы, которыми к президентскому креслу почти 
четверть века прикован один человек, — не так 
важно. Однако информационной поддержки 
акции со стороны Навального в этот раз явно 
не хватило. С другой стороны, несколько тысяч 
молодых ребят из Москвы, которые в состоянии 
сами мобилизоваться и выйти на акцию, — не 
так уж и мало. На санкционированные и ор-
ганизованные митинги левых выходит и того 
меньше.

Кроме того, на явку повлияло то, что за не-
сколько дней до акции заговорили о грядущих 
арестах.

Так, бывший волонтер штаба Навального 
Александр Туровский сообщил у себя в Фейсбуке, 
что, по его информации, 7 октября оппозиция 
готовит провокации, «как на Болотной». По его 
словам, специально обученные люди в под-
ходящий момент должны были начать метать в 
полицейских кирпичи, те бы в долгу не остались, 
начались бы массовые столкновения, а Наваль-
ный заработал бы политические дивиденды. 
То ли Туровский так обижен на Навального, что 
сгенерировал страшный прогноз сам, то ли его 
используют в каких-то целях — неизвестно.

Про провокации говорил и адвокат Дмитрий 
Аграновский. Он обращался с призывом к роди-
телям школьников и студентов-первокурсников 
(именно они — основные участники нынешних 
протестных акций) не выпускать детей на улицы в 
этот день, поскольку все может закончиться «сло-
манными судьбами». В отличие от обиженного 
волонтера Аграновского понять легко. Акции ор-
ганизует Навальный, а потом пытаться вытащить 
из тюрьмы их участников приходится ему.

Вопреки прогнозам, опасениям и чаяниям 
полицейские не стали никого задерживать во 
время прогулки оппозиционеров по Тверской. 
Скандируя «мы здесь власть», они спокойно 
постояли на Пушкинской площади, прошлись по 
Тверской, повыкрикивали политические лозунги 
напротив здания Госдумы и беспрепятственно 
добрались до Манежной площади. Омоновцы, 

укомплектованные касками и дубинками, уси-
ленные полицейскими собаками, торжественно 
растянулись в ряды вдоль тротуара и наблюдали 
за оппозиционными гуляньями. Иногда они за-
ботливо «поправляли» людской поток с проезжей 
части обратно на плитку.

Обслуживающие власть журналисты по-
спешили связать такую лояльность с тем, что 
«фюрер», который мутил воду на прошлых акциях, 
в этот раз сидел в тюрьме. Но это их утверждение, 
как и многие другие, не выдерживает критики. 
Прежде чем делать выводы, стоит потрудиться 
проверить факты. Когда оппозиция выходила 
на Тверскую — речь идет об акциях 26 марта и 
12 июня, — у Навального не было возможности 
инициировать провокации в ходе мероприятия. 
Первый раз его задержали на выходе из метро, 
второй — возле дома в Марьино. Оба этих раза, 
как только протестующие появлялись на Твер-
ской, начинались жесткие задержания, участ-
ники акции отбивались от дубинок и пытались 
предотвратить задержания товарищей. В итоге 
четыре человека уже отправились в тюрьмы на 
несколько лет, сколько еще будет приговоров, 
неизвестно.

В этот раз все было иначе. В день рождения 
Путина на улицах Москвы царила демократия.

Впрочем, поздно вечером, когда оппози-
ционеры задержались на Манежной площади, 
а огоньки камер зарубежной прессы погасли, 
полицейские будто очнулись от колдовства и при-
ступили к привычной работе. Манежную площадь 
зачистили от оппозиционеров, их раскидали по 
автозакам и развезли по отделениям полиции. 
Ждет ли нас новая серия уголовных дел за со-
противление полиции, посмотрим.

Симптоматично, что «марку держали» только 
в Москве. В регионах мероприятия оппозиции 
прошли иначе, в одном только Ярославле за-
держали 56 человек, жестко разгоняли проте-
стующих в Екатеринбурге и Питере. Видимо, 
чиновникам на местах о «перемирии» в честь 
дня рождения не сообщили, и они решили вы-
служиться старым добрым способом.

Анастасия РОДИОНОВА.

ДЕМОКРАТИЯ  
ПО ПРАЗДНИКАМ
Как оппозиция отметила день 
рождения Путина

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
СТИХИЯ

ФОТОФАКТ

ЗОЖ

ЭХО ТРАГЕДИИ

ТРАНСПОРТ

ЭЛИТА

ВЕСНОЙ ПЛАНИРУЕТСЯ ОТКРЫТИЕ 7 СТАНЦИЙ МЕТРО

Предыдущий принадле-
жал украинцу Владимиру 
Моногарову, в 2006 году 
покорившему Эльбрус 
в 80 лет. А нынешний рекорд-
смен Зиновий Славинский в 
прошлом году отметил свое 
85-летие покорением Каз-
бека (5033 м). Новый герой 
Эльбруса рассказывает, что 
последние полвека не поль-
зуется лифтом, ест раз в день 
и ежедневно 25 раз поднима-
ется на 40-метровую высоту 
откоса с лыжными палками. 
Хобби альпиниста — русская 

баня. «Средний генетический 
ресурс каждого человека — от 
120 до 150 лет, — считает ге-
ронтолог Александр Фролов. 
— Не доживаем мы до своего 
предела только потому, что 
пренебрегаем правильным 
питанием, регулярным очище-
нием организма, закаливани-
ем и физкультурой. Не просто 
долго, но и качественно может 
прожить только человек 
сильный, спокойный, пози-
тивный и энергичный. Чтобы 
таким стать, надо не просто 
следить за своей физической 

формой, но и понимать, зачем 
ты это делаешь. У Зиновия 
Славинского есть четкая цель. 
Он держит себя в форме, 
чтобы покорять новые высоты. 
Поэтому у него все получается 
и он чувствует себя и выгля-
дит отлично». 

Невероятное фото удалось снять се-
мейной паре из США, совершившей 
спиритический тур в отель «Стэнли» 
в Колорадо — тот самый, где в 1977 
году «король ужасов» Стивен Кинг 
написал культовый роман «Сияние». 
Джей Мослинг и его жена Джессика, 
разбирая дома фотографии, обнару-
жили на одной из них силуэты двух ма-
леньких девочек, хотя точно знают, что 
рядом никаких детей не было. Супруги 
уверены, что им удалось запечатлеть 
призраки девочек-близнецов, фигуриро-
вавших в романе писателя и последую-
щей экранизации Стэнли Кубрика. Как 
выяснилось позже, и другие посетители 
отеля годом ранее обнаруживали на сво-
их фотографиях проявившийся призрак 
девочки, причем примерно на том же 
месте в отеле, где и у Мослингов. Экс-
перты уже заинтересовались паранор-
мальным снимком, причем пока никто не 
заявил, что он является фейковым.

Полиция обнародовала 
содержание записки Сти-
вена Паддока, устроив-
шего массовый расстрел 
в Лас-Вегасе. Вопреки ожи-
даниям она не пролила свет 
на мотивы убийцы. Клочок 
бумаги обнаружили в номере 
на 32-м этаже отеля Mandalay 
Bay, из окна которого Паддок 
вел огонь по толпе. В за-

писке содержались мате-
матические расчеты того, 
куда лучше целиться, чтобы 
убить как можно больше 
людей. Кроме того, в комнате 
стрелка нашли светящиеся 
пули. Подобные боеприпасы 
позволяют скорректировать 
точность выстрелов, если 
огонь ведется в темноте. Но 
пока не ясно, использовал ли 

убийца именно эти пули. Зато 
известно, что Паддок был 
удачливым игроком. Соглас-
но отчету налогового управ-
ления США, в 2015 году он за-
работал как минимум $5 млн, 
причем большую часть — на 
азартных играх. Напомним, 
что жертвами стрелка стали 
59 человек, были ранены 
больше пятисот. 

Новый участок Калининско-Солнцевской 
линии московской подземки должен 
заработать ориентировочно в марте 
2018 года. Как сообщил заместитель мэра 
столицы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат Хуснул-
лин, речь идет об участке между станциями 
«Раменки» и «Рассказовка», где откроются 
станции «Мичуринский проспект», «Очаково», 
«Говорово», «Солнцево», «Боровское шоссе», 
«Новопеределкино» и «Рассказовка». Работы 
могут быть завершены в конце этого года, 
но понадобится время на обкатку участка. В 
наибольшей готовности (на 80%) находится 
«Мичуринский проспект»: здесь уже идут от-
делочные работы.

Борис Коган, крупный 
одесский бизнесмен, раз-
богатевший на торговле 
оружием, неожиданно 
умер у себя дома 
из-за сердечного 
приступа. Коган, 
который когда-то 
работал в Одес-
се таксистом, 
перед смертью 
уже владел в 
Одессе крупными 
бизнес-центрами, 
популярным ночным 
клубом, участком земли в 
прибрежной части города, а 
также судоходной компани-
ей. Кроме этого он являлся 
миноритарным акционером и 
членом правления компании 
«РТ-Логистика», что входит в 
консорциум «Ростех». Имен-
но Коган приобрел принад-
лежавшую ранее опальному 
российскому бизнесмену 

яхту Lady K. После 
смерти Березовско-

го в 2013 году власти 
Великобритании сразу же 
приступили к распродаже 
его имущества за налоговую 
задолженность. Яхта пере-
шла во владение гражданина 
Хорватии, но вскоре появи-
лась в порту Одессы, что и 
навело горожан на догадку о 
ее новом владельце. Позже 
подтвердилось, что Коган 
купил Lady K за 5 миллионов 

долларов. 50-метровая яхта 
с пятью каютами, джакузи 
и сауной была построена в 
1998 году на австралийской 
верфи Oceanfast. Ее прежний 
владелец Борис Березов-
ский, по свидетельствам тех, 
кто его хорошо знал, перед 
смертью остался совсем без 
денег — ему часто нечем 
было заплатить даже за еду, 
а бывшие соотечественники 
пускали его из жалости на 
ночлег.

РАСКРЫТО СОДЕРЖАНИЕ ЗАПИСКИ СТРЕЛКА ИЗ ЛАС-ВЕГАСА
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ПОбИВ МИРОВОЙ ВОЗРАСТНОЙ РЕКОРД
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ЗЛОБА ДНЯ
Все вроде бы идет по плану, но 
все-таки исподволь продолжает 
грызть червь сомнения: как же так, 
Улюкаеву, стоявшему у руля Ми-

нэкономразвития больше трех лет, не удалось 
добиться такого значительного прогресса, а 
Орешкин успел его добиться за считаные меся-
цы. Если не особенно вдаваться в подробности, 
создается впечатление, что иной раз лучше 
побольше говорить, нежели жевать, и говорить 
о лучшем и как можно лучше. Даже если не все 
совпадает с тем, что сказано ранее.

В публичных выступлениях Орешкина такое 
настроение определенно чувствуется. Взять, 
например, курс рубля. О неприлично высокой 
стоимости национальной валюты глава Минэ-
кономразвития заявил в середине февраля. За 
доллар тогда требовали 57–58 рублей. После 
заявления Орешкина о необходимости уронить 
«деревянный» не меньше чем на 10% сразу на-
чали появляться прогнозы, что американские 
денежные знаки в самые короткие сроки вы-
растут в цене минимум до 63–64 рублей. Ведь 
крепкий рубль России не нужен.

Теперь, хотя доллар так и не ушел с по-
зиции 57–58 рублей, Орешкин утверждает, что 
нашей экономике удалось добиться более или 
менее фундаментально обоснованных курсовых 
значений.  Что это: хорошая мина при плохой 
игре? Или министру дали понять, что подобные 
заявления в предвыборный год излишне скоро-
палительны и электорат их не поймет?

С заработными платами также не совсем 
понятно. Как говорит Орешкин, в этом году рост 
окладов рядовых россиян составит 3%. В бу-
дущем году — 4%, а в перспективе нескольких 
лет зарплаты населения будут увеличиваться 
на 10%. В свою очередь, по данным Росстата, 
который с недавних пор подчиняется Минэко-
номразвития, подсчитали, что реальные доходы 

россиян падают четвертый год подряд. Можно 
возразить, что доходы и зарплата — формально 
разные вещи. Однако это академический подход 
к данному вопросу, который может иметь место 
в любом развитом государстве, но в России, где 

живут «от получки до получки», он явно неуме-
стен. Тем не менее у главы Минэкономразвития 
на это есть вполне убедительная причина — 
специфика методики подсчета доходов, которую 
применяет Росстат.

С инфляцией у Орешкина все отлично — 
вместо обещанных 4% она составит всего 
3%. Впрочем, и здесь можно заметить любо-
пытный момент: в начале недели, презентуя 
бюджет-2018 сенаторам, министр говорил об 
инфляции 3,2% по итогам года. Спустя два 
дня, выступая на российско-саудовском ин-
вестиционном форуме, Орешкин заявил, что 
инфляция замедлилась уже до 3%. Неужели 
отечественная экономика способна двигаться 
такими семимильными шагами? Или просто 
хотелось похвастаться перед саудовскими шей-
хами? Впрочем, даже если инфляция выползет 
за рамки последнего прогноза Орешкина, то 
всегда можно обвинить в этом некую статисти-
ческую методику расчета, мешающую развитию 
российской экономики.

Тем не менее, невзирая на некоторые не-
соответствия, нужно признать, что Орешкину 
всего за год удалось сформировать себе поло-
жительное в глазах кремлевского руководства 
резюме и набрать достаточно баллов в свою 
чиновничью копилку. Судя по всему, наступает 
время воспользоваться этим багажом. На носу 
президентские выборы, но, как оказалось, в 
предвыборную гонку вступают не только пре-
тенденты на пост главы государства. Чиновники 
также не сидят на месте. И глава Минэконом-
развития тому явное доказательство. Как знать, 
возможно, ему стало тесновато в своем кресле. 
В кулуарах правительства Орешкина называют 
одним из возможных кандидатов на должность 
премьера. Не исключено, что он хочет подтвер-
дить эти предположения. Не зря американское 
информагентство Bloomberg не так давно об-
ратило внимание на постоянное расширение 
полномочий главы Минэкономразвития в пра-
вительстве, а его самого назвала «негласным 
фаворитом Путина».

Николай МАКЕЕВ.

ОРЕШКИН ЗАПУТАЛСЯ 
В ПОКАЗАНИЯХ
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ЯХТА бЕРЕЗОВСКОГО НЕ ПРИНЕСЛА СЧАСТьЯ И НОВОМУ ВЛАДЕЛьЦУ

Как оказалось, 
огонь раз-
горелся на 
цокольном 

этаже рынка, где находился 
склад товаров. Среди строй-
материалов, что хранились 
на складе, могли быть банки 
с краской, а также раство-
рители, что, не исключено, 
и стало причиной быстрого 
развития пожара — к вечеру 
его площадь уже исчисля-
лась 3 тысячами квадратных 
метров. На помощь пожар-
ным, пытавшимся потушить 
огонь, выслали два вертолета 
Ка-32. По одной из версий, 
причиной возгорания мог 

стать поджог. Отметим, что 
совсем недавно, в середине 
сентября, Госстройнадзор по 
Московской области в ходе 
проверки выявил нарушения 
при устройстве складских 
помещений на парковке 
1-го этажа. Пострадавшим к 
вечеру воскресенья назы-
вался только один мужчи-
на, 55-летний гражданин 
Опалев, получивший ожоги 
и отравившийся дымом. Но 
события развивались таким 
образом, что пострадав-
ших могло оказаться куда 
больше. Торговцы, которых 
не пускали в горящее здание, 
напали на полицейского. Не 

исключено, что некоторые 
из них пытались спасти свои 
автомобили, находившиеся 
на подземной стоянке. Во 
всяком случае, очевидцы 
утверждали, что из подва-
ла горящего здания раз-
давались громкие хлопки, 
похожие на взрывы. Сама 
компания «Синдика» была 
зарегистрирована в апреле 
2000 года. Считается одним 
из крупнейших на МКАД 
рынков для строительных и 
бытовых нужд. Интересно, 
что совладельцем «Синдики» 
является жена бывшего главы 
Кабардино-Балкарии Арсена 
Канокова.

«СИНДИКА» РАЗГОРЕЛАСь НА ВСЮ МОСКВУ
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В субботу телефон огорошил: умер спортив-
ный директор «Зенита» Константин Сарсания. В 
Питере. Тромб... Первая реакция — не верю!

Как, Константин Сергеевич?! Молодой, полный 
сил и идей, веселый, умный... Это не только я, это 
любой из общавшихся с ним выдал бы с ходу, спро-
си его что-то про человека, который стал одним из 
отцов команды, выигравшей «золото»-2007. И за-
воевавшей потом 14 мая 2008 года Кубок УЕФА.

Да что там «одним из», слышал не раз, что 
сделал больше всего для того триумфа как раз 
таки Сарсания, а не тренеры Адвокат (возглавлял 
тогда «Зенит»), Петржела или Морозов (его пред-
шественники). Хотя глупо, наверное, оценивать 
чей-либо вклад в победу в процентах, когда речь 
идет о командной игре...

Но ведь не случайно этим летом, когда пи-
терцев надо было вытаскивать вновь наверх по-
сле боашевско-луческовского по большому счету 

безвременья, вспомнили про Костю, с которым 
зенитовский президент Сергей Фурсенко и вер-
нулся в клуб.

Не слишком ли фамильярно — Костя? Ни в 
коем случае. Именно на такой, «Костя — Лёша», 
формат общения перешли мы практически сразу, 
после нескольких телефонных разговоров. Он был 
человек не про пафос и не для пафоса. Никто поэто-
му никогда не говорил в неофициальных беседах 
— Сарсания, там, Константин Сергеевич... Только 
— Костя. Так называл его весь футбольный мир, 
который (можно я обобщу?) очень его любил.

— У него вообще врагов не было, мне кажется, 
— сказал Алексей Сафонов, футбольный агент и 
постоянный наш эксперт, когда я позвонил ему, 
прибитый горькой новостью. — Хотя наш бизнес 
жесткий... Вот я, чего скрывать, со многими не 
общаюсь, некоторым просто руки не подам. А он 
был такой человек-позитив. Всегда с улыбкой. Не-
смотря на то, что я на три года старше, Костя стал 
агентом раньше меня — и был для меня, можно 

сказать, учителем. Всегда объяснял, что можно 
в этом мире делать, а что нельзя. Я думаю, очень 
много людей, которые ему благодарны и которые 
вспоминают его сейчас самыми теплыми словами. 
И тренеры, и футболисты, с которых он, кстати, 
свой процент принципиально никогда не брал — 
только с клубов. Да и болельщики всегда о нем 
исключительно хорошо говорили: что в «Динамо», 
что в «Зените», что в «Рубине»...

А я слушал Сафонова — и вспоминал его 
с Максимом Михалко книгу. Называется «Театр 
футбола». Там немало от Сарсании. И немало про 
Сарсанию. Истории исключительно веселые. Как 
он, например, будучи со своим другом Курбаном 
Бердыевым в Африке, подговорил попрошаек на 
местном рынке — и потом те шокировали тренера, 
пошумевшего в Европе с «Рубином» и с «Ростовом», 
когда на чистом русском обращались к нему: «Бе-
киич, дай денег!»

...Ему не было даже 50. И мы, увы, так и не 
записали с ним большое интервью. Всё думали, 

успеем еще. Болтали не для печати — и я по-
ражался удивительно точным оценкам, которые 
Сарсания давал происходившему в нашем фут-
боле и в отдельных клубах, куда привозили не 
игроков, как делал сам Константин Сергеевич, 
а явные «дрова».

Теперь уже и не запишем...

…Вечером 30 июня 2016 года Еле-
на Гращенкова приехала в коман-
дировку в Санкт-Петербург. Через 
приложение она вызвала такси 

одного из крупнейших в России агрегаторов. 
Машина приехала, и Елена села на заднее сиде-
нье не пристегиваясь. Минут через пятнадцать 
она заметила, что автомобиль заносит вправо, 
как будто водитель хочет припарковаться, не 
снижая при этом скорости.

— Я тогда впервые посмотрела на него: 
мужчина сидел со стеклянными глазами, — 
вспоминает девушка. — Он не спал, нет, просто 
не шевелился и ни на что не реагировал.

Дальше свет погас. Как оказалось, водитель 
на скорости 70 км/ч протаранил сразу три пре-
пятствия: бордюр, дерево и фонарный столб. 
Елена оказалась в одной из питерских больниц 
с переломом плеча, закрытой травмой головы, 
ушибом грудной клетки и многочисленными 
гематомами. Пока она лежала в гипсе, заше-
велилась компания-агрегатор и начала звонить 
ей. Но не с предложением оплатить лечение или 
перевозку в Москву. С вопросом: приходил ли 
к ней кто-то из таксопарка?

Немного теории. Когда мы вызываем ма-
шину из определенного приложения, то думаем, 
что таксист работает непосредственно в этой 
компании. На самом деле это не так. В случае 
Елены компания-агрегатор имела официального 
партнера — назовем его таксопарк А. Ему при-
надлежала машина, на которой разбилась Елена. 
Таксопарк А сдал этот автомобиль в аренду так-
сопарку Б. Последний получил машину, а вместе 
с ней — разрешение на перевозку пассажиров. 
Затем таксопарк Б сдал такси в субаренду тому 
самому водителю посуточно...

...Через какое-то время врачи решили, что 
девушку можно перевезти в Москву. И в этот 
момент появился один из перевозчиков и пред-
ложил ей 500 тысяч рублей компенсации. Однако 
дальше слов дело не пошло — больше на связь 
он не выходил. Владелец второго таксопарка 
тоже написал пассажирке в Facebook и пред-
ложил те же 500 тысяч. Елена уже согласилась, 
но пропал и он. В итоге страховая компания 
выплатила ей 75 250 рублей. На лечение она 
затратила уже больше полумиллиона. 

Кто несет ответственность за аварию? По-
чему такая неразбериха вообще возможна?

— В такси существует два способа заклю-
чения договора на то, чтобы вам выделили ма-
шину и она вас перевезла, — объясняет автор 
законодательства в сфере госрегулирования 
бизнеса такси и председатель общественного 
движения TAXI 2018 Станислав Швагерус.

Первый способ — когда вы на улице с бор-
дюра ловите машину и непосредственно догова-
риваетесь с водителем. В данном случае всю от-
ветственность несет водитель этого такси. Если 
вы заказываете машину по телефону, через при-
ложения или через СМС, вы заключаете договор 
на услугу непосредственно с тем, кто принимает 

такой заказ с помощью любых средств связи. 
В данном случае ответственность, согласно 
действующему законодательству, несет води-
тель такси и тот, кто принял заказ к исполнению 
(в данном случае агрегатор).

Однако Елене в компании объяснили, что 
юридически агрегатор является вовсе не служ-
бой такси, а просто крупной доской объявлений. 
А в другом крупном агрегаторе такси «МК» со-
общили: «Водители, подключенные к платформе, 
не являются нашими сотрудниками. Мы работа-
ем только с юридическими лицами и индивиду-
альными предпринимателями. В случае грубых 

нарушений водитель может быть отключен от 
платформы». Девушка же в свою очередь хочет 
доказать, что это не так. 

— Компания сотрудничает с водителями 
именно как работодатель, — считает Елена. — 
Есть все признаки этого: они могут отстранить 
водителя от работы, уволить его. Они уста-
навливают правила и стоимость перевозок, 
предоставляют исполнителя услуг. При этом он 
ничего не говорит пассажиру про тот таксопарк, 
который его реально перевозит. Мы об этом 
узнаем, лишь попав в аварию.

Второй важный момент — страховка. На 
территории нашей страны действует федераль-
ный закон №67 об обязательном страховании 
пассажиров перевозчиками. Но единствен-
ный вид транспорта, на который этот закон не 
распространяется, — такси. Все, на что может 
рассчитывать пострадавший пассажир, — ком-
пенсация по ОСАГО водителя с максимальной 
выплатой в 500 тысяч рублей. Пассажир автобу-
са, который попал в аварию, получит 2 миллиона, 
а пассажир такси — максимум 500 тысяч. И то, 
как рассказал «МК» автоэксперт Петр Шкуматов, 
многие таксисты и такой страховки не имеют. Вот 
и представьте ситуацию: агрегатор от бедолаги 
клиента открещивается, таксопарк может дать 
максимум — независимо от сложности травм — 
500 тысяч, а водитель чаще всего просто нищий 
и не компенсирует ничего. 

Получается, пассажир никак не защищен. 
Как рассказали «МК» сами таксисты, перед 
рейдом у них не проверяют ни страховку, ни 
состояние здоровья. При этом водители, чтобы 
отбить аренду машины, вынуждены бомбить по 

15 часов. А бывали случаи, и по 24 часа — во-
дитель заезжал часа на два в общагу, спал и 
снова в путь. Можно представить себе его со-
стояние на дороге — они просто вырубаются от 
усталости. В случае Елены приехавший на место 
аварии гибэдэдэшник не проверил водителя 
на наркотическое опьянение (а все признаки 
указывали на него). 

— Через какое-то время тот же водитель, 
работая уже на другую компанию, попался с 
крупной дозой амфетамина, — рассказывает 
девушка. — Кто знает, в каком состоянии он 
был, когда вез меня?

В свою очередь таксисты тоже были бы 
не прочь застраховаться. Зампредседателя 
межрегионального профсоюза «Таксист» Ан-
дрей Попков объяснил, что страховые ком-
пании браться за них не хотят — невыгодно, 
аварийность высокая. Рядовые таксисты счи-
тают, что из десяти аварий на дороге участники 
четырех — бомбилы. 

— Аварий действительно много, и не только 
по Москве, но и по всей стране, — рассказывает 
Петр Шкуматов. — Если суммировать только 
обращения в наше сообщество по тем или иным 
вопросам, я думаю, что больше десятка человек 
за пару лет. Но в действительности аварийность 
в такси гораздо выше, чем у обычных автомо-
билей. Просто потому, что такси в день ездят 
в десять раз больше. Обычная машина — час, 
а такси — минимум 10 часов или больше. К со-
жалению, никто не ведет отдельной статистики. 
В ГИБДД, по крайней мере, ее нет. 

Что в итоге? Совпадение или нет, но сра-
зу два крупных агрегатора начали страховать 
своих пассажиров. Компания, ставшая героем 
этой публикации, объявила о запуске пилотного 
проекта. В 11 регионах России (Москва и Санкт-
Петербург в их число не входят) пострадавшим 
клиентам будут выплачивать возмещение. Мак-
симальная сумма — два миллиона рублей. Дру-
гой крупный агрегатор тоже решил застраховать 
своих клиентов. Но не в столице, а в Казани, и 
только тех, кто моложе 75 лет.

Елена тем временем ждет суда. В случае 
выигрыша агрегатор выплатит ей компенсацию 
в один миллион долларов (именно на столько 
страхует в США пассажиров другой крупный 
перевозчик). «МК» связался с этой компанией, 
но в пресс-службе нам сообщили, что иска не 
видели (хотя подан он был 12 сентября), а по-
тому ничего сказать не могут.

Нашей героине, впрочем, еще повезло. 
Благодаря настойчивости и сильному характеру 
она получила хоть какие-то деньги. И, скорее 
всего, в итоге вернет сумму, потраченную на 
лечение. А сколько пассажиров, попав в аварию, 
попросту смиряются со своим положением? 
А оставшись калеками да и просто получив пси-
хологическую травму, даже не задумываются о 
своем праве на «неустойку» за неудачную, мягко 
говоря, поездку?..

Возможно, опыт Елены и советы наших 
экспертов подскажут людям, как действовать 
в подобных ситуациях. Благо что суды все чаще 
становятся на сторону пострадавших пасса-
жиров. Несмотря на яростное сопротивление 
агрегаторов и самих таксомоторных фирм.

Любовь КУЛЯБКО.

Когда мы произносим слово «традиция», 
обычно это бывает «в хорошем смысле». Как 
бы подразумевается, что если что-то стало 
у народа традицией, то это непременно что-
то позитивное. Мне кажется, что не все наши 
традиции заслуживают такого благосклонного 
отношения.

Вот, например, одна традиция, пришедшая 
к нам из советского и более далекого прошло-
го: назойливое выяснение — чаще за глаза, но 
иногда и в лицо — этнического происхождения 
человека («Он, наверное, еврей, хотя и фамилия 
русская», «Его мать то ли татарка, то ли узбечка» 
и т.п.). Отражением этой сортировки граждан по 
крови стала пресловутая пятая графа советских 
анкет «национальность». Она была записана во 
внутренних паспортах советских граждан, зато 
отсутствовала в загранпаспортах СССР — види-
мо, потому, что ни одна нормальная страна не 
пыталась применять подобную классификацию 
в своих паспортах.

Слово «национальность» в других странах 
означает принадлежность к той или иной нации 
— иначе говоря, гражданство. Национальность? 
Француз, гражданин Франции. Американец, 
гражданин США. А то, что именуется «националь-
ностью» в России по советской традиции — это 
этническое происхождение. Которое не имеет 
отношения к идентификации гражданина.

Из этой же сферы российско-советской 
жизни пришел целый лексический пласт рус-
ского языка, состоящий из обидных прозвищ 
для «инородцев» — «чурки», «чухонцы», «гансы», 
«укропы», «бульбаши», «зверьки» и т.д. Наверное, 
сохранению всех этих этнических оскорблений 
способствует то, что отношения России с со-
седними народами (да и межэтнические отно-
шения внутри самой России) отнюдь не самые 
идиллические. Надо было сильно постараться, 
чтобы вдоль границ РФ не осталось ни одного 
по-настоящему дружественного государства 
из числа бывших «младших братьев». Среди 
соседей России есть или враги, или ненадежные 
союзники — больше никого. Тут уж на традиции 
все не спишешь — в 91-м году все новые стра-
ны, включая Россию, начинали с чистого листа, 
и отношения можно было построить совсем 
по-другому.

А вот фантомный бред о «русском мире», 
в котором якобы нет русскоязычных украинцев 
или русскоязычных литовцев, а есть лишь «этни-
чески придушенные» властями русские, — это 
традиция. Давняя и плохая. Вот, к примеру, в 
Швеции никому не придет в голову считать «шве-
дами» тех этнических шведов, которые живут 
в Финляндии и являются ее гражданами (они 
там коренное население, а шведский — второй 
официальный язык страны Суоми). Этих людей 
именуют финляндскими шведами. На вопрос 
«Ваша национальность?» они ответят: «Граж-
данин Финляндии».

В ФРГ, которая теоретически могла бы объ-
явить себя метрополией «германского мира», 
подобные идеи не приходят в голову подавляю-
щему большинству жителей страны. Германия не 
считает Австрию и Швейцарию своей перифери-
ей только потому, что там живут люди, говорящие 
на немецком языке. ФРГ не ведет исторические 
разборки с Данией из-за Северного Шлезвига, с 
Францией из-за Эльзаса и Лотарингии, с Россией 
из-за Восточной Пруссии. Немцы слишком хоро-
шо помнят, к чему приводят имперские амбиции. 
Ни на минуту не забывать об этом — хорошая 
немецкая традиция, хотя и не очень давняя и 
оплаченная большой кровью.

На Украине, между прочим, живущие там 
люди русской культуры тоже в своем большин-
стве (это показывают опросы) считают себя 
отнюдь не россиянами, русскими, а украинца-
ми — гражданами Украины. Да, очень многие 
из них пользуются русским языком в качестве 
основного, но идентифицируют они себя со сво-
ей страной — Украиной, хотя в России многие 
упорно не хотят в это поверить. Не верят, потому 
что отказываются признать Украину страной, а 
украинский язык — языком (отсюда пренебрежи-
тельные рассуждения о том, что «в Незалежной 
никто толком не говорит на мове» и т.п.). И это 
тоже традиция: герой романа Булгакова «Белая 
гвардия» поручик Мышлаевский издевался над 
«несуществующим» украинским языком столе-
тие назад.

Если бы живущие в странах Балтии русскоя-
зычные люди перестали воображать себя при со-
действии московской пропаганды обитателями 
былинного «русского мира», их взаимоотношения 
со своей страной, будь то Латвия или Эстония 
(откуда они, к слову, не спешат уехать в матушку 
Россию), были бы куда более гармоничными. Но 
с советских времен повелось: русским, живу-
щим, в «национальных республиках», незачем 
осваивать местное «наречие» — пусть, мол, со 
мной говорят по-русски. Да и до революции 
из числа русских, живших среди «инородцев», 

было мало желающих приобщаться к местному 
языку и культуре. Такая вот традиция — ведем 
себя как гегемон.

В России полно традиций, которые давно 
созрели для выброса в утиль, но которые зна-
чительная часть народа воспринимает как часть 
культурно-исторического наследия. Отношение 
свысока к другим народам — соседям, «млад-
шим братьям» — часть традиционной системы 
отношений между старшими и младшими, на-
чальниками и подчиненными («Я полковник — 
ты дурак, ты полковник — я дурак»). Начальник 
тыкает, а подчиненный обращается к нему по 
имени-отчеству. В цивилизованных странах этого 
нет. Исключение — американская корпоративная 
среда, там как в России («Джон, зайди ко мне». 
— «Сию минуту, господин председатель».), но 
об Америке поговорим чуть позже.

Мне бы очень хотелось, чтобы Россия из-
бавилась от этой традиции, да и от некоторых 
других. Негодные традиции старой, еще до-
революционной русской жизни — повальное 
пьянство, разборки с помощью мордобоя, до-
машнее насилие против женщин, отношение к 
ним как к неполноценным людям. Плохая давняя 
традиция — навязчивое, бестактное гостепри-
имство, когда лезут из кожи вон, чтобы накрыть 
стол в десять раз больше необходимого, а потом 
насильно пичкают гостей по принципу: «Ну не 
оставлять же!».

Еще одна русская традиция — коррупция. 
Помните, как первый демократически избранный 
мэр Москвы Гавриил Попов говорил, что на Руси 
чиновники испокон веков «кормятся с места», 
имея в виду, что с этим ничего не поделаешь? 
Век бы не видеть этой традиции — она тормозит 
развитие страны, ее модернизацию. Вместе с 
ней хотелось бы проводить на свалку истории 
и такие традиции, как вера в царя-батюшку, 
«имеющего право» назначать преемника, и от-
сутствие уважения к закону, который в России 
«как дышло». Пока живы эти традиции, страна не 
будет двигаться вперед, сколько ни выкрикивай 
лозунг «Россия, вперед!».

Не подумайте, что я критикую за негодные 
традиции только Россию. Россия в этом отноше-
нии не уникальна — во многих других странах 
народ тоже не торопится выбросить на помойку 
давно отжившие свой век обычаи и элементы об-
раза жизни. Об этом нам напомнила трагедия в 
Лас-Вегасе, где вооруженный до зубов, причем 
автоматическим оружием, индивидуум отправил 
на тот свет более 50 человек и ранил свыше 400. 
Штат Невада разрешает владеть оружием без 
лицензии и открыто носить его. Приверженность 
американцев владению оружием без всякой на 
то необходимости (эта конституционная свобода 
появилась в далекие времена, когда не было ни 
армии, ни полиции, и защищать себя надо было 
самому) — традиция, от которой США всерьез не 
пытаются избавиться, хотя давно пора.

В Америке нет общенациональных законов 
о выборах, нет единых дорожных правил и во-
дительских удостоверений — в каждом штате 
свои, зато есть абсурдный запрет на продажу 
спиртного лицам до 21 года (а в армии служить 
и жениться можно с 18 лет). Америка с завидным 
упрямством цепляется за староанглийскую си-
стему мер и весов (мили, футы, фунты, галлоны 
и т.д.), от которой давно отказались и Англия, и 
Австралия, и Канада. Таковы традиции. Но они 
явно не заслуживают сохранения.

...Американский публицист Макс Бут пишет 
о том, как Америка при Трампе теряет одну из 
своих лучших традиций — интеграцию в обще-
ство людей из разных стран без дискриминации, 
расизма и национализма. «Я — белый, — рас-
сказывает он. — Я — иудей. Я — американец 
русского происхождения». (Макс приехал из 
СССР в США с родителями семилетним ребенком 
в 1976 году.) И продолжает: «До недавнего вре-
мени я не задумывался над этими элементами 
моей самоидентификации — я воспринимал 
себя как обычного американца, без всяких ого-
ворок». Но теперь благодаря Трампу расизм и 
ксенофобия, которые раньше были загнаны в 
самый дальний угол, вышли в главное русло 
американской жизни, и Бут впервые за свои 48 
лет лицом к лицу столкнулся с ними — ему без-
наказанно шлют антисемитские оскорбления и 
угрозы сторонники Трампа.

Тем временем межнациональная терпи-
мость, интеграция разных народов в рамках 
одного государства — одна из самых ценных 
традиций, утрата которой может обернуться 
самыми драматическими последствиями. И 
для многонациональной России это столь же 
актуально, как и для Америки. Положим эту до-
брую традицию в одну корзину, для бережного 
сохранения, а дедовщину и домострой — в дру-
гую, на выброс.

СЕГО ДНЯ
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Глава Белого дома поделился с миром новой 
теорией заговора. Дональд Трамп уверен, что 
Иран тайно торгует с Северной Кореей, игно-
рируя санкции. Никаких доказательств этому 
предположению президент не представил. 
Трамп в недавнее время активизировал свою 
критику в адрес Ирана, и последнее заявление 
стало довольно необычным, но все же очеред-
ным в этой серии. Аналитики строят предполо-
жения, что президент США намерен положить 
конец ядерной сделке с Ираном, которую он 
считает «ужасной». Однако Трамп не спешит 
подтверждать эти догадки и предпочитает 
говорить с народом языком полунамеков и 
туманных обещаний. 

«Я уверен в том, что они финансируют Север-
ную Корею, торгуют с Северной Кореей, ведут дела 
с Северной Кореей, и это совершенно недопусти-
мо, — заявил Трамп об Иране. — Это не относится 
к «сделке», но, с моей точки зрения, относится». 
Американский президент, как считают эксперты, 
готовит почву для выхода США из соглашения между 
Тегераном и шестеркой международных посредни-
ков, заключенного в 2015 году. Оно было прозвано 
«ядерной сделкой», потому что, по его условиям, 
Иран в обмен на снятие международных санкций 
отказался от своей ядерной программы. 

Но часть вашингтонского истеблишмента, 
в том числе и Трамп, считает, что «сделка» была 
заключена на невыгодных для Америки и ее ближ-
невосточных союзников условиях. «Мы должны 
положить конец иранской агрессии и ядерным ам-
бициям», — ранее подчеркнул глава Белого дома, 
добавив, что в течение считаных дней он представит 
свое решение по этой проблеме. Однако президент 
отказался уточнить, означает ли это выход США из 
соглашения по иранскому атому. 

Как бы то ни было, Тегеран демонстрирует свою 
приверженность «ядерной сделке» и отказываться 
от нее не собирается. «Ни Трамп, ни десять других 
Трампов не могут повернуть вспять необратимые 
выгоды, полученные Ираном от Совместного все-
объемлющего плана действий (официальное на-
звание соглашения. — Л.Г.)», — заявил президент 
исламской республики Хасан Рухани. 

«В скором времени госдепартамент должен 
представить доклад о ходе выполнения Ираном 
программы в рамках «ядерной сделки», — напомнил 
в разговоре с «МК» главный научный сотрудник 
Института США и Канады РАН Владимир Ва-
сильев. — В Вашингтоне по поводу этого идет 
борьба: в каком ключе этот доклад должен быть 
представлен? Одна точка зрения гласит, что Тегеран 
худо-бедно соблюдает условия соглашения, вто-
рая — что он систематически их нарушает. Позиция 
конгресса по этому вопросу всегда состояла в том, 
что Барак Обама заключил плохую сделку. Задача 
республиканцев — ее денонсировать. Естественно, 
что эта задача довольно сложная: в соглашении 
участвовали и Китай, и Евросоюз, и Россия, поэто-
му американские односторонние действия могут 
очень серьезно дестабилизировать всю ситуацию 
в этом регионе. 

Трамп всегда говорил о том, что он анти-Обама, 
что он проводит политику, которая идет в разрыв с 
якобы неправильной позицией предыдущего пре-
зидента, особенно в иранском вопросе. Поэтому 
данное заявление Трампа стоит расценивать как по-
степенное склонение в сторону возможного выхода 

Соединенных Штатов из иранского соглашения. 
Президент может преследовать и другую цель. Учи-
тывая сложность внутриполитической ситуации, он 
пытается «подыграть» республиканцам в конгрессе, 
как бы говоря: я с вами, я понимаю и поддерживаю 
вашу позицию. Когда Трамп связывает Тегеран с 
Пхеньяном, он перекидывает мостик от абсолютного 
зла, каким в американском понимании является 
Северная Корея, к не менее абсолютному злу, по 
его мнению, то есть к Ирану». 

«Американский президент, наверно, счита-
ет, что, раз уж Иран разделяет печальную участь 
стран, включенных в группу изгоев, можно туда 
до кучи добавлять любое обвинение, — отметил 
в комментарии «МК» кандидат исторических 
наук, член Европейского общества иранистов 
Владимир Юртаев. — Мне кажется, что Трампу 
все же надо начинать с аргументов, а потом пере-
ходить к фактам. Вероятно, этот путь будет более 
конструктивным. Особенно учитывая предыдущие 
ложные посылки со стороны Соединенных Штатов 
в адрес других стран, например, случай с извест-
ным пузырьком, продемонстрированным Колином 
Пауэллом в ООН». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ПОЕХАТЬ В ТАКСИ...
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Эмоциональная речь главы Киргизии в отношении Астаны 
может сказаться на работе ОДКБ и ЕАЭС

СЛОВО НЕ ВОРОБЕЙ...
Президент Киргизии Алмазбек Атамбаев 
в очередной раз выступил с резким кри-
тическим заявлением в адрес Казахстана 
и лично Нурсултана Назарбаева. Атамба-
ев обвинил Астану во вмешательстве в 
предстоящие выборы в стране, которые 
намечены на 15 октября. По его словам, 
Киргизия показывает «нехороший» пример 
для действующей власти Казахстана, раз-
воровывающей богатства своей страны.

Резкое заявление Атамбаев сделал в ми-
нувшую субботу во время церемонии вручения 
государственных наград. Сначала он произ-
нес его на русском, а затем продублировал 
на киргизском языке. Поводом для крайне 
эмоциональной речи стала аудиозапись раз-
говора бывшего кандидата в президенты Кир-
гизии Бакыта Торобаева, накануне снявшего 
свою кандидатуру в пользу экс-премьера и 
бизнесмена Омурбека Бабанова, о том, что 
он с Бабановым намерен делать бизнес, когда 
тот станет президентом страны. Не исключе-
но, что дополнительно масла в огонь подлила 
утренняя трагедия — в субботу ранним утром 
в ДТП погиб вице-премьер Киргизии Темир 
Джумакадыров.

«Наша страна для этих кандидатов — 
коммерческий комок. Я все равно проведу 
честные выборы», — заявил Атамбаев, срок 
полномочий которого истекает 1 декабря, а 
на новый срок баллотироваться он не может 
по конституции.

Глава Киргизии считает, что именно Казах-
стан пытается навязать Бишкеку таких кандида-
тов. Эти выводы он сделал исходя из недавней 
встречи Нурсултана Назарбаева с Бабановым. 
Впрочем, глава Казахстана встречался и с так 
называемым ставленником действующего ли-
дера Киргизии Сооронбаем Жээнбековым, од-
нако тогда Жээнбеков был премьер-министром, 
поэтому визит не имел никакого отношения 
к предстоящим выборам. К слову, согласно 
соцопросам Бабанов опережает в популяр-
ности «президентского» кандидата. По словам 
Атамбаева, казахстанский истеблишмент очень 
любит экс-президента Киргизии Курманбе-
ка Бакиева, который в ходе революции 2010 
года был свергнут оппозицией и вынужден 
был бежать из страны, поэтому поддерживает 
кандидатов под стать ему.

«Бакиевы до сих пор проводят у них свои 
праздники в Алма-Ате. Я неоднократно слышал 
от самых высших людей Казахстана, что Бакиев 
правильно расстреливал людей», — утверждает 
глава Киргизии.

Особо акцентировал внимание Атамбаев 
на словах Нурсултана Назарбаева о том, что 
экономика Алма-Аты в пять раз больше ВВП 

всего Кыргызстана. Этот факт, видимо, осо-
бенно задел Атамбаева, который согласился 
с утверждением казахского лидера, но задал 
ответный вопрос.

«Почему пенсии в Казахстане больше 
только в полтора раза, а тарифы выше в пять 
раз? Потому что разворовывают богатства в 
Казахстане», — ответил на свой же вопрос глава 
Киргизии.

По его мнению, он показывает плохой при-
мер для казахстанских властей, проводя демо-
кратические реформы и не впуская в вертикаль 
власти бизнесменов, которые используют ад-
министративные ресурсы для собственного 
обогащения. В своей речи Атамбаев зашел 
достаточно далеко, что негоже делать поли-
тикам, тем более президентам. В частности 
он заявил, что Казахстаном правят не сами 
казахи, а чингизиды.

Астана уже отреагировала на скандальный 
спич Атамбаева, но куда более мягко и дипло-
матично. МИД Казахстана заявил решительный 
протест, а слова президента Киргизии были 
названы недопустимыми, учитывая дружествен-
ные отношения между двумя странами.

Эксперт по странам СНГ и Средней Азии, 
журналист-международник Аркадий Дубнов 
считает, что Бишкеку придется принести свои 
извинения Астане за эмоциональную и хамскую 
по отношению к Казахстану речь своего лидера. 
Если этого не произойдет, то конфликт между 
двумя государствами может отразиться на 
работе многих международных организаций, 
в которые входит и Россия.

«Отношения между Киргизией и Казахста-
ном могут серьезно ухудшиться. Такие громкие 
слова о поддержке свергнутого президента и 
его приказов о расстреле людей, о том, что ка-
захи слабые духом, и прочее, не могут остаться 
незамеченными. Я считаю, что, пока в Бишкеке 
не извинятся от имени руководства страны 
либо пока Атамбаев будет олицетворять кир-
гизскую власть, отношения между странами 
будут только накаляться. Извиняться придется 
даже кандидату от президента Сооронбаю Жэ-
энбекову, если, конечно, он сможет выиграть на 
выборах. До этого момента я не представляю, 
как будут взаимодействовать представители 
Киргизии и Казахстана в ОДКБ и ЕАЭС, встречи 
в рамках которых подразумевают участие глав 
государств. Конфликт между Казахстаном и 
Киргизией беспрецедентен для Средней Азии. 
Ничего подобного не было в регионе с 2002 
года, когда бывший лидер Туркменистана об-
винил соседний Узбекистан в причастности 
к попытке так называемого покушения на само-
го себя», — подытожил эксперт.

Павел ИВАНОВ.

НА ЧТО НАМЕКАЕТ  
ТРАМП?
Президент США обвинил Иран  
в финансировании КНДР
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Дональд Трамп заявил, что су-
ществует только одно решение 
северокорейской ядерной про-
блемы. Но отказался пояснить, 
какое именно, сказав, что скоро 

люди сами все увидят. «Президенты и их 
администрации вели переговоры с КНДР 
на протяжении 25 лет, заключались согла-
шения, тратились большие деньги, и это 
не сработало. Подписанные соглашения 
нарушались прежде, чем успевали высо-
хнуть чернила, а американские переговор-
щики оставались в дураках. Извините, но 
только одна вещь сработает», — гласит за-
пись главы Белого дома в Твиттере. 
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Елена Гращенкова осталась жива 
по счастливой случайности. Скорее 
всего, таксист вышел в рейс после 
приема наркотиков.

Илья БАРАНИКАС, журналист
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4
— Что сегодня представляют собой крип-

товалюты в России: расчетное средство, ус-
луга, инвестиционный инструмент? Какой у 
них правовой статус?

Сидоренко: — В настоящий момент в 
юридической плоскости не существует поня-
тия криптовалют, соответственно, они не имеют 
правового статуса в нашей стране, поэтому на 
государственном уровне нет никаких гарантий 
для тех, кто в них инвестирует, и инструментов 
воздействия на тех, кто ими злоупотребляет. 
Однако тот факт, что сейчас в Госдуме создано 
несколько рабочих групп по криптовалютам, го-
ворит об интересе законодателя к этой теме. В 
России нам достаточно одной поправки в закон, 
в частности, в статью 128 Гражданского кодекса 
РФ, которая отнесла бы криптовалюты к объекту 
гражданских прав. А пока цифровые деньги — это 
некая экономическая активность, которая к праву 
никакого отношения не имеет. 

Мариничев: — Криптовалюта — это новая 
реальность, но в России она пока воспринимается 
как компьютерная игра. В остальном мире цифро-
вые деньги имеют разный статус в зависимости 
от технологического уровня, развития общества, 
готовности к новому. В каких-то странах, это ре-
альная валюта и ценность, которую можно пере-
давать другим людям, оплачивать какие-то услуги, 
товары, она также несет в себе накопительную 
функцию. Лояльно относятся к криптовалютам 
США, Европа, Япония. В странах, где сложилось 
классическое иерархическое общество, сопро-
тивляются этому новшеству, например Китай, 
где криптовалюты запрещены.

Пушко: — Мы находимся в той стадии раз-
вития мира, когда новые технологии играют одну 
из главных ролей, а финансовые инструменты, 
которые существовали традиционно, оказываются 
устаревшими с технологической точки зрения. Как 
нечто новое криптовалюты не входят в правовое 
поле, но любой регулятор всегда опаздывает, 
обращая внимание на инструменты лишь тогда, 
когда они уже стали значимыми. Криптовалюта 
может существовать в двух ипостасях: когда она 
регулируется и контролируется единым цент-
ром или когда никто ни за что не отвечает и она 
развивается сама по себе, как сейчас. Однако в 
последнем случае криптовалюты не имеют боль-
шого будущего. 

— Любой рынок — будь то ценные бумаги, 
автомобили или, к примеру, алкоголь — можно 
оценить по объему, оборотам, капитализации. 
А применимы ли такие статистические оценки 
к российскому рынку криптовалют?

Корищенко: — В настоящее время число 
учитываемых криптовалют составляет 1 тысячу, а 
их объем — от $100 млрд до $200 млрд долларов 
в мире. Эта цифра сопоставима с объемом налич-
ных денег в обороте в России — 8 трлн рублей, 
или $120 млрд. Однако тут важно определиться, 
что такое криптовалюта — деньги, финансовый 
актив или товарный актив. Например, в Японии 
цифровая валюта признана не деньгами, а финан-
совым активом, который требует определенной 
регистрации, и там уже складывается какая-то 
практика в этой сфере. Но настоящая ценность 
криптовалют не в их стоимости и спекулятивной 
возможности ими торговать, а в технологии, ле-
жащей в их основе. 

Сидоренко: — Когда мы говорим о крип-
товалютах, мы должны вести речь не столько о 
статистике, сколько о динамике. А динамика пот-
рясает: еще некоторое время назад мы говорили 
о капитализации в $100 млрд, а теперь цифра 
приближается к $200 млрд. Продолжая разговор 
о Японии: там прописываются характеристики 
криптовалют в самом законе — по сути, это деньги, 
только с ограниченным функционалом с точки 

зрения расчетов с банками и с фиатом. В этом 
случае крипты рассматриваются как сущность, 
близкая к деньгам. Другое направление — это 
биржевой сектор, который получил развитие в 
США. Но нам сейчас важно дать такое опреде-
ление сущности криптовалют в России, чтобы мы 
могли адаптировать эти две системы и создать 
российский подход к определению «виртуальных» 
денег. Именно поэтому сейчас мы рассматриваем 
криптовалюту как цифровой информационный 
актив, потому что с точки зрения российского 
законодательства понятие «актив» включает в себя 
ценные бумаги, товары, наличные деньги, произ-
водственно-финансовые инструменты. Если мы 
добавим сюда пятую сущность — криптовалюты, 
то сможем снять все противоречия. 

— Мы затронули тему юридического 
обоснования криптовалюты в России. Ка-
ким в идеале оно должно быть? Являясь гло-
бальным финансовым инструментом и не 

входя в правовое поле большинства стран, 
криптовалютами сейчас легко пользоваться 
для отмывания денег и получения дохода, не 
облагаемого налогами. Как эти деньги долж-
ны регулироваться, чтобы стать «чистыми»?

Мариничев: — Действительно, японцы здо-
рово продвинулись в определении криптовалют. 
В их законе проведены серьезные водоразделы. 
Они отделили обычные деньги от электронных (те, 
у которых есть эмитент) и виртуальных. У вирту-
альных денег есть действительный эквивалент 
имущественной ценности, ими можно расплачи-
ваться и передавать другим, но у них нет эмитен-
та, это общественное состояние. На мой взгляд, 
виртуальные деньги не грозят ни суверенитету, 
ни экономкам стран, как опасаются власти. Прав-
да, в России сейчас говорят о запуске крипто-
рублей, но они будут всего лишь реинкарнацией 
обычного рубля, переходом его из безналичной 
формы в электронную. Другое дело, виртуальные 

деньги — это уже наднациональная надстрой-
ка. По сути, каждая криптовалюта — это новое 
виртуальное государство. Когда человек решает 
присоединиться к ней, он соглашается с цифровой 
конституцией, в которой понятно описывается, как 
будут эмитироваться эти денежные средства, что 
представляет ценность, как их передавать, эта 
информация является открытой.

Семенчук: — К сожалению, наши законода-
тели любят примитивные и не всегда позитивные 
меры. С точки зрения криптовалют государство не 
видит прямой выгоды и не имеет возможности их 
контролировать. Я не знаю четкого ответа, какой 
в идеале должна быть юридическая сущность 
криптовалют, но уверен, что мы должны действо-
вать в коалиции, учитывать интересы участников 
рынка, искать пути правильной интерпретации и 
постепенно добиться правильной регуляции. 

Корищенко: — Главный вопрос, в каком ка-
честве государство хочет видеть криптовалюты 

и как эти качества будут вписываться в набор 
инструментов, которые у государства уже есть. 
Если цифровые деньги будут государственным 
активом, то они не должны облагаться НДС. Другой 
вопрос — как криптовалюты будут вписываться в 
кредитно-денежную политику государства. Хрис-
тианская модель денежного обращения связана с 
расточительством, а создание денег — с процен-
тами. Криптовалюты же по своей сущности больше 
похожи на исламскую модель, где не существует 
понятия процента, есть только разделение при-
были от какой-то деятельности. Большинство 
регуляторов занимаются инфляционным тарге-
тированием и должны будут придумать, каким 
образом можно размножить цифровые деньги 
в экономике.

— Криптовалюты в мире прошли большой 
путь от запретов до легализации, но до сих 
пор многие не верят в их надежность. Недав-
но глава Центробанка Эльвира Набиуллина 
заявила, что видит в цифровых деньгах при-
знаки финансовой пирамиды. С ней согласны 
многие представители высших финансовых 
кругов. Кроме того, ими часто пользуются в 
мошеннических схемах криминальные круги, 
были случаи финансирования с их помощью 
террористов. Стоит ли опасаться темной сто-
роны криптовалют?

Пушко: — Есть регуляторы, в том числе и 
Центробанк России, которые скептически отно-
сятся к криптовалютам, потому что видят в них 
определенную угрозу финансовой стабильности. 
За несколько дней из-за запрета ICO (операции 
по привлечению инвестиций с помощью крипто-
валют. — «МК») в Китае курс самой популярной в 
мире криптовалюты — биткоина — упал с $5 тыс. 
до $3 тыс. Ни один регулятор не допустит такую 
уязвимую валюту для официального обращения. 
Но ведь во всем есть темные и светлые стороны: 
ножом можно резать овощи, но ножом можно и 
убить. Действительно, криптовалюты являются 
целью мошенников, при том что лежащий в их ос-
нове блокчейн — это прозрачная система, однако 
от хакерских атак и увода денежных средств она 
не застрахована. Один из последних инцидентов 
случился в Японии, где около $500 тысяч увели 
за короткое время. В то же время я уверен, что 
криптовалюты будут развиваться, несмотря на то 
что есть уязвимые места. Та же Набиуллина, как 
и большинство других руководителей мировых 
центробанков, положительно оценивают саму 
систему блокчейн, за которой, очевидно, стоит 
будущее. Среди студентов даже есть поговорка: 
«Я б в блокчейнеры пошел». Мир стоит на пороге 
больших изменений, в том числе в финансовой 
сфере. Блокчейн позволяет проводить операции 
без финансовых посредников, и эта технология 
кажется мне революционной, а сами криптова-
люты — это лишь ее малая часть, которой сейчас 
располагает человечество. 

Корищенко: — Одно из качеств, которыми 
должны обладать деньги, — это обеспечение 
основы для стабильности цен. В этом смысле 
нельзя расценивать криптовалюты в качестве 
денег, хотя они и представляют собой ценность 
для мира в целом. В то же время мы понимаем, 
что в каждой стране существуют противоречия 
между интересами частных лиц и интересами 
государства. Биткоин же по своей задумке и тех-
нологии находится на стороне частных лиц, и все 
криптовалюты, по существу, надгосударственный 
или даже антигосударственный инструмент, по-
тому что не способствуют консолидации вокруг 
конкретного государства. Вопрос применения 
криптовалют стоит так же, как и вопрос, объеди-
няться ли странам Европы в конфедерацию или 
оставаться отдельными государствами с боль-
шими полномочиями у правительств.

Сидоренко: — Криминологические рис-
ки, присущие криптовалютам, высоки, но они 
не должны считаться определяющими. Нельзя 
отрицать, что эта история захватывает умы мо-
лодежи и предпринимателей, которые начинают 
выстроить свои собственные проекты на блок-
чейне, и во многих случаях эти проекты хорошо 
себя проявляют. Однако отсутствие правовой 
регуляторики не позволяет защищать их интересы 
таких предпринимателей-новаторов. При этом 
многие желающие заработать на волатильности 
криптовалют в погоне за сверхприбылью вклады-
вали последние кровные в провальные проекты, 
выводя свои деньги из белого сектора в серый. 
И даже есть случаи, когда люди кончали жизнь 
самоубийством из-за лопнувших ICO. 

— На недавнем Восточном экономи-
ческом форуме влиятельный финансист и 
банкир Герман Греф сказал, что скоро мы 
будем жить в экономике блокчейна. Как это 
будет выглядеть в быту? Мы будем заходить 
в магазин без кошелька, а около банков будет 
висеть табло с курсом доллара, евро, рубля 
и биткоина? 

Корищенко: — Помните фразу из известного 
фильма: «Скоро не будет ничего, кроме телевиде-
ния». А вот в нашем мире, похоже, не будет ничего, 
кроме искусственного интеллекта. Что касается 
блокчейна, который называют революционной 
новацией, то на самом деле это сочетание давно 
существующих технологий баз данных и цифровых 
подписей, которые вышли на новый уровень, а 
биткоин был лишь частным экспериментом. Теперь 
же технически стало возможно размножить базу 
данных на большом количестве серверов, и это 
пользуется популярностью, что особенно выгодно 
производителям оборудования. Вместе с тем тех-
нологии цифровой подписи позволят в будущем 
построить хорошие конструкции, связанные с 
распределением информации, что определенно 
принесет миру пользу.

Мариничев: — Это просто! Знаете, что это? 
(Снимает с пальца черное кольцо.) Это кредитная 
карта, которую достаточно приложить к терминалу 
в магазине и расплатиться за покупки, не исполь-
зуя ни смартфон, ни кошелек. Вместо колец могут 
быть и другие предметы: А позже технологии 
приведут к тому, что у каждого человека, юрлица, 
сообщества, страны будет своя блокчейн-цен-
ность. Мы сейчас не можем представить, что 
на одной площадке торгуются миллиарды или 
даже триллионы валют и эти валюты принадлежат 
разным экономическим сущностям. Но это будет, 
когда изменится вся экономика взаимодействия 
людей с людьми, с компаниями, бизнеса с биз-
несом, стран со странами. Поменяются даже 
понятия «работодатель» и «работник». Если сейчас 
нужны трудовые договоры, то потом этого не 
потребуется, человек будет своей собственной 
цифровой валютой, которая будет заложена в его 
цифровом ДНК и станет определять его ценность 
по отношению к любому другому работнику. Не 
будет существовать финансового посредника 
между денежными операциями людей в виде 
государства или банков как посредников госу-
дарства, и у него больше не будет монополии на 
создание денег. То есть мы придем к состоянию 
через 15–20 лет, когда деньги станут обществен-
ной ценностью. Но помимо ценности в блокчейне 
и криптовалютах главное — перенос информа-
ции. Как это будет выглядеть в быту? Вы будете 
приходить в магазин, брать продукты с полок и 
спокойно выходить с ними, кассовых аппаратов не 
будет, а оплата будет списываться с виртуального 
счета, идентифицируя вас по лицу, ДНК или еще 
как-то, — это лишь вопрос развития технологий 
идентификации.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Взорванный в Киеве 
киллер ликвидировал 
врагов Саакашвили
Вечером 8 сентября в центре Киева 
был взорван автомобиль, в котором 
находился некто Тимур Махаури 
— профессиональный чеченский 
киллер по прозвищу Зона, извес-
тный также как Руслан Папаскири, 
Али Дабуев и Али Тимаев. «МК» уже 
не раз писал об этом человеке, его 
работе на грузинские спецслужбы 
и роли в ликвидации террориста 
Шамиля Басаева. Случайно ли, что 
Зону ликвидировали накануне про-
рыва Саакашвили через украинскую 
границу? Как киллеру удалось выйти 
из тюрьмы в Турции, где он был аресто-
ван по обвинению в нескольких убийс-
твах?
Обозревателю «МК» удалось задать 
вопросы человеку, лично знакомому с 
Зоной, — чеченскому политологу Исла-
му Сайдаеву.

— Ислам, вы уверены, что взорванный 
в Киеве Тимур Махаури и ваш грузинский 
знакомый Руслан Папаскири — это одно и 
то же лицо?

— Да, абсолютно уверен. Настоящее его имя 
по одной версии — Али Тимаев, по другой — Али 
Дабуев. Нам он был известен как Али-Зона. Он 
уроженец Чечни, бывший член НВФ. Входил в 
группу Магомеда Цагараева — был такой полевой 
командир, «работавший» по городу Грозному. 
Его группа занималась убийствами сотрудников 
правоохранительных органов. Впервые Зона 
отличился в 1998 году, еще при ичкерийском 
режиме. Тогда в Гудермесе произошли стол-
кновения между группой Сулима Ямадаева и 
т.н. шариатской гвардией. Али в этом принимал 
участие, проявил себя как смелый боец. Штур-
мовал дом, где находились боевики из проти-
воборствующей группировки. Впоследствии он 
стал одним из активных членов НВФ, которого 
использовали в специальных операциях. Во вре-
мя второй чеченской войны Зона был ранен и 
перебрался в Грузию. Там в 2007–2008 годах он 
стал представителем сначала группы Магоме-
да Цагараева, а потом всего «Имарата Кавказ» 
(террористическая организация, запрещенная 
в РФ. — «МК») в Грузии.

— Кто его назначил представителем 
«Имарата»?

— Глава «Имарата Кавказ» Доку Умаров. 
Он тоже долго жил в Грузии, лечился там и имел 
очень плотные контакты с представителями гру-
зинских спецслужб, особенно во время правле-
ния Саакашвили. Когда Умаров покинул Грузию 
и перебрался в чеченские горы, чтобы оттуда 
руководить действиями боевиков, он оставил 
Махаури-Папаскири своим представителем.

— Как я понимаю, документы на имя 
Тимура Махаури и Руслана Папаскири ему 
были выданы в Грузии. Это были «документы 
прикрытия» от грузинских спецслужб. Он с 
ними сотрудничал?

— Да, он работал с грузинскими спецслуж-
бами, выполнял для них специальные операции и 
в качестве киллера устранял лиц, неугодных гру-
зинскому руководству, прежде всего Саакашви-
ли. Также он устранял и тех, кого грузины подоз-
ревали в связях с российскими спецслужбами. 

Например, в селении Джоколо в Панкисском 
ущелье в те годы произошло убийство одного 
суфия, приверженца мюридизма. Его убили при 
выходе из мечети. Суфии, как известно, противо-
стоят ваххабитам. Все тогда были уверены, что 
это убийство совершил Али. Потому что суфия 
убили из мелкокалиберного пистолета, похожего 
на тот, который Али постоянно носил с собой.

— Он участвовал в войне августа 2008 
года?

— Когда в 2008 году российские войска 
вошли в Гори, Антитеррористический центр Гру-
зии (АТЦ) поручил Папаскири собрать чеченское 
ополчение в Панкисском ущелье и занять оборо-
нительные позиции возле Тбилиси. Али собрал 
около ста ополченцев. Но в последний момент 
АТЦ почему-то не выдал им оружие. Возможно, 
у них уже была информация, что Тбилиси брать 
не будут.

— Вы уже рассказывали нашей газете, 
что Зона мог быть участником ликвидации 
Шамиля Басаева…

— Да, он совместно с руководителями АТЦ 
Грузии готовил заминированную машину, при 
помощи которой был взорван Басаев. На этой 
машине Басаеву должны были по договоренности 
с ним доставить оружие из Грузии в Ингушетию. 
Но автомобиль предварительно был заминиро-
ван. Всем боевикам было известно, что именно 
Папаскири отправлял эту машину. Но почему-то 
никто из членов НВФ ему претензий в тот момент 
не предъявил. Он был настолько профессиона-
лен в своей деятельности, что сумел избежать 
ответственности.

— Но ему предъявили обвинения в убийс-
тве Басаева в Турции. Кажется, он сам в этом 
признался. Его за это задержали?

— Во время ареста в Турции ему наряду с 
другими обвинениями инкриминировали и учас-
тие в убийстве Басаева. Но арестовали его по 
обвинению в убийстве представителя «Имарата 
Кавказ» в Турции Мусы Атаева по кличке Мосол. 
В 2008 году, когда грузинские войска вошли в 
Осетию, у них произошла размолвка, не знаю, по 
какой причине. Потом, в 2009 году, Муса Атаев 
был убит. Али долго сидел в турецкой тюрьме, 
но затем его выпустили.

— Как могли отпустить человека, кото-
рый обвинялся в убийствах, в том числе на 
территории Турции?

— Я думаю, что грузинские спецслужбы как-
то договорились с турецкими, объяснили, что это 

их специальный агент. Кстати, в определенных 
ваххабитских кругах его серьезно подозревали 
в том, что он работает не только на грузинские, 
но и на российские спецслужбы, ему не все до-
веряли. Он не всегда был доступен, часто менял 
конспиративные квартиры. Его самого охраняли 

и держали под постоянным контролем грузин-
ские спецслужбы. Однажды в Грузии на него 
было совершено неудачное покушение. Он 
обвинял в этом покушении одного предста-
вителя НВФ. То есть нельзя сказать, что все 
члены НВФ относились к нему как к своему 
человеку. За ним была слава, что он работает 
на всех, на кого может.

— Как человек с такой биографией 
мог оказаться на Украине?

— Такие люди всегда находятся под 
прикрытием спецслужб. У него были очень 
серьезные покровители. Люди, которые 
знали Али, всегда его опасались и были 
уверены, что за ним стоят какие-то серьез-
ные силы. Он вел себя очень дерзко, пере-
двигался на хороших автомобилях, всегда 
имел при себе оружие. Так было и в Грузии, 
и в других странах. Вероятно, он был пе-
рекинут на новый фронт — на Украину. Его 

конец типичен для специальных агентов, 
используемых для тайных операций. В итоге их 
всегда устраняют. Но возможно, что это было 
не убийство, а случайность: он мог перевозить 
в машине какое-то взрывное устройство. Ведь 
он был еще молод, и его «потенциал» не был до 
конца использован…

— Может быть, его перетянул на Украину 
Саакашвили?

— Не исключаю. Он появился на Украине в 
тот период, когда Саакашвили был губернатором 
Одессы, а главой одесской милиции стал Георгий 
Лорткипанидзе. С Лорткипанидзе Али работал в 
Грузии, так что, скорее всего, он прибыл на Укра-
ину вместе с ним. Но он долгое время оставался в 
тени, о его пребывании на Украине не было ничего 
известно. Возможно, противники Саакашвили на 
Украине просто убирают его людей.

— Может ли он быть связан с какими-
нибудь громкими убийствами на Украине в 
последнее время?

— Трудно сказать. Но он однозначно за-
нимался политическими убийствами в Грузии. 
Это был реальный киллер, который выполнял 
спецзадания. Об этом хорошо было известно в 
чеченской среде. Он и сам этого не скрывал. В 
определенных кругах он даже хвастался этим, 
чтобы поднять свой авторитет. Хвастался своим 
пистолетом и говорил, что он подарен руководс-
твом АТЦ Грузии. Он и мне лично показывал этот 
мелкокалиберный пистолет. Точно такой, как тот, 
из которого был убит суфий в селе Джоколо. С 
этим пистолетом в багаже он мог даже пересе-
кать границу.

— При каких обстоятельствах он вам 
демонстрировал пистолет?

— После того как у меня произошел конф-
ликт с грузинскими спецслужбами, я три месяца 
находился под арестом. Когда меня отпустили, он 
ко мне приехал — якобы справиться о здоровье. 
Думаю, ему дали поручение меня припугнуть. 
В ходе разговора он показал мне свое оружие, 
сказал, что он на хорошем счету у грузинских 
спецслужб. В принципе дал понять, что в случае 
чего разобраться со мной труда не составит. 
Также он мне показывал свое удостоверение, 
которое ему выдали грузинские спецслужбы. 

— Вам он представлялся каким 
именем?

— Для меня он не был инкогнито, я его хо-
рошо знал еще по Чеченской Республике. Он 
приехал как мой старый знакомый. Сказал, что 
он здесь теперь главный, что назначен предста-
вителем «Имарата» и что является посредником 
между членами НВФ в Панкисском ущелье и 
грузинской властью.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Нынешний Международный фестиваль 
современного танца DanceInversion 
посвящен надвигающемуся 200-летию 
классика мирового балета Мариуса Пе-
типа. «Как сегодня его наследие вступает 
в диалог с современным танцем, как язык 
классики взаимодействует с новейшим 
временем», по уверению организаторов, 
было одной из главных задач фестива-
ля. Первой (после открытия фестиваля 
гастролями кубинской компании Danza 
contemporanea de Cuba) из таких мета-
морфоз по «трансмутации» классичес-
кого текста в современный представили 
на Исторической сцене Большого театра 
спектакль «La Belle» («Красавица») труп-
пы Les Ballets de Monte-Carlo из княжес-
тва Монако. 

В своем балете Майо обратился к подлин-
ной сказке Шарля Перро, у которой в отличие 
от усеченного варианта, по которому балет был 
поставлен Мариусом Петипа в конце XIX века, есть 
продолжение. Если в балете поцелуем принца все 
заканчивается, то у Перро принц никого не целует, 
принцесса просыпается потому, что уже прошло 
100 лет, а сказка продолжается дальше, это лишь 
ее середина…

Шарль Перро, как известно, просто обра-
ботал сказку итальянца Базиле (на самом деле 
народную), опубликованную в 1664 году, сделал 
ее более приличной. Он убрал момент изнасило-
вания спящей принцессы и сделал жену-людоедку, 
которая у принца на момент встречи с красавицей 
уже имелась, его матерью. Ведь в сказке Базиле 
15- или 16-летняя красавица проснулась вовсе не 
от поцелуя принца, а после того, как родила от него 
двойню (как галантно сформулировано в сказке, 
принц «собрал плоды любви»). Сам же принц ко 
времени встречи с красавицей (Авророй в сказке 
звали не саму принцессу, а ее дочку от принца) был 
женат на людоедке, которая в отместку за измену 
муженька решила слопать и саму красавицу, и 
все их потомство. А спас красотку и детишек от 
страшной участи королевский повар, который под 
видом человечины подавал на стол людоедке мясо 
ягненка, козленка и молодого оленя в специальном 
соусе робер, который перебивал ей вкус.

 Соединив образ матери-людоедки из сказки 
Перро с образом злобной феи Карабос из ба-
лета Петипа (в сказке не указано не только имя 
красавицы, но и имя злой волшебницы), чарами 
которой красавица и впала в классическом балете 
в столетний сон, Майо вытащил на поверхность 
психоаналитический контекст сказки Перро, 
пропустив ненужные ему подробности в виде 
детей и людоедства. Перед нами история очень 
непростых, запутанных, драматических семейных 
отношений. 

 В балете Майо два мира: угрюмый черно-
белый мир принца и цветной и радостный мир 
красавицы. В мире принца властвует двурогая 
Карабос, подавляя и третируя сына и мужа-короля. 
Все в этом мире затянуты в похожие на доспехи 
металлические корсеты, а король вместо ман-
тии ходит в конструкции, напоминающей клетку. 
Расправившись по ходу балета со своим мужем 
(колдунья душит его собственными руками; уми-
рает по непонятной причине король и в сказке 
Перро), Карабос загоняет в эту клетку и собс-
твенного сына. 

 Мир принцессы, который наблюдает принц 
сквозь столетие через призму подаренного ему 
доброй феей сирени (в сказке Перро семь добрых 

волшебниц, а функции феи сирени выполняет 
младшая из них) волшебного шара, светел и ра-
достен и очень напоминает мир комиксов. Тут царс-
твует любовь в прямом смысле этого слова… Все 
королевские фрейлины (в программке они почему-
то обозначены шутами) беременны, что хореограф 
остроумно показывает воздушными шариками, 
прикрепленными у них на животе. Они поначалу 
прячут эти шары от трех королевских стражников, 
чтоб не огорчать бесплодную королеву, но когда 
благодаря волшебству феи сирени беременеет и 
та (воздушный шар, вылезая из короны, надувается 
у королевы прямо на голове), танцуют и веселятся. 
А сама принцесса появляется на сцене в светящем-
ся всеми цветами радуги гигантском прозрачном 
шаре — символе ее девственности (девственная 
плева) и отчужденности от мира.

 Разрушить эту радость стремится злобная 
фея Карабос. Зная сказку наперед, она не хочет, 
чтоб ее сын столетие спустя женился на принцессе, 
потому проникает в ее мир под видом одного из 
женихов-трансгендеров. Ведь колдунья гендерно 
амбивалентна (это означает в медицине неуверен-
ность в своем поле и сексуальной ориентации), она 
показана в балете агрессивной, властной и жес-
токой особой — партию феи Карабос и в класси-
ческом балете традиционно исполняют мужчины. 
Колдунья пробуждает агрессию у других женихов, 
протыкает своими огромными когтями девствен-
ный пузырь принцессы (укол веретеном — символ 
потери девственности и в сказке), срывает с нее 
платье и вместе с остальными семью претендента-
ми на руку и сердце принцессы принимает участие 
в акте группового изнасилования. Изнасилование, 
напомним, есть в сказке предшественника Пер-
ро, Базиле, только там «собирает плоды любви» 
сам принц, пользуясь ее беспомощным спящим 
состоянием. В балете Майо красавица, встретив 
агрессию, наоборот, в этот момент не спит, но 
впадает в кататонический ступор и столетний 
сон как раз в результате изнасилования. Такова в 
балете Майо кульминация.

 От столетнего сна красавица пробуждается в 
третьем акте. Пробуждается, как и в сказке Перро, 
сама, без всякого поцелуя принца, просто потому, 
что время ее столетнего сна закончилось. Она сама 
целует принца. Целует потому, что любит, ведь, как 
и у Перро, «добрая волшебница в продолжение 
столь долговременного сна представляла При-
нца Принцессе в приятных сновидениях». Этот 
поцелуй — самый красивый и хореографически 
выразительный эпизод в балете, идет под музыку 
увертюры «Ромео и Джульетта» Чайковского, ко-
торая в третьем акте второго действия сменяет 
музыку из «Спящей красавицы» того же Чайков-
ского, чтобы создать трагическую атмосферу и 
чтобы «музыкальная композиция совпала с логикой 
рассказа». 

 Эпизод с поцелуем можно смело ввиду его 

продолжительности внести в Книгу рекордов 
Гиннесса. Здесь Майо переплюнул даже Анже-
лена Прельжокажа с его затяжным поцелуем и 
одновременным вращением партнерши в балете 
«Парк», у которого идею явно и позаимствовал. 
У Майо принц и красавица, не отрывая уст, «взасос» 
танцуют две с половиной минуты, потом следует 
глубокий вздох, и поцелуй опять продолжается, 
сопровождаясь красивейшими поддержками, 
обводками и вращением партнерши вокруг себя 
(совсем как в балете Прельжокажа). 

 Мало того, ту же тактику с поцелуем любви 
применяет красавица, чтобы уничтожить злобную 
свекровь. Лесбийский поцелуй (в данном случае 
Карабос предстает в роли женщины) длится го-
раздо меньше времени, но оказывается не ме-
нее эффективным — злодейку любовь убивает 
(в сказке мамаша сама падает в жбан, наполненный 
ядовитыми змеями, который приготовила для 
принцессы), добро торжествует, красавица в об-
нимку с принцем удаляется через видеопроекцию 
потоков воды (в балете этот символ «омовения» 
используется неоднократно) в будущее. Ведь изна-
чально, уже в прологе балета читая сказку Перро, 
современный молодой человек засыпает, видит 
себя во сне (в котором и разыгрывается вся исто-
рия спящей принцессы) принцем, а в конце балета 
просыпается. Перед нами — его сон, обещающий 
скорую желанную встречу. 

 Мне так подробно пришлось пересказывать 
содержание балета, поскольку, несмотря на ори-
гинальную и смелую концепцию, режиссерски 
балет выстроен невнятно. Не проясняет ситуации 
столь же невнятное либретто, скомпонованное из 
цитат сказки Шарля Перро в переводе Успенского 
и Федорова, напечатанное в буклете. Слабым зве-
ном балета является и его хореография, особенно 
неудачная в первом действии. 

Следующие акты проходят гораздо более ди-
намично, хореография в них более изобретательна 
и музыкальна. Ну а сцена поцелуя действительно 
сделана бесподобно (но очень похожа на аналогич-
ную сцену в балете Майо «Щелкунчик-компания»). 
Тем более выигрывает она от исполнения Ольги 
Смирновой, которая преображает и одухотворяет 
своим изысканным и органичным танцем весь 
балет. Планировалось, что с Ольгой Смирновой 
во втором составе будет танцевать Семен Чудин, 
который выбыл из спектакля буквально накануне в 
результате травмы спины. Но и с Алексисом Оли-
вейрой из труппы Монте-Карло, который заменял 
Чудина, дуэт у Смирновой вполне сложился. Хотя 
показанное в Международный день балета, 5 ок-
тября, в Фейсбуке Большого театра видео дуэта 
Смирновой–Чудина свидетельствует, насколько 
наши танцовщики сумели вжиться в свои роли, 
насколько проникновенен и наполнен любовью, 
чист и органичен в этом балете их танец. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

БЕСПРЕДЕЛ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Цифровые деньги — революционная технология или глобальный финансовый пузырь?

Выданное в Грузии удостоверение 
личности на имя Руслана Папаскири, 
которое использовал Тимур 
Махаури.

КРАСАВИЦА 
В ПУЗЫРЕ

На Исторической 
сцене Большого театра 
изнасиловали героиню 
сказки Перро

КАК «УБИЙЦА БАСАЕВА» ПОПАЛ  
НА УКРАИНУ ИЗ ТУРЕЦКОЙ ТЮРЬМЫ?

Сегодня весь продвинутый мир не на шутку 
увлечен блокчейном и криптовалютами. 
Президенты и чиновники, крупные 
бизнесмены и частные инвесторы, IT-
специалисты и технари-самоучки осваивают 
новые веяния и ожидают блокчейн-
революции. На круглом столе в «МК» мы 
вместе с экспертами попытались выяснить, 
как будет выглядеть экономика, в которой 
цифровые деньги потеснят золото, рубли, 
доллары и другие ценности. Участниками 
обсуждения стали: интернет-омбудсмен 
Дмитрий МАРИНИЧЕВ, руководитель 
рабочей группы по оценкам рисков 
оборота криптовалюты Госдумы РФ Элина 
СИДОРЕНКО, разработчик криптовалюты 
Вячеслав СЕМЕНЧУК, завкафедрой 
фондовых рынков и финансового 
инжиниринга РАНХиГС Константин 
КОРИЩЕНКО, замдиректора Банковского 
института НИУ ВШЭ Александр ПУШКО.

КРИПТОВАЛЮТЫ: КОМПЬЮТЕРНАЯ 
ИГРА ЦЕНОИ В $200 МИЛЛИАРДОВ
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Участники обсуждений. Слева направо: завкафедрой фондовых рынков и финансового инжиниринга РАНХиГС 
Константин КОРИЩЕНКО, замдиректора Банковского института НИУ ВШЭ Александр ПУШКО, руководитель рабочей 
группы по оценкам рисков оборота криптовалюты Госдумы РФ Элина СИДОРЕНКО, интернет-омбудсмен Дмитрий 
МАРИНИЧЕВ, разработчик криптовалюты Вячеслав СЕМЕНЧУК.
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Я говорил сегодня  
с умнейшим человеком России!

Император Николай I.

Наилучшим является такое произведение, 
которое дольше других хранит свою тайну. 
Долгое время люди даже не подозревают, 

что в нём заключена тайна.
Поль Валери.

Он исповедался в своих стихах, невольно.
Из частного письма. 

IV. ЖЕНЯ, МИЛЫЙ ДРУГ
Онегин, добрый мой приятель...
Чего ж вам больше? Свет решил,
Что он умён и очень мил.

Этот bonne bel ami (добрый милый друг) 
мучает Таню, два дня не едет после письма. 
Помните?

Но день протёк, и нет ответа.
Другой настал: всё нет, как нет.
Бледна как тень, с утра одета,
Татьяна ждёт: когда ж ответ?

Бледна как тень! Ещё бы! Она ж не спала. 
Ужасалась: ах, это я неудачно написала! ах, это 
слишком откровенно! 

Двое суток адских мук. А ведь это Онегин 
нарочно! Что ему мешало в тот же день приехать? 
Он же знал, что спать она не сможет, будет стра-
дать, мысленно перебирать фразы преступного 
письма, ужасаться собственной откровенности, 
допрашивать и передопрашивать бестолкового 
внука: туда ли отнёс? тому ли в руки отдал? а как 
он выглядел? а что сказал? а как посмотрел?.. 

В черновиках остались следы этого 
допроса:

Внук няни к вечеру явился
Соседа видел он — ему
Письмо вручил он самому
И что ж сосед? — верхом садился — 
   отворотился
   брился
И положил письмо в карман 
Татьяна — вот и весь роман*

*Здесь и далее в цитатах из черновых рукописей 
знаки препинания отсутствуют по вине Пушкина. 

«Кто ты — мой ангел ли хранитель/ Или ко-
варный искуситель?» — Таня не знала, с кем дело 
имеет. А мы? Читая Танино письмо, читая Третью 
главу, помним ли Первую?

Первая глава «Онегина» — учебник молодо-
го растлителя. Евгений — бабник, расчётливый 
соблазнитель. 

Как рано мог он лицемерить,
Таить надежду, ревновать,
Разуверять, заставить верить,
Казаться мрачным, изнывать,
Являться гордым и послушным,
Внимательным, иль равнодушным!
Как томно был он молчалив,
Как пламенно красноречив,
В сердечных письмах как небрежен!
Одним дыша, одно любя,
Как он умел забыть себя!
Как взор его был быстр и нежен,
Стыдлив и дерзок, а порой
Блистал послушною слезой!

Что Евгений лицемер — для нас не новость, о 
том в первой же строфе сказано: ради наследства 
летит к умирающему дяде прикидываться любя-
щим племянником. Но послушная слеза — это надо 
уметь. Тут описана скотина типа Анатоля Курагина 
(см. Л.Н.Толстой. Война и мир). 

А про учебник мы сказали не напрасно. Речь 
именно о науке. В ней Евгений был гений (рифма 
Пушкина).

Но в чем он истинный был гений,
Что знал он тверже всех наук,
Что было для него измлада
И труд, и мука, и отрада,
Что занимало целый день
Его тоскующую лень, —
Была наука страсти нежной...

Бабник шляется где попало: актрисы, случай-
ные попутчицы, массажистки — в соответствии с 
похабной поговоркой годится всё, что шевелится, 
даже жёны друзей. Онегина ничто не останавлива-
ло, никаких моральных преград он не знал. 

Но вы, блаженные мужья,
С ним оставались вы друзья.

Ух ты! А ведь это значит, что и он продолжал 
«дружить» с теми, кому наставил рога. Милый 
друг... 

Ну и просто девки — без интриг, без 
проблем:

И вы, красотки молодые,
Которых позднею порой
Уносят дрожки удалые
По петербургской мостовой

Это, извините, проститутки, девушки по вы-
зову. Приличные барышни по ночам в дрожках 
не шлялись.

Как он умел вдовы смиренной
Привлечь благочестивый взор
И с нею скромный и смятенный
Начать, краснея, разговор...
Как он умел с любою дамой
О платонизме рассуждать
И в куклы с дурочкой играть,
И вдруг нежданной эпиграммой
Её смутить и наконец
Сорвать торжественный венец.

Убедились? От благочестивой матроны до 
глуповатой нимфетки, которая ещё в куклы игра-
ет. Он профессионал, он по науке заставил Таню 
томиться двое суток. А Пушкин... 

Ведь это он нарочно придумал такое высоко-
парное и приторное изысканно-пошлое жеман-
ное — из куртуазных романов или восточных сла-
достей «Тысячи и одной ночи»: «И халиф убедился, 
что она несверлёная жемчужина и необъезженная 
другим кобылица, и вошёл к ней, и сорвал торже-
ственный венец!» И сразу, в следующей строфе, 
дабы вернуть читателя к человеческой речи, — 
сравнение максимально простецкое, буквально 
с неба на землю: 

Так резвый баловень служанки
Анбара страж усатый кот
За мышью крадется с лежанки
Протянется, идёт, идёт
Полузажмурясь, подступает
Свернётся в ком, хвостом играет
Расширит когти хитрых лап
И вдруг бедняжку цап-царап…

«Торжественный венец» и «цап-царап» — вот 
это снижение! Потом почему-то эту строфу вы-
бросил. Передумал сравнивать Онегина с котом? 
Но расставаться с таким эротичным зверем не 
хотелось. И хитрая лапа, держа в когтях гусиное 
перо, перетащила котяру на соседний лист, где 
параллельно сочинялся «Граф Нулин». 

Так иногда лукавый кот,
Жеманный баловень служанки,

За мышью крадется с лежанки:
Украдкой, медленно идёт,
Полузажмурясь подступает,
Свернётся в ком, хвостом играет,
Разинет когти хитрых лап
И вдруг бедняжку цап-царап.

Заметьте ещё, как прочно срослась служанка 
с лежанкой... Дети в школе — в третьем классе! — 
учат эротическое стихотворение: 

Мороз и солнце; день чудесный! 
Ещё ты дремлешь, друг прелестный — 
Пора, красавица, проснись…

Учителя обманывают детей: мол, это «карти-
ны зимнего пейзажа», и сами в это верят. Но там 
написано, как поэт всю ночь нежился с красави-
цей, которая никак не может проснуться, а он её 
уговаривает:

 
Открой сомкнуты негой взоры!

Негой, а не сном! Третьеклассников я не тро-
гал, а у восьмиклассников спросил: что значит 
«сомкнуты негой»? Одна барышня предположила, 
что это негр. Другая с сомнением в голосе сказала: 
«Снег?». Я промолчал, хоть и ужаснулся. У одной в 
воображении на голове красавицы лежал негр, у 
другой — снег (очевидно, на оледеневшем трупе). 
Не выдумываю. Есть видеозапись урока. 

Ляжет Пушкин на лежанку и зовёт к себе 
служанку... В «пейзажных стихах» есть и такая 
строчка: 

Приятно думать у лежанки!

Мадам! (особенно, если вы учительница 
русского языка и литературы) — мадам, что зна-
чит «думать у»? «Приятно думать о» — понятно: 
о бутылке, о прогулке, о котлетке, о нимфетке, 
о конфетке. «Приятно думать в» — в поезде, в 
санях, во саду ли, в огороде... Над — над морем, 
над обрывом, над гипотезой... На — на печке, на 
лавочке, на пляже, на диване... 

Приятно думать на лежанке! Конечно, на! 
А если Пушкин написал «у лежанки» — значит, 
она кем-то занята. Ну не кучером же Агафоном! 
Обоняние не даст поэту приятно думать у — то 
есть возле лежанки с кучером. Значит, на лежанке 
возлежит что-то приятное. 

— Что же, дети, там лежит, приятное для Пуш-
кина? Это, дети, вам домашнее задание.

Вот вам, мадам, план урока о предлогах; 
урока, который ваши ученики не забудут никогда 
и будут думать у лежанки, у кушетки, у тахты и 
просто на кровати, с лежащим на ней одушевлён-
ным предметом. О чём? — О существительном 
одушевлённом или неодушевлённом, о глаголе 
в будущем времени или в прошедшем (ибо в на-
стоящем думать некогда); возле до или возле 
после... — — Устали от русского языка? Вернёмся 
к герою.

Уточним: бабник и развратник — не синонимы. 
Развратника привлекают девственницы. Онегин 
и тут не промахивался. 

Как он умел казаться новым,
Шутя невинность изумлять,
Пугать отчаяньем готовым,
Приятной лестью забавлять,
Ловить минуту умиленья,
Невинных лет предубежденья
Умом и страстью побеждать,
Невольной ласки ожидать,
Молить и требовать признанья,
Подслушать сердца первый звук,
Преследовать любовь, и вдруг
Добиться тайного свиданья...
И после ей наедине
Давать уроки в тишине!

Уроки? Оказывается, такое скучное школьное 
слово можно сделать распутным. Это даже не 
учебник, это энциклопедия растлителя, раздел 
«Дефлорация». Вот что ждало Татьяну. Вот уж 
ангел-хранитель. Кстати, не надо, пожалуйста, 
морщить нос — никакого перекоса у нас тут нет. 
Всё детство, учёба и прочая биография героя уме-
стились в семь строф, а на его амурные проделки 
Пушкин потратил втрое больше. Герой романа (да 
и Автор*) о целомудрии и правдивости знал не 
больше, чем обезьяна о симфонии...

* Всюду в работе Немой Онегин «Автор» с пропис-
ной — Пушкин. Все остальные «авторы» — с маленькой.

Среди этих похождений — случайные стран-
ные строки Первой главы:

Кто жил и мыслил, тот не может
В душе не презирать людей;
Кто чувствовал, того тревожит
Призрак невозвратимых дней:
Тому уж нет очарований,
Того змия воспоминаний,
Того раскаянье грызёт…

С цинизма, с презрения к людям, вдруг — в 
раскаяние? Шёл в бордель, а постучался в мона-
стырь; ошибся дверью; теперь сказали бы «за-
несло на повороте». Ничего, сразу вырулил на 
торную дорогу.

Абсолютно все читатели и читательницы по-
нимали наглую шутку:

О вы, почтенные супруги.
Вам предложу свои услуги;
Прошу мою заметить речь:
Я вас хочу предостеречь.
Вы также, маменьки, построже
За дочерьми смотрите вслед:
Держите прямо свой лорнет!
Не то... не то, избави боже!

Я это потому пишу,
Что уж давно я не грешу.

Грешит, значит, Онегин, а Пушкин, напротив, 
предостерегает, ибо сам давно не грешит. Пуш-
кину 24. «Давно» — это сколько? Месяц? Неделя? 
Полчаса? Вся Россия знала про его похождения.

...Не досадуйте на количество цитат. Возмож-
но, вы никогда их не читали или никогда не читали 
внимательно; прошли в школе «Онегин — образ 
лишнего человека» и забыли этот бред. На кой он 
нужен, лишний человек? Что такое лишний? Как это 
лишний, если 200 лет читают, учат, комментируют, 
в театрах ставят... 

Читатели тогдашние не скучали, про лишне-
го человека не слыхали, переписывали от руки 
(это вам не ctrl+с), знали наизусть. Тем более 
что это была сногсшибательная новинка, нечто 
неслыханное.

Современный читатель не видит бешеного 
эротизма в «Онегине», хотя виноват в этой слепоте 
именно эротизм общества, тупой, обыденный; 
вездесущая надоевшая грязная слякоть. 

После горячей воды тёплая кажется холодной, 
а после ледяной — тёплая кажется кипятком. Эти 
школьные опыты общеизвестны. Мы остро чув-
ствуем контраст. После селёдки кажется, будто 
суп недосолен. 

Современный читатель, ошпаренный теле-
визионным обсуждением оргазмов, гей-свадеб 
и педофилии, читает «Онегина» как пресное — 
ни соли, ни перца. Всё там есть — это у нас вкус 
отшибло.

Современный человек, который всюду видит 
голых баб — на пляжах, в журналах, в кино и в 
метро, — не понимает, как Дон Жуана может при-
влечь женская пятка (всё, что тот успел увидеть у 
Донны Анны). 

ДОН ГУАН
Чуть узенькую пятку я заметил.

ЛЕПОРЕЛЛО 
У вас воображенье
В минуту дорисует остальное;
Вам всё равно, с чего бы ни начать,
С бровей ли, с ног ли.

Всё равно, сверху или снизу (с головы или 
с пятки) начать мысленное движение к нужному 
месту. Воображение «в минуту дорисует осталь-
ное». Что остальное? Вам всё равно, а у читателей 
Пушкина краснели ланиты. 

...Почему не печатал сразу? Ведь каждая 
глава «Онегина» — это были верные и немалые 
деньги. Почему и первую, и последующие, и даже 
последнюю главу печатал спустя 2–3 года после 
написания? Его собственноручные (по почте) объ-
яснения — по любому поводу — не всегда искрен-
ни. Иногда в письме другу он нарочно сообщает 
о чём-то в расчёте, что письмо будет вскрыто, 
прочтено и доложено кому следует. Объяснения 
Пушкина — часто отговорки. В чём настоящая 
причина (причины), можем лишь догадываться, и, 
может быть, они именно личные: опасение — как 
прочтут любовницы, родители любовниц, мужья 
любовниц. 

Вообразите, с каким ужасом читали маменьки 
«науку страсти нежной», с каким отчаяньем совра-
щённые vierge читали, как «наедине давать уроки 
в тишине». И каждая, читая, убеждалась, что она 
не первая и не последняя... С какой злобой отцы 
и мужья… при тех-то нравах! Прочитав первую 
главу, десятки семейств затрепетали в ожидании 
второй. Она появилась через полтора года. Вот 
это нервотрёпка!

V. ЦЕНЗУРА 
Мы понятия не имеем, что такое цензура. 
Пушкин поначалу был уверен, что «Онегина» 

не пропустят. 

Пушкин — А.А.Бестужеву
8 февраля 1824. Одесса
Об моей поэме нечего и думать — если 

когда-нибудь она и будет напеча-
тана, то верно не в Москве и не в 
Петербурге. (Предполагал печатать 
за границей.) 

Пушкин — П.А.Вяземскому 
Начало апреля 1824. Одесса
Чтоб напечатать Онегина, я в 

состоянии — — — то есть или рыбку 
съесть, или на <---> сесть. Дамы 
принимают эту пословицу в об-
ратном смысле. Как бы то ни было, 
готов хоть в петлю. 

Пушкин — А.А.Бестужеву
29 июня 1824. Одесса
Онегин мой растёт. Да чорт 

его напечатает. 

Пушкин — А.И.Тургеневу
14 июля 1824. Одесса
Не знаю, пустят ли этого бед-

ного Онегина в небесное царствие 
печати. 

А что там такого? Ни тайных обществ, ни ате-
изма, ни богохульства, ни бунта противу властей. 
Там даже сатиры на общество нету (врут учебники 
литературы). 

Пушкин сызмала (с Лицея уж точно) умел гово-
рить и писать сатирически. Зверские эпиграммы, 
оскорбительные словечки за ним повторяла вся 
Россия. Пощёчины могущественным вельможам, 
министрам; даже царям доставалось жестоко... 
В «Онегине» ничего такого. Шутки есть и юмор 
есть, а сатиры нету.

Пушкин — А.А.Бестужеву
24 марта 1825. Михайловское
Твоё письмо очень умно, но всё-таки ты 

не прав, всё-таки ты смотришь на Онегина не 
с той точки, всё-таки он лучшее произведение 
моё. Где у меня сатира? о ней и помину нет в 
Евгении Онегине. У меня бы затрещала на-
бережная, если б коснулся я сатиры. 

Не только набережная, и Зимний (Дом на на-
бережной) затрещал бы. Не политика, не сатира, но 
откровенное нарушение приличий, вызывающий 
цинизм — вот в чём было дело.

...В те дни, когда декабристы вышли на Се-
натскую, 13—14 декабря 1825 года, Пушкин «в два 
утра» написал «Графа Нулина». Через год импе-
ратор Николай I во время исторической встречи 
заявил: 

— Сам буду твоим цензором. 
Это большая привилегия, большое облег-

чение для автора. Цензор боится упустить, не 
заметить крамолу. Боится именно потому, что 
император разгневается и накажет министра, ми-
нистр в ярости накажет цензора. У всех цензоров 
во все времена правило одно: лучше перебдеть, 
чем недобдеть. А императору, во-первых, некого 
бояться, а во-вторых, стыдно быть уж слишком 
придирчивым. (Опыт журналиста: главный редак-
тор обычно пропускает более острые тексты, чем 
зам. Исключение — опасливый Коротич.) 

Из невинного «Графа Нулина» император вы-
черкнул два места. «Порою с барином шалит» 
(про служанку Парашу). И про то, как Нулин «дерз-
новенною рукой / Коснуться хочет одеяла». 
Не эрогенных зон, не гениталий, — всего лишь 
одеяла. Смешно? Но таков тогдашний уровень 
допустимого/недопустимого. Уровень, который 
сейчас и вообразить сложно. 

Цензура — таможня в сфере творческого духа. 
Решают: что пропустить, что изъять. В «Нулине» 
коронованный таможенник, люто ненавидящий 
всякое свободомыслие, революцию и т.п., оставил 
в неприкосновенности весь багаж графа:

С запасом фраков и жилетов,
Шляп, вееров, плащей, корсетов,
Булавок, запонок, лорнетов,
Цветных платков, чулков à jour, 
С ужасной книжкою Гизота,
С тетрадью злых карикатур,
С романом новым Вальтер-Скотта,
С bon-mots парижского двора...

«С ужасной книжкою Гизота» — французский 
политический деятель Франсуа Гизо (Guizot) в это 
время подвергался преследованиям французского 
королевского правительства за свои политические 
брошюры, где доказывал обречённость монархи-
ческого режима.

Комментарий Бонди.

«Обречённость монархического режима» — 
ужас! Но Николай I — жандарм Европы — Гизота у 
Нулина не изъял. Трудно поверить. Тайный сыск и 
патологическая жандармская подозрительность 
(спустя 100 лет унаследованная Джугашвили) — 
хроническая отечественная язва. 

А.Х.Бенкендорф — А.А.Волкову, жандарм-
скому генералу в Москву 

30 июня 1827. Санкт-Петербург
Небольшая поэма Пушкина под на-

званием Цыганы только что напечатанная 
в Москве, в типографии Августа Семёна, 
заслуживает особого внимания своей ви-
ньеткой, которая находится на обложке. 
Потрудитесь внимательно посмотреть на 
неё, дорогой генерал, и вы легко убедитесь, 
что было бы очень важно узнать наверное, 
кому принадлежит её выбор, — автору или 
типографу, потому что трудно предположить, 
чтоб она была взята случайно. Я очень про-
шу вас сообщить мне ваши наблюдения, а 
также и результат ваших расследований по 
этому предмету. 

Фантастика. Без паровоза, без телефона, 
без интернета и пр. — за 6 дней — отправлено, 
доставлено, получено, изучено, найдены, допро-
шены, и составлен доклад: 

Генерал А.А.Волков — А.Х.Бенкендорфу
6 июля 1827. Москва 
Выбор виньетки достоверно принадлежит 

автору, который её отметил в книге образцов 
типографских шрифтов, представленной ему 
г.Семёном; г.Пушкин нашёл её вполне подхо-
дящей к своей поэме. Впрочем, эта виньетка 
делалась не в Москве. Г.Семён получил её из 
Парижа. Она имеется в Петербурге во многих 
типографиях, и вероятно, из того же источ-
ника. Г.Семён говорит, что употреблял уже 
эту виньетку, два или три раза в заголовках 
трагедий. 

На злонамеренной виньетке изображены: 
кинжал, кусок цепочки, вазочка-креманка и змея. 
Вот и думай: что померещилось могущественному 
шефу жандармов? В СССР 70 лет недаром твер-
дили про всеудушающую царскую цензуру. Хотя 
по части удушения превзошли всех чемпионов. 
О советской политической цензуре кое-что можно 
понять из книги Эренбурга «Люди, годы, жизнь». 
Вот большая цитата: 

Началось горькое лето 1942 года. В сводках 
появились новые названия фронтов: Воронежский, 
Донской, Сталинградский, Закавказский. Страшно 
было подумать, что бюргер из Дюссельдорфа 
прогуливается по Пятигорску... 

В газету приходили военные, рассказывали об 
отступлении. Помню полковника, который угрюмо 
повторял: «Такого драпа ещё не было...»

Отступление казалось более страшным, чем 
год назад: тогда можно было объяснить проис-
ходящее внезапностью нападения. Не про всё я 
тогда знал, да и не про всё из того, что знал, мог 
написать; всё же мне удалось летом 1942 года 
сказать долю правды — никогда не напечатали 
бы такие признания ни за три года до этого, ни 
три года спустя. 

Вот отрывок из статьи в «Правде»: «Помню, 
несколько лет назад я зашёл в одно учреждение 
и ушибся о стол. Секретарь меня успокоил: «Об 
этот стол все расшибаются». Я спросил: «Почему 
не переставите?» Он ответил: «Заведующий не 
распорядился. Переставлю — вдруг с меня спросят: 
«Почему это ты придумал, что это означает?» Стоит 
и стоит — так спокойней...» У нас у всех синяки от 
этого символического стола, от косности, пере-
страховки, равнодушия». 

А вот из статьи в «Красной звезде»: «Кто сейчас 
расскажет, как люди думают на переднем крае... 
Они думают о будущем, о той чудесной жизни, 
которую построят победители... Война — большое 
испытание и для народов и для людей. Многое на 
войне передумано, пересмотрено, переоценено... 
По-другому люди будут и трудиться и жить. Мы 
приобрели на войне инициативу, дисциплину и 
внутреннюю свободу...

Простите, тут даже придраться не к чему; 
скучно, вяло, какой-то переставленный символи-
ческий стол, какие-то стёртые фразы о будущей 
жизни «по-другому». Но Эренбург в своей книге 
(которая в 1960-х, во время Оттепели казалась 
смелой) цитирует эти фразы с гордостью. Он от-
важился их написать! Газета рискнула напечатать! 
А потом добавляет: ни до 1941-го, ни после 1944-го 
такие дерзости пройти в печать не могли. То есть 
только в момент страшных военных катастроф. 

Нужно сознаться, что наша общественная 
жизнь — грустная вещь. Отсутствие обществен-
ного мнения; равнодушие ко всему, что является 
долгом, справедливостью и истиной; это циничное 
презрение к человеческой мысли и достоинству — 
поистине могут привести в отчаяние.

Возможно, вам эта публицистика показа-
лась неуместной. Какое отношение к «Онегину» 
имеют реалии сегодняшнего дня? Но предыду-
щий абзац — это слова Пушкина из письма Чаа-
даеву 19 октября 1836 года. 180 лет назад, скоро 
двести. 

VI. БРАВО!
Начиналось всё так лучезарно, что лучше 

и быть не может. Южная ссылка оказалась ши-
карным приключением. Политический! поднад-
зорный!* — Какую биографию делают нашему 
Сверчку! (Сверчок — кличка Пушкина в Арзамасе.) 
Ещё в рукописи Первая глава «Онегина» вызвала 
невероятный восторг.

* Поднадзорный — удивительное русское слово. В нём 
сочетаются взаимоисключающие приставки: под и над.

В.А.Жуковский — Пушкину
12 ноября 1824. Санкт-Петербург
Ты имеешь не дарование, а гений... Ты 

рождён быть великим поэтом... Читал Онегина 
и Разговор, служащий ему предисловием: 
несравненно! По данному мне полномочию 
предлагаю тебе первое место на русском 
Парнасе.

Не кто-нибудь — Жуковский! Такой отзыв 
выше всякой литературной премии. Вряд ли се-
годня прославленный мэтр, председатель жюри 
почётных премий, награждая победителя, скажет 
ему: ты талантливей меня. 

Вот ещё один поклонник, знающий толк:

П.А.Плетнёв — Пушкину
22 января 1825. Санкт-Петербург
Какая прелесть! Латынь мила до уморы. 

Ножки восхитительны. Ночь на Неве с ума 
нейдёт у меня. Если ты в этой главе без вся-
кого почти действия так летишь и влечёшь, 
то я не умею вообразить, что выйдет после. 
Разговор с книгопродавцем верх ума, вкуса и 
вдохновения. Я уж не говорю о стихах: меня 
убивает твоя логика. Ни один немецкий про-
фессор не удержит в пудовой диссертации 
столько порядка, не поместит столько мыслей 

и не докажет так ясно своего предложения. 
Между тем какая свобода в ходе! Увидим, 
раскусят ли это наши классики? 

Они, конечно, не могли «вообразить, что 
выйдет после». Они ж прочли лишь Первую гла-
ву, ещё не знали письма Татьяны, знать не знали 
замысла и даже догадаться о нём не могли (да и 
законченный «Онегин» остался загадкой, которую 
они не только не разгадали, но и не увидели). Зато 
предчувствия их не обманули. Русскую литературу 
ждал шедевр. (Или правильнее: Русская литера-
тура дождалась шедевра.)

...Маленький частный случай. Мой доклад 
на Международном семинаре переводчиков на-
зывался «С русского на русский». 

Реальная проблема: не только для иностран-
цев, но и для многих (увы, очень многих) жителей 
России русская классическая литература полна 
тёмных мест, нуждается в переводе. 

Участники семинара — профессиональные 
переводчики из разных стран. Трое были из Ита-
лии, трое из Испании, двое из Франции, Англия, 
США, Иран, Чехия... Они переводят русскую клас-
сику на свои родные языки. Зачем? — ведь всё 
давно переведено: и Достоевский, и Чехов, и... 

Оказывается, каждые несколько лет возника-
ет ощущение, что можно бы перевести получше. 
А самое замечательное, что новые переводы ста-
рых русских сочинений заказывают издатели — 
уверены, что продадут и заработают.

Скоро выяснилось, что некоторые переводчи-
ки, точь-в-точь как наши школьники и студенты, не 
совсем понимают простые строки Пушкина. 

Вот отправлено письмо Онегину, и

Бледна как тень, с утра одета,
Татьяна ждёт: когда ж ответ?

С утра одета — говорит студент — значит, 
вылезла из-под одеяла и оделась, не голой же 
ходить. Нет, «с утра одета» — значит, одета для 
приёма гостей. Вспомните, как Онегин сходил в 
театр и ушёл, не дождавшись конца. По сцене ещё 
прыгали амуры и черти, 

А уж Онегин вышел вон;
Домой одеться едет он.

Он что, голый сидел в партере? Нет, в те-
атр — одна одежда, на бал — другая. Это до-
вольно просто. 

Есть в «Онегине» гениальные находки, от кото-
рых с ума сходили не только Жуковский, Вяземский, 
Плетнёв, гусар Давыдов, etc. Но мы в торопливом 
чтении проскакиваем эти чудеса, не заметив. Вот, 
уважаемые читатели, вы же проскочили в главе 
«Таня» одно из таких чудес. Смотрите:

Погибнешь, милая; но прежде
Ты в ослепительной надежде
Блаженство тёмное зовёшь,
Ты негу жизни узнаёшь,
Ты пьёшь волшебный яд желаний...

В ослепительной надежде блаженство тём-
ное зовёшь… 

Ослепительные — это вспышки яркого све-
та, сверкают как молнии. А блаженство-то тём-
ное — ночное, нижнее, тайное; может быть, чёрное. 
Так столкнуть эпитеты, так показать, о чём она 
мечтает… 

Экзальтированная скромная мечтательная и 
страстная (вся обомлела, запылала) блаженство 
тёмное зовёт. Зная, что погибнет, пьёт волшеб-
ный яд желаний! Это ж совершенно сказочное 
самозабвенное отчаяние («Русалочку» Андерсен 
напишет через 10 лет)... 

Есть в «Евгении Онегине» по-настоящему 
колдовские, однако никем, кажется, не замечен-
ные места. 

Обычно автор (если он не Лев Толстой) ста-
рается избегать повторения одного и того же 
слова. И не только во фразе, но даже в соседних 
абзацах. Иногда от повторов довольно трудно 
избавиться. «Который… которого… которому» 
так и лезут в текст. 

К лицу ли гению повторять рифмы? (Исклю-
чая, конечно, сказочные канонические троекрат-
ные повторы «Ветер по морю гуляет / И кораблик 
подгоняет».) 

…Онегин получил письмо, нашёл девушку на 
лавочке в саду и говорит: 

Но я не создан для блаженства;
Ему чужда душа моя;
Напрасны ваши совершенства:
Их вовсе недостоин я.

Что такое «ваши совершенства», когда речь 
идёт о 17-летней девушке? Это так называемые 
«девичьи прелести». 

Пушкин — в тот самый момент, когда сочи-
няет эту отповедь Онегина — пишет письмо Анне 
Керн, которая «чудное мгновенье, гений чистой 
красоты».

Пушкин — А. П. Керн
13–14 августа 1825. Михайловское
Разве у хорошеньких женщин должен 

быть характер? главное — это глаза, зубы, 
ручки и ножки…

Это ещё очень вежливо: «зубы». А мог бы грубо 
написать «запах». И это очень скромно: «ножки». 
А мог бы откровенно написать «формы».

Через три с лишним года (по календарю ро-
мана) Онегин влюбился в замужнюю Татьяну и 
сочинил ей письмо: 

Внимать вам долго, понимать
Душой всё ваше совершенство,
Пред вами в муках замирать,
Бледнеть и гаснуть... вот блаженство!

Снова рифма «блаженство/совершенство». 
Как же так? ведь уже использовал. 

Но были «совершенства», стало «совершен-
ство» — единственное число. 

Совершенство (в единственном числе) — это 
душа. Совершенство души. Онегин же говорит 
«понимать душой». А душой только душу и по-
нимают. Инструмент всегда соответствует объ-
екту: в телескоп смотрят на звёзды, в замочную 
скважину — на соседку, гормонами — на формы. 
Духи — носом. Душой — душу. Совершенства 
(прелести) его сейчас не интересуют. 

Совершенства — много. Совершенство — 
одно. Разница приблизительно та же, что божки 
(идолы) и Бог. 

Боги (множественное число) несовершенны, 
уязвимы, их даже человек может ранить. У Гомера 
в «Илиаде» герой Диомед ранил даже двух: богиню 
любви Афродиту и бога войны Ареса. 

Совершенства — тленны; ланиты и перси 
дрябнут, волосы и зубы редеют. 

Совершенство — бессмертно — это же душа. 
Тело Микеланджело истлело, а в Сикстинскую 
капеллу приходит пять миллионов в год.

Пушкин, возможно, рассчитывал, что какой-
нибудь внимательный читатель заметит, поймёт 
и усмехнётся. Но, увы, даже Достоевский — ве-
личайший знаток души — в своей знаменитой 
исторической «Пушкинской речи» 8 июня 1880 
года (опубликована им в «Дневнике писателя») 
пишет: «Онегин совсем не узнал (то есть «не 
понял») Татьяну <...> когда он, по его же сло-
вам, в письме к Татьяне, “постигал душой 
все её совершенства”». Не заметил. 

И ни у Лотмана, ни у Набокова, ни в одном 
переводе, даже самом лучшем, этот гениальный 
фокус, где с изменением числа отменяется тело и 
возникает душа, — нигде, никогда, ни слова… 

Переводчики ахнули. 
Продолжение следует.  

Начало в «МК» от 2 октября.
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«Я английский  
мужчина»

— Руфина Ивановна, полагаю, что разведчики не 
знакомятся на улице. Как вы впервые встретились с 
Кимом Филби? 

— Я никогда не работала в разведке и не имела к 
ней никакого отношения. Была в Центральном экономи-
ко-математическом институте редактором. Но там же 
переводчиком трудилась моя подруга Ида, которая стала 
женой офицера британской разведки Джорджа Блейка, 
который приехал в СССР в 1965 году (английский развед-
чик, работал на СССР, приговорен к 42 годам, бежал из 
английской тюрьмы. — Е.М.). 

Ида как-то обмолвилась, что к ним приходил очень 
интересный человек, Ким Филби. Так я в первый раз 
услышала это имя. Но тут же забыла. Потом Ида поп-
росила достать для всей семьи, включая маму Блейка, 
билеты на американский спектакль, который показывали 
в Москве, а у меня была такая возможность — моя мама 
работала в Доме актера. Это было в августе 1970 года. 
Встретились мы перед спектаклем, и я увидела рядом с 
Блейками незнакомого пожилого человека и юношу. Это 
был Ким и его сын, который гостил в Москве. Тогда нас 
и познакомили. 

Ким неожиданно сказал мне: «Снимите, пожалуйста, 
очки. Хочу видеть ваши глаза», — был очень солнечный 
день, я, еще выходя из дома, надела солнцезащитные 
очки. Я приспустила свои очки и посмотрела на него 
поверх них с нескрываемым удивлением. 

Мы пошли с Идой впереди, болтая, как обычно, а 
мужчины позади. На концерт Ким не попал, потому что 
лишнего билета купить у театра не удалось. 

Уже потом, когда мы жили вместе, он сказал, что в 
течение этих «секондс», когда я шла впереди него, он 
твердо решил, что женится на мне. Я его спросила: «Но 
почему? Ведь ты не мог даже толком разглядеть меня, ты 
все время шел сзади». Он ответил очень смешно: «Если бы 
ты знала, как ты гуляешь!». То есть ему понравилась моя 
походка! По-русски он говорил не слишком хорошо, но я 
его никогда не поправляла, потому что это было забавно. 
Наоборот, я старалась запоминать его фразы. 

— А вам он понравился сразу? 
— Мне даже в голову не приходило влюбиться в 

него. Я просто воспринимала его как приятного чело-
века. Почему-то обратила внимание, что у него очень 
интересный профиль. 

Мне было 38 лет, ему 58. Он на десять дней старше 
моей мамы. У него за спиной не один брак, пятеро детей. 
Я никогда не была замужем и не стремилась к этому. По-
чему? Сама не знаю. Я никогда не любила слово «судьба», 
но уже потом, прокручивая свою жизнь как кинопленку, 
я понимала, что могла выйти замуж за этого, за того, за 
третьего, но почему-то все не сросталось, как будто я 
ждала именно Кима. И я с ужасом думала: а вдруг бы я его 
не дождалась? Как бы я жила с кем-то еще? Никто даже 
близко не мог с ним сравниться. Он был такой деликатный, 
тонкий. Идеальный мужчина. 

— Правда, что вы поженились через несколько 
дней после первого знакомства?

— Да. Он сделал предложение уже на третьей 
встрече. 

Вторая была на даче у Блейков, куда меня пригласили. 
Помню, Ким привез огромную сумку, в которой были кас-
трюля, сковорода, петух, вино, белые грибы. Он сказал, 
что приготовит петуха в вине. Нам с Идой доверил только 
почистить грибы, остальное все сделал сам. Ким вообще 
замечательно готовил. 

Ужин затянулся. Я удалилась спать, но комната была 
рядом с верандой, где сидел Ким с мамой Джорджа, кото-
рая в свои 80 лет потягивала водочку наравне с мужчина-
ми. Они болтали по-английски с Кимом. Все было слышно. 
Я не понимала ни слова, но там все время повторялось 
мое имя. Потом вдруг в полной тишине я услышала скрип 
двери и увидела красный огонек, который ко мне прибли-
жался. Это в мою комнату зашел Ким с сигаретой — он 
не расставался с куревом до самой смерти. Он сел на 
краешек моей кровати и торжественно сказал: «Я англий-
ский мужчина». Это было почему-то очень смешно. Я за-
метила сквозь смех: «Конечно-конечно, вы джентльмен». 
Он встал и вышел, но снова вернулся через пару минут 
и сказал то же самое. Это повторялось раз пять. У меня 
уже началась истерика от смеха. Наконец он ушел спать. 
Наутро мы пошли в лес погулять, он был очень серьезен. 
Я подумала, что ему неловко за «ночные похождения», и 
подарила ему в шутку сорванный колокольчик. Если бы 
вы знали, как он с этим цветком носился потом по всему 
дому, подбирая ему вазочку! 

Вскоре он организовал ради меня поездку по Золо-
тому кольцу, в путешествие мы отправились на машине 
Блейков. Я уже чувствовала его неравнодушное отношение 
ко мне, мне было неловко, так что я старалась всю поез-
дку держаться поближе к Блейкам. В какой-то момент 
Ким не выдержал, схватил меня за руку — был отличным 
пловцом, у него осталась хватка, — посадил на скамейку 
и серьезно сказал: «Я хочу женАться с тобой». Я тогда 
даже не засмеялась над тем, как он забавно произнес это 
слово. Я онемела. Потом начала лепетать: мол, мы едва 
знакомы, вы не знаете меня. Он на это отвечал: «Нет! Я 
вижу тебя насквоЗ», — слово «насквозь» он произносил 
очень смешно, произнося «з». Я стала его пугать, гово-
рить: «Я ленивая, нехозяйственная, не умею готовить». 
Он отвечал: «Это не важно. Я буду сам все делать». Под 
конец он спросил: «Могу я надеяться?». Я высокомерно 
сказала «да» — скорее чтобы отделаться. Но вскоре мы 
поженились! 

— Вы никогда не жалели об этом? 
— Конечно, нет. С ним было очень легко! Он меня 

назвал комедианткой за то, что я любила смеяться, под-
девала его. У самого Кима очень тонкое чувство юмора. 

За все годы нашей совместной жизни он единствен-
ный раз сделал мне замечание, и то очень мягко. Вот как 
это случилось. Он купил мне за валюту халат, который 
был красивее всех моих платьев, — у меня вообще был 
скромный гардероб. И в нем я до обеда проходила. А муж 
мне сказал: «Такая леди, как ты, не должна днем ходить в 
халате». Он всегда подчеркивал, что я леди. 

— А где вы с ним жили?
— Я переехала к нему в квартиру — она в самом цен-

тре Москвы, была выдана ему советским правительством 
в благодарность за его заслуги (здесь Руфина Ивановна 
живет до сих пор. — Е.М.). Ким сразу сказал, что кухня — 
это его территория. Он мог приготовить все что угодно, но 
особенно ему нравилось запекать в духовке. Его любимое 
блюдо — индийское карри из баранины. Нам специально 
из Индии привозили специи для него. 

Ким боготворил мою маму, для нее была отдельная 
комната в нашей квартире — она часто приезжала. Они 
беседовали часами, и за этим можно было наблюдать 
как за спектаклем. Ким говорил по-английски, мама по-
русски — по-английски она не понимала ни слова. Но они 
общались очень увлекательно. Мы сами часто ездили к 
маме, Ким обожал ее блины, которые она потрясающе 
готовит. 

Он любую мелочь воспринимал с благодарностью. 
Меня он постоянно благодарил за заботу и внимание, что 
поначалу было даже немного дико. Ведь обычно мужчины 
принимают это как данность. Но Ким мне как-то сказал: 
«У меня все время брали. А ты даешь». 

 «Он не считал  
себя предателем»
— Вы с самого начала знали, что он величайший 

разведчик?
— Нет, конечно. В СССР была тогда про него всего 

одна статья в газете — «Здравствуйте, товарищ Ким». 
Я ее не читала, но и те, кто читал, не могли понять, кто 

такой этот Ким. В те времена в СССР приезжали какие-то 
коммунисты из-за границы. А потом, когда я стала жить 
с Филби, я увидела в его библиотеке целые полки книг, 
посвященных ему. На обложках было его имя и портреты. 
Но все они были на иностранном языке. Я не понимала о 
чем, но тогда я осознала масштаб личности. 

— Свою книгу величайший советский разведчик 
посвятил вам? 

— Да, он написал в самом начале, что жены всех 
разведчиков несут бремя особого рода, потому что им 
не разрешается знать о работе их мужей. 

— И вы совсем ничего не знали? 
— Ну что-то он, конечно, рассказывал — то, что уже 

не было большим секретом. Он, к примеру, с гордостью 
говорил о Курской дуге. Исход битвы во многом определил 
ход войны, а те сведения, что передал Ким СССР, были 
бесценны. Он передал в Центр, что немцы при наступле-
нии на Курской дуге делают ставку на танковые дивизии, 
что советские орудия не смогут пробить «Тигры» и «Лео-
парды», у которых мощная броня. Получив эти сведения, 
наши уральские заводы до начала битвы создали новые 
бронебойные снаряды. СССР был готов к наступлению. 
Но длина Курской дуги более 200 км, надо было знать, 
куда ударит немецкая армия. Ким передал, что это будет 
деревня Прохоровка. И советское командование поверило 
его информации, все силы были стянуты именно туда, 
резервы. А ведь Черчилль пытался дезинформировать 
советское правительство, уверяя, что у него есть дан-
ные, будто немцы отказываются от наступления и будет 
передышка. 

— Ким объяснял, откуда у него были все данные 
немцев?

— Британцы сумели добыть шифры немцев. Это была 
система обмена сверхсекретными данными. Немцы были 
абсолютно уверены в ее надежности. Черчилль получал 
всю информацию о планах фашистов, но он не делился 
ею с СССР. 

Ким с самого начала войны работал в МИ-6 и имел 
доступ к этим секретным документам. Очень много ин-
формации поступало и от других членов «кембриджской 
группы». Он любил говорить: «Тогда были очень энергичные 
времена. Время тикало как бомба, отсчитывая каждое 
мгновение». 

— Его обижало то, что на родине его считали 
«предателем века»?

— Он сам никогда не считал себя предателем. Ким 
всегда был верен своим убеждениям, которые заключа-
лись в работе на интересы не отдельного государства, 
а всего человечества. Он был антифашистом. Нужно 
понимать, кем вообще был Ким. 

Он «голубых кровей» (у него были родственники в 
королевской семье), окончил Кембриджский университет, 
придерживался самых прогрессивных взглядов. Когда 
Филби был 28-летним журналистом «Таймс», его привлек 
к работе советский разведчик-нелегал Арнольд Дейч. 
Прозвучало четкое предложение работать на советскую 
разведку. Ким согласился совершенно сознательно, по-
тому что искал контакты, где может приложить свои силы 
в борьбе с фашизмом. Он не мог смириться с идеей унич-
тожения евреев и всеми прочими настроениями, которые 
царили в Германии. Он попал в британскую разведку МИ-6 
уже после того, как стал помогать советской разведке. 
Они сразу увидели, что Ким — аналитик, психолог, стра-
тег. И это была идея советской внешней разведки — ему 
работать в МИ-6. Когда он, работая в британской раз-
ведке, передавал документы СССР, то делал это с одной 
благородной целью — спасти мир от фашистов. 

— Как он обычно передавал информацию в 
Центр?

— Он сначала пытался что-то перерисовывать, пе-
реписывать вручную. Но это долго и муторно. Потом он 
стал выносить файлы, чтобы их перефотографировать. 
Ну а оригиналы возвращал на место. Донесения Кима 
докладывались лично Сталину. Тот знал практически все 
благодаря Киму Филби. И когда встречался с Рузвельтом 
и Черчиллем, чувствовал себя совершенно уверенно. 

— Ким рассказывал про то, как стал главой отдела 
британской разведки по борьбе с СССР?

— Он был на очень хорошем счету в британской раз-
ведке. Советская разведка немного помогла, чтобы Филби 
занял место своего босса. Если бы не это, возможно, мы 
все, жители Москвы, погибли. Ведь Черчилль агитировал 
Трумэна сбросить ядерную бомбу на Москву. СССР не 
смог бы ничем ответить...

— У Филби много наград, но правда ли, что он 
сам не очень любил их?

— Ну почему же, он ценил их. Он единственный в мире 
имел государственные награды за заслуги в разведке от 
двух государств. Получил их от английского короля и от 
Сталина. Но больше всего Ким дорожил орденом Красного 
Знамени, считал, что награжден именно за информацию 
по Курской битве. 

— Ким переживал, что его слишком рано 
раскрыли?

— Он больше 30 лет работал на советскую внешнюю 
разведку. И в 1963 году в связи с угрозой провала вынуж-
ден был приехать в СССР. 

Задолго до этого, в августе 1945 года, сотрудник со-
ветского посольства в Турции Константин Волков в обмен 
на политическое убежище в Британии предложил раскрыть 
имена трех агентов Москвы в Британии, среди них был 
Филби. Но советская разведка узнала об этом. На встречу 
с Волковым от британской МИ-6 в Турцию поехал сам Ким. 
Не удивительно, что после этого визита оказалось, что 
никакой Волков никогда не работал в посольстве и что 
такого советского дипломата не существует — с таким 
докладом Ким вернулся в Лондон. В действительности 
же Волкова арестовали, доставили в СССР, осудили на 
25 лет за измену родине. Но вы, наверное, знаете, что, 
когда Ким попал под подозрение, руководство не смогло 
найти доказательств его работы на СССР. Следствие 
длилось не один год, несколько месяцев были только 
допросы. Ким даже дал в Лондоне пресс-конференцию. 
И тогда все обошлось.

— Он не обижался на своего друга Берджес-
са, одного из Кембриджской группы, из-за побега 

которого подозрения пали и на Филби?
— Побег Берджесса фактически разоблачил Филби. 

Но Ким любил друга до последнего. Шляпу, которая до-
сталась от Берджесса, носил постоянно, хотя она ему не 
шла. У нас дома стоит кресло Берджесса, оно с такими 
«ушками» на спинке. Ким шутил, что это для того, чтобы 
не продуло. Незадолго до своей кончины Берджесс хотел 
повидаться с Кимом, но ему сказали, что якобы Кима нет 
в Москве. А самому Киму об этом даже не сообщили. Он 
очень переживал. 

— Филби смотрел главный советский фильм про 
разведку «Семнадцать мгновений весны»? 

— Да. Смеялся очень. Говорил, что с таким выраже-
нием лица наш разведчик не продержался бы и дня. Ким 
сразу располагал к себе. Обаяние у него было такое, что 
ему хотелось все рассказывать. И он уже в Москве одно 

время учил молодых разведчиков этому очарованию. 
Придумывал ролевые игры. Сам играл роль то мидовца, 
то офицера-пограничника.

— Рассказывал о приемах в разведке? 
— Он говорил, что есть секреты, о которых даже мне 

знать нельзя. Но вот рассказывал про то, как понял, что 
пора бежать. Была договоренность, что связной проходил 
в определенное время под его балконом. Если с пустыми 
руками, то все в порядке. Если в руках газета или книга 
— это знак необходимости срочного побега. 

«Он так и не привык  
к русским традициям»
— Как Ким проводил день?
— Утром он просыпался в 7 часов и, что бы ни случи-

лось, сидел у приемника, слушал Би-би-си со стаканом 
свежего чая с лимоном. 

Он любил читать. Выписывал американские и бри-
танские газеты — «Таймс», «Трибьюн»... Мы ходили вместе 
забирать их на Главпочтамт раз в неделю. Но газеты не 
всегда были свежие, иногда нам их давали уже недельной 
давности, это раздражало Кима. Я вскоре тоже могла 
читать на английском — учила язык, потому что было 
неприятно: когда к нему приходят гости, все говорят 
по-английски, а я ничего не понимаю. 

Читал много классики на английском. Еще в уни-
верситете он перечитал всего Достоевского, Чехова, 
Пушкина — был знаком с русской литературой. Но в 
Москве он любил все это перечитывать. Возле кровати 
стоял столик, на нем книга и пепельница. Ким мучился 
бессонницей, и я часто просыпалась среди ночи и видела, 
как он увлеченно читает и курит. 

Любил музыку, особенно Вагнера. Часто, бывало, 
начинал сам дирижировать. Вообще он признался, что 
мечтал стать дирижером. Если напевал, то это было при-
ятно слушать — у него такой бархатистый голос. 

Еще Ким любил гулять. Москву изучил полностью, 
сам составил карту, знал город лучше меня. Он знал всю 
флору и фауну, каждый уголок, каждую клумбу. 

— Он говорил, что скучает по Британии?
— Нет. Он говорил, что там сейчас все изменилось, что 

ему вряд ли бы понравилось жить в Лондоне. К тому же он 
был реалистом. Он понимал, что никогда не вернется. 

Как-то он сказал «у нас», имея в виду Англию. Я его 
поправила: «Теперь тебе надо говорить «у них». Он ответил: 
«Правильно». И больше не ошибался. 

Но, конечно, он оставался англичанином. Он не мог 
привыкнуть к тому, что люди опаздывают. Вот звонит 
ему человек, говорит, что будет через 10 минут. Время 
проходит, того нет. Ким уже нервно шагает по прихожей, 
ждет. А человек может появиться через 40 минут, через 
час, не позвонив и не предупредив, не извинившись. 
Кима это приводило в недоумение, шокировало. И это 
было на каждом шагу. 

Он не принимал хамства, не понимал отношения 
русских мужчин к женщинам. 

Рассказывал массу забавных историй. Как-то он в 
универмаге «Елисеевский» открыл дверь, чтобы про-
пустить женщину. Женщина прошла, и за ней хлынул 
поток, в основном мужчин. Он сказал: «Я, как швейцар, 
держал эту дверь».

В метро ему очень сложно было, машины у нас не 
было, мы или такси вызывали, или на метро. Это была 
мука ездить с ним. Знаете, как толпа идет, он пятится и 
всех пропускает и на эскалатор, и в вагон. Я его постоянно 
теряла в метро. 

Был случай, когда молодая девушка в вагоне встала, 
чтобы уступить ему место — он седовласый уже был. 
Что с ним сделалось! Он покраснел, спрятался куда-
то в угол. Он никогда не сидел в присутствии женщин. 
Каждый раз, когда я входила в комнату, он вскакивал с 
кресла. Я говорила: «Это невозможно — так жить!». Но 
он по-другому не мог. 

— Руководители государства бывали у вас в 
гостях?

— Нет, только руководство внешней разведки. Ан-
дропов несколько раз приглашал в Кремль. Но это было 
официально, по-деловому. 

А так к нам часто приходили сотрудники КГБ. Час-
то они предупреждали, что придут на день рождения. 
Кима удивляло, что все сами себя приглашали на его 
день рождения. А нас к себе, кстати, они почему-то не 
приглашали. 

— Ким полюбил русские развлечения — охоту, 
рыбалку? 

— Рыбалка была для него испытанием. Помню, он 
ездил рыбачить в Вологду на несколько дней и, вернув-
шись, рассказывал, какой это кошмар. «Я не спал эти дни. 
В моей палатке то и дело появлялись странные шумные 
люди. И каждый был с очередной бутылкой». 

— Прямо будто сюжет из «Особенностей нацио-
нальной рыбалки»! Но ведь англичане любят выпи-
вать, разве нет?

— У них это возведено в ранг искусства. В 17 часов 
— ти тайм, в 18 — ринг тайм. Ким в это время наливал 
себе чуть-чуть виски, обязательно с водой. Мне — коньяк 
с апельсиновым соком, это называлось «цветок апель-
сина». Мы пригубляли — и все. 

В какой-то период Ким стал увлекаться. Я не могла 
на это смотреть. Он говорил про меня: «Бедное сердце, 
которое не умеет веселиться». Но какое тут веселье? Мои 
замечания он выслушал молча, свесив голову. И вдруг 
сказал: «Я боюсь тебя потерять. Больше этого не будет». 
И слово свое сдержал. 

— Вы с ним путешествовали?
— Только по соцстранам. Но мы побывали даже на 

Кубе. Ехать мы могли только на сухогрузе, чтобы не было 
ни одной остановки и ни единого пассажира. Пароход 
длиной 300 метров был весь наш! Вообще Филби охраняли 
все 18 лет, что он прожил в СССР, опасались похищения. 
И его всегда сопровождала «свита». Иногда даже его, 
очень терпеливого и терпимого человека, это выводило 
из себя. Он даже как-то сказал: «Я хочу гулять только с 
моей женой». А на пароходе мы были одни, не считая ко-
манды. В дождь, шторм мы стояли на маленькой палубе 
вдвоем, смотрели на море и были счастливы безмерно. 
На обратном пути шел снег, но и это было абсолютным 
счастьем!

— Руфина Ивановна, прошло уже тридцать лет, 
как он ушел от вас. Скучаете?

— Это не передать словами. Я вспоминаю, как он 
стоял у окна и ждал меня. Однажды я задержалась с 
подружкой после кино, а он высчитал, когда закончился 
сеанс, сколько мне нужно на дорогу, и ждал, ждал... Когда 
я вошла, он дрожал. Так переживал, что что-то со мной 
случилось. Никто никогда не ждал меня так. Ким Филби 
был и остается для меня идеальным мужчиной.
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По западным оценкам, К.Филби является 
наиболее известным советским разведчиком. 
Его кандидатура рассматривалась для на-
значения на пост руководителя СИС. Когда в 
1967 г. были преданы гласности сведения об 

истинной роли К.Филби, бывший сотрудник ЦРУ 
М.Коуплэнд, знавший его лично, заявил: «Деятельность 
К.Филби в качестве офицера связи между СИС и ЦРУ 
привела к тому, что все чрезвычайно обширные усилия 
западных разведок в период с 1944 по 1951 год были 
безрезультатными. Было бы лучше, если бы мы вообще 
ничего не делали».
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В почтовых отделениях Москвы и Подмосковья на этой неделе снижена стоимость подписки на «Московский 
комсомолец» (пон.–суб., 6 выходов в неделю) на 6 месяцев 2018 года — 923,89 руб. и на весь год — 1939,84 руб.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте предоставляются дополнительные 
льготные скидки, для оформления льготной подписки необходимо передать оператору 

ксерокопию соответствующих документов.
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«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

ВЕЛИКАЯ ЛЮБОВЬ 
ТОВАРИЩА КИМА

c 1-й стр.

У этого радиоприемника проводил 
каждое утро «шпион XX века». 

Рабочий кабинет Филби. 

Руфина Ивановна и обозреватель «МК» у 
памятной доски в честь разведчика.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выпивка. 4. Обидчик. 10. Классик. 11. Излишек. 13. Июнь. 14. Маца. 15. 
Локомотив. 16. Ноготь. 18. Август. 20. Просека. 22. Мягкость. 23. Меридиан. 24. Волокита. 27. 
Погребок. 30. Абонент. 32. Провал. 34. Регата. 35. Оснащение. 36. Свод. 38. Зима. 39. Кусачки. 
40. Теленок. 41. Лимонад. 42. Святоша.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вариант. 2. Июль. 3. Кисель. 5. Бритва. 6. Джем. 7. Куранты. 8. Акрополь. 9. 
Линолеум. 10. Княгиня. 12. Капуста. 17. Трактовка. 19. Внедрение. 20. Пастила. 21. Агрегат. 25. 
Обломок. 26. Аномалия. 27. Прелесть. 28. Очкарик. 29. Апостол. 31. Гадалка. 33. Лопата. 34. 
Резерв. 37. Дуло. 38. Зонт.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дневник. 4. Прибалт. 10. Строчка. 11. Разброд. 13. Шило. 14. Квас. 15. 
Комендант. 16. Азбука. 18. Авария. 20. Бегство. 22. Фантазер. 23. Ромштекс. 24. Кринолин. 27. 
Гитарист. 30. Камбала. 32. Пиастр. 34. Парнас. 35. Опоздание. 36. Секс. 38. Литр. 39. Аксиома. 
40. Амфибия. 41. Маятник. 42. Пантера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дуршлаг. 2. Вето. 3. Иголка. 5. Работа. 6. Блок. 7. Толстяк. 8. Камергер. 9. 
Кредитор. 10. Слобода. 12. Дворник. 17. Континент. 19. Викторина. 20. Базилик. 21. Отметка. 
25. Рогатка. 26. Нумизмат. 27. Глашатай. 28. Станция. 29. Опоссум. 31. Устрица. 33. Ролики. 34. 
Перина. 37. Скат. 38. Лифт.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тридцать три квадрат-
ных метра в характеристике квартиры. 4. Высшее 
духовное звание в православной, англиканской, 
католической церквях. 10. Изгородь вокруг дерев-
ни. 11. Белоснежный сахар в кубиках. 13. Баба с 
одной извилиной в голове. 14. Крепкий ингредиент 
в коктейле мартини. 15. Форма протеста, ведущая 
к резкому похудению. 16. Ядовитая австралийская 
змея семейства аспидов. 18. Каждый корпус 
университета. 20. Звание тестя у амбициозного 
лейтенанта. 22. Матрос, принимавший участие в 
бунте на корабле. 23. Название произведения или 
отдельной его части. 24. Инструмент, без которого 
не вкрутить шуруп. 27. Коллекция музыкальных 
записей. 30. Низкая дверца в дачном заборе. 32. 
Большой ящик с марионетками. 34. Междоусо-
бица в коммунальной квартире. 35. Площадь для 
гимнастических состязаний в старину. 36. «Вер-
тушка» на ретротелефоне. 38. Пернатая поделка 
в кружке макраме. 39. Совокупность сведений о 
больном и его заболевании. 40. Утренняя трапе-
за. 41. Офис в советские времена. 42. Злыдень, 
напавший на Царевну-Лебедь в облике коршуна 
в сказке Пушкина.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Булава или скакалка, с 
которыми выступает гимнастка- «художница». 2. 
Персик на лице юной непорочной красавицы. 3. 
Человек, интересующийся лишь своей узко практи-
ческой деятельностью. 5. Посольское учреждение, 
которое возглавлял дьяк. 6. Снижение активной 
деятельности. 7. Специальная плоская сумка с 
прозрачным верхом для ношения карт. 8. Слуга, 
выращивающий пионы и розы. 9. Прототип литера-
турного героя. 10. Тропическая красавица в квар-
тире сибирского цветовода. 12. Дебри, где вырос 
Маугли. 17. «Аура» острова, где «живут несчастные 
люди-дикари, на лицо ужасные, добрые внутри». 19. 
Солдат, свалившийся с небес. 20. Каждый ученый, 
пострадавший от Тимофея Лысенко. 21. Поэтиче-
ское предание об историческом событии. 25. Лет-
няя гостиная коттеджа. 26. Могучее телосложение 
культуриста. 27. Вера в неотвратимость судьбы. 
28. «Маракас» со спичками. 29. Деревенский су-
тенер. 31. Большой круглый хлеб для именинника. 
33. Пионер, на которого равняются все ребята. 
34. Каждая из трех родственниц в пьесе Чехова. 
37. «Педаль газа» в руке кучера. 38. Деревянные 
башмаки французской крестьянки. 

ДЕЯТЕЛИ КУЛЬТУРЫ ПОДДЕРЖАТ НАРОДНЫЕ ПРОМЫСЛЫ
В среду, 11 октября, в 13.00 в пресс-центре редакции газеты «Московский комсомо-

лец» состоится пресс-конференция первого зам. председателя Комитета ГД по культуре 
Иосифа КОБЗОНА, зам. председателя Комитета Совета Федерации по науке, образованию 
и культуре Сергея РЫБАКОВА, члена правительственной комиссии по вопросам госу-
дарственной культурной политики, председателя правления ассоциации НХП Геннадия 
ДРОЖЖИНА, представителей профильных министерств и ведущих мастеров на тему 
«Проблемы и перспективы народных художественных промыслов в РФ».

В мае этого года Президент РФ Владимир Путин поручил правительству разработать «до-
рожную карту», обеспечивающую сохранение, возрождение и развитие народных художественных 
промыслов и ремесел. Уже предложено объявить 2019-й Годом народных художественных промыс-
лов. На этом фоне резонанс в СМИ вызвала идея помимо зарегистрированных названий «Гжель», 
«Хохлома», «Жостово» зарегистрировать в качестве товарных знаков узнаваемые графические 
элементы, характерные для русских народных промыслов. Это обязало бы компании приобретать 
лицензии на использование народных мотивов и защитило от китайского и турецкого контрафакта. 
Особое внимание промыслам и ремеслам планируют отвести в проекте «перезагрузки Золотого 
кольца», в системе госзакупок. 

Какие проблемы стоят особенно остро перед российскими мастерами? Какие инициативы могут 
быть воплощены? Появятся ли народные промыслы в школьной программе уроков труда? Почему 
произведения НХП редко представляют в постоянных экспозициях музеев? Как будут «выводить из 
тени» надомников и ремесленников? Появятся ли к чемпионату мира по футболу 2018 года особые, 
народные сувениры? На эти и другие вопросы ответят эксперты в ходе пресс-конференции.

Аккредитация: тел./факс 8-495-781-47-12, e-mail sos@mk.ru. Адрес пресс-центра «МК»: 
улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны улицы Костикова). На пресс-конференции 
вы также сможете получить бесплатные пригласительные на Всероссийскую выставку 
народных художественных промыслов «Живой источник» в «Манеже» 16–25 октября 
(проект посвящен 115-летию первой Всероссийской кустарно-промышленной выставки 
в Санкт-Петербурге). 

• Почти тридцать лет с WWF — интервью 
с директором российского представи-
тельства WWF Игорем Честиным.

«ОРУЖИЕ»

• Норвежская сага — репортаж с соревнова-
ний по стрельбе черным порохом.

• Русская «девятка» — вспоминаем добрым 
словом карабин «Лось».

• Игра на выбывание — какой полуавтомат 
выживет в жесткой борьбе.

«ПРИРОДА»

• Зверь на щипце — охота с борзыми в наши 
дни.

• Лесной оброк — мнение охотоведа о стран-
ностях правительственного закона.

• Осенний дуэт — с верным другом драт-
хааром на бекаса.

«ТРОФЕИ»

• Сороковой роковой — из воспоминаний 
бывалого медвежатника.

• Зарубежный опыт — зачем нашему охот-
нику ехать в финскую Лапландию.

• Проблемы пушного промысла — как Рос-
сия попала в «гуманный» капкан.

«РЫБАЛКА»

• Индейка для смариды — техника ловли 
черноморского окуня.

• В ожидании хода кеты — «красная» ры-
балка в Анадыре.
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ЗВЕРЬ НА ЩИПЦЕ
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155-Й ПРОТИВ ВСЕХ

О ГЛУПОСТИ, КАПКАНАХ 
И СОБОЛЯХ

КВОТА НА БЕСПРЕДЕЛ

О ГЛУПОСТИ, КАПКАНАХ 
И СОБОЛЯХ

КВОТА НА БЕСПРЕДЕЛ

ЧИТАЙТЕ В ОКТЯБРЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  

«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

НЕ ПРОПУСТИ!
16+

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-916-675-07-05

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15.

продаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ фантики, открытки, 
календарики  б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02.

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная
консультация!
Горячая линия! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю

Халаты и Пижамы
из Иваново в Москве

✦ Женские
✦ Мужcкие
✦ Детские

✦
✦
✦

От 550 руб.

Свыше 200 моделей

moshalat.ru
Весь ассортимент на сайте:

Тел.: 8-499-400-41-99

Доставка  по  Москве  за 1 день
Самовывоз: Можайское ш., д. 25

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых 
т. 8-966-141-41-35

❑ отдых! 
т. 8-903-222-57-76

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

Я, АБУАМША
ЗАКАРИИ МЕ, 

26.12.1993 года
рождения, уроженец 

государства
Палестина,

сообщаю
об утере паспорта, 

миграционной
карты  на свое имя

“Московский коМсоМолец”    
9 октября 2017 года 
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СОБЫТИЕ УИК-ЭНДА
Четыре оказавшихся в воротах соперни-
ков гола, смена Станиславом Черчесовым 
игрового рисунка по ходу встречи, уютный 
армейский стадион, с запасом приютив-
ший всех желающих лицезреть встречу 
нашей национальной команды с южноко-
рейскими соперниками, — контрольный, 
или, если угодно, товарищеский, матч 
нашей сборной имел все атрибуты вы-
сококлассного футбольного шоу. Но если 
рассматривать встречу со сборной Кореи 
исключительно как очередную ступень в 
подготовке команды к домашнему чем-
пионату мира, то несложно найти и слабые 
места, в искоренении которых и заключа-
ется уже упомянутая подготовка.
Россияне сыграли результативно, а стати-

стическая выкладка в середине второго тайма, 
согласно которой наша сборная вела 4:0 при пяти 
ударах в створ ворот соперника, могла привести в 
изумление. Но не стоит и переоценивать коварные 
цифры. Первый гол в ворота корейцев влетел по-
сле розыгрыша стандарта. Второй — тоже после 
стандарта, да еще и при помощи рикошета от 
ставшего лучшим бомбардиром матча Ким Чжу 
Юна, в итоге дважды поразившего собственные 
ворота. Третий — вновь дикий рикошет от корейца 
с номером 5 на спине, пусть и ставший продолже-
нием симпатичной атаки россиян. Нашим здорово 
повезло в завершающей стадии, ведь к 60-й ми-
нуте счет вполне мог бы быть все еще 0:0, а не 3:0 
в пользу россиян. Да, история сослагательного 
наклонения не приемлет, но ведь и играли не на 
корову, а подготовки к ЧМ-2018 ради. И цель этой 
подготовки не в восхищении удачными моментами, 
а в определении собственных слабых мест.

Сама по себе игровая схема с тремя цен-
тральными защитниками, взятая Станиславом 
Черчесовым в качестве приоритетной, предельно 
универсальна. В цифровом формате в субботу 
ее можно было называть и 3-5-2, и 5-3-2, и даже 
3-4-1-2, но соль подобной тактической расста-
новки в трех игроках в центре обороны, а вовсе 
не в позиционировании крайних защитников или 
центральных полузащитников. Крайним оборон-
цам, как и игрокам центра поля, в зависимости 
от того, атакует команда или обороняется, до-
статочно сделать лишь несколько шагов, чтобы 
превратиться в первом случае из защитников в 

полузащитников, а во втором — из опорников в 
игроков группы атаки. 

А вот трио центральных защитников — та кон-
станта, от которой тренерский штаб не откажется 
ни при каких обстоятельствах. Объясняется это 
отсутствием в нынешнем российском футбольном 
поколении игроков, которых принято называть 
классическими опорными полузащитниками. Та-
ких, какими были в свое время, скажем, Алексей 
Смертин или Игорь Денисов. Ну не родила земля 
российская своих Вернблумов и Гацканов, Фер-
нандо и Хави Грасия. Выпусти в опорную зону хоть 
Кузяева, хоть Ерохина, (Глушакова, Головина, Дза-
гоева), хоть всех вместе взятых, для подстраховки 
этих ребят все равно понадобится игрок разруши-
тельного плана. Отсюда и третий защитник.

Что касается флангов обороны, от которых 
во многом зависит и атакующая игра команды, 

то здесь присутствует выбор. Слева имеются не 
только Жирков и Комбаров, но и Щенников. Во 
втором уже матче приятное впечатление актив-
ностью в атаке оставляет наш «немец» Рауш. Но 
не стоит забывать, что именно по огроменному 
коридору между Раушем и Васиным, по которому 
легко проскочил бы и экскурсионный автобус, и 
прошла голевая атака корейцев, приведшая ко 
второму мячу в ворота Акинфеева. 

Не блистал и правый фланг защиты, вновь 
авантюрно отданный Самедову. Подобный вариант 
обязательно должен быть наигран в сборной, но 
востребован он может быть лишь в тех случаях, 
когда необходимо отыгрываться или соперник 
заметно уступает в классе. Последний вариант 
на мировом первенстве маловероятен, так что не 
стоит рассчитывать, что спартаковец нашел свое 
законное место в сборной. Да, сменивший его во 
втором тайме Фернандес сыграл совсем не ярко, 
но необходимо учитывать, что армеец пока только 
восстанавливается после травмы и еще не набрал 
оптимальных кондиций.

Делать серьезные выводы по матчу с корейца-
ми, конечно, нельзя. По большому счету о сборной 

России перед домашним мировым первенством мы 
знаем совсем немного: основную игровую схему и 
имена некоторых футболистов, что могут особенно 
не переживать за место в основе. К несомненному 
первому номеру сборной Игорю Акинфееву можно 
смело плюсовать Георгия Джикия и Виктора Васи-
на. Спартаковец выглядит при Черчесове лучшим 
защитником команды, да и лучшей кандидатуры, 
чем ошибающийся порой Васин, не видно. А вот 
третья позиция в центре под вопросом. По идее, 
все говорит о необходимости появления на ней еще 
одного спартаковца — Кутепова, но тренерский 
штаб сборной, по всей видимости, пока лишь ищет 
приоритетный вариант.

На флангах обороны имеется приятная ва-
риативность. При добром здравии правую бровку 
отдадут Фернандесу, который по совокупности 
оборонительных и атакующих качеств заметно 
превосходит любого из конкурентов. Слева есть 
универсальный Жирков, атакующий Комбаров, 
оборонительный Щенников и перспективный Рауш. 
Последний в матче с корейцами сыграл в комба-
ровском стиле, а оценить хотелось бы и его умение 
обороняться. В линии атаки, где имеются Смолов и 
Кокорин, а потенциально еще и Полоз с Дзюбой и 
Заболотным, также приятная вариативность. А вот 
в полузащите все запутано до предела. Кандидатов 
на 3–4 позиции в центральной зоне свыше десяти. 
Отдельно отметим проведшего очень приличный 
матч против корейцев Кузяева и подкупающего в 
последних матчах сборной своей универсально-
стью Ерохина, но вовсе не факт, что, даже избежав 
травм, зенитовская пара получит на двоих в миро-
вом первенстве хотя бы одну игровую минуту. Не 
стоит забывать и о Зобнине с Дзагоевым, которые 
рано или поздно покинут лазарет.

Костяк сборной перед чемпионатом мира 
сформировался. Тренерскому штабу остается про-
должать пробовать на спорных позициях разных 
игроков и сочетания, определяя оптимальные 
варианты. Если упростить до предела, то именно 
в этом, да еще в наигрывании стандартных поло-
жений, и заключается основная задача. Слуцкий 
в свое время не угадал. Да и не везло Леониду 
Викторовичу. Станислав Саламович в субботу по-
казал, что умеет находить общий язык с госпожой 
Удачей. Жаль, что превратить благосклонность 
Фортуны в константу невозможно.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Давид Белявский не стал чемпионом 
мира в личном многоборье у муж-
чин. Не заменил на этом посту Ко-
хэя Утимуру. Давид приблизился к 
многолетней мечте сборной на пять 
снарядов. И — сорвался на шестом. 
Несчастный случай. Подобными 
финалами, что мы увидели в ис-
полнении нашего гимнаста, можно 
гордиться. И болью они становятся 
на долгое время. Да, спорт иногда 
беспощадно грызет душу, но и в этом 
душа спорта.
В Монреале уже во время квалификации стало 

известно, что непобедимый Кохэй Утимура освобо-
дил трон абсолютного чемпиона мира. Сильнейшие 
многоборцы получили возможность выступать 
без Утимуры, который получил травму во время 
исполнения опорного прыжка. Начиная с 2009 года 
японец был первым в личном многоборье на шести 
чемпионатах мира, как и на Олимпийских играх 
в Лондоне и Рио-де-Жанейро. Беспроигрышная 
серия в Монреале оказалась прервана.

В карьере Давида Белявского Монреаль — 
уже шестой чемпионат мира. Финал многоборья 
в Канаде мог принести первую награду. Давид все 
время совсем близок к пьедесталу, но какая-то 
незаслуженная реальность словно перекрывает 
ступеньки. (В Рио-2016 он стал четвертым, цифры 
показывают, на каком расстоянии удержал его 
олимпийский пьедестал: 90,641 британца Макса 
Уитлока против 90,498 Давида Белявского). 

А в Монреале перед последним снарядом — 
перекладиной, россиянин лидировал, оторвавшись 
от соперников с красивым запасом: за ним китаец 
Сяо Жотэн, отставание в 0,582 балла, японец Кэндзо 
Сираи — 0,650, китаец Линь Чаопань — 0,967, ку-
бинец Манрике Лардуэт и украинец Олег Верняев 
отстают вообще примерно на полтора балла. По-
зади уже и вольные, и шикарно исполненный конь, 
и кольца, и красивый прыжок, и изящные сложные 
брусья… Давиду надо только сделать свою про-
грамму на перекладине! И это будет не просто 
его первая медаль чемпионата мира, а самая пре-
стижная, самая эффектная и уважаемая — медаль 
абсолютного чемпиона.

Белявский упал после одного из перелетов. 
И даже с трибун видно было, как, вновь натирая руки 
магнезией, задал какой-то вопрос старшему тре-
неру Валерию Алфосову. Шок породил вопрос: что 
делать-то? До титула абсолютного чемпиона перед 
падением оставалось всего несколько элементов и 
соскок. Давид после возобновления программы их 
исполнит. Только титула уже не будет. Ни золотого, 
ни даже бронзового. Оценка — 13,200, и от третьего 
места его отделит равнодушная 0,1.

«Чистая психология», — скажет олимпийская 
чемпионка, а ныне известный судья Любовь Андриа-
нова (Бурда). Ей придется говорить это направо и 
налево в коридорах, лифте, на улице, потому что 
коллеги из разных стран все еще будут находиться 
под впечатлением последних минут жесткой муж-
ской схватки за медаль. «Как же так?» — вопрос, 
на который не всегда есть ответ.

 «Запах медали», — чуть по-другому сформу-
лирует причину срыва Белявского еще одна олим-
пийская чемпионка — Светлана Хоркина. «Склонен 
думать, что причину неудачи следует искать все-
таки в психологии», — будет осторожен в словах 
старший тренер мужской сборной Алфосов. 

«Не могу сказать, с чем связано падение, не-
понятно мне. Так получилось. Видимо, не нара-
ботал на медаль еще. Никогда у меня не бывает, 
что я заранее вешаю медаль на шею. Знал: если 
сделаю, попаду в тройку. Просто сделать нужно 
было — в любом исполнении. А главное, не упасть. 
Дальше будем готовиться. Тяжеловато, конечно, 
но думаю, что я отойду, и нормально все будет», — 
скажет сам Давид.

«Нормально будет» — это он уже про финалы 
в отдельных видах. И все кивнут, зная: он будет 
бороться. Давид много раз показывал, как умеет 
это делать, несмотря на обстоятельства. 

«Откуда у Давида такое умение бороться? 
Это у него глубоко внутреннее, небольшая загадка 
и для меня, и для окружающих. И я даже не хочу 
эту загадку разгадывать. Не хочу разрушать его 
структуру. Она ему помогает, пускай и дальше 
помогает. А искать, докапываться… зачем? Хлеб 
маслом можно перемазать» — это сказал как-то за-
мечательный тренер Белявского, который бережно 
ведет его все эти годы (а вместе они уже 12 лет), 
Валерий Ломаев. 

КОНЬ ВЫРВАЛ ИЗ БЕЗМЕДАЛЬЯ
…Накануне финалов в отдельных видах Давид 

показывал фотографию крохотной дочки. Вы-
брал самое, с его точки зрения, удачное фото: 
хорошенькая малышка лежит в круглой корзинке, 
как в цветке. Этой Дюймовочке Белявский-папа, 
призер Олимпийских игр, многократный чемпион 
Европы, и посвятит первую медаль чемпионата 
мира в карьере! Наградой Давида стало «серебро»: 
двукратный олимпийский чемпион Макс Уитлок 
золотую не отдал. Пока не отдал. 

Но Давид, пробив невезуху мирового пье-
дестала, своего теперь тоже не отдаст. Этот груз, 
эту репутацию спортсмена, всегда оказываю-
щегося за тройкой лидеров, он в Монреале все 
же разрушил. 

И конь теперь — абсолютно его вид. Это в 
Клуж-Напоке-2017 на чемпионате Европы, завоевав 
«золото», Давид даже удивится: «Не рассчитывал 
я, конечно, что выиграю на коне. Конь меня самого 
удивил». Но для тех, кто знает Давида, прозвучит 
последнее не очень убедительно. Коня готовил? 
Готовил. Усложнял? А то. Значит, была цель. И есть 
результат.

Вот и в Монреале, проиграв британцу, Беляв-
ский сразу скажет: «С сегодняшней моей програм-
мой обойти Уитлока я не смог бы, но думаю, что 
буду добавлять еще на коне к следующему старту. 
У меня есть что добавить, будем бороться». 

МАША ПАСЕКА СНОВА С «ЗОЛОТОМ»!
Предпоследний день чемпионата мира стал 

для России самым урожайным. В финалах на от-
дельных снарядах в опорном прыжке победила 
Мария Пасека, «серебро» получили сразу трое: 
Давид Белявский, Елена Еремина (брусья) и Денис 
Аблязин (кольца). 

А открыла счет медалям российской сборной 
в этот вечер Мария Пасека в опорном прыжке. 
Маша подтвердила титул чемпионки мира, по-
лученный в 2015 году. В Монреале это было очень 
нужно и команде, и самой спортсменке. 

Сложно складывались выступления не-
однократного призера Олимпийских игр после 
Рио, где Мария завоевала помимо командного и 
личное «серебро». Фартовая Маша, конечно, как 
однажды сказал главный тренер сборной Андрей 
Родионенко. Но и фарт ведь капризен. Беспокои-
ли спортсменку проблемы со спиной, не дава-
ли нормально готовиться к стартам. Чемпионат 
Европы-2017 просвистел мимо (хотя Маша на нем 
и была), можно сказать, с треском. Универсиада 
не порадовала... 

И вот Монреаль. Вообще-то Маше было бояз-
но. А адреналина накопилось столько, что первый 
прыжок получился не так чтобы ах. Скорее, на грани 
хватания тренеров за сердце. Не провальный, 
конечно, но и не заявка на победу. Зато второй за-
ставил саму Машу засиять от удовольствия. И это 
чемпионское удовольствие никто из соперниц уже 
испортить не смог.

КОМАНЕЧИ ВЕРНУЛАСЬ В МОНРЕАЛЬ
Каждый вечер перед соревнованиями ве-

дущий заставляет зал, кстати, битком забитый 
зрителями в дни финалов, вставать при появлении 
на сцене Нади Команечи. Румынская звезда миро-
вой гимнастики в 1976 году именно в Монреале, в 
этом самом зале, произвела фурор своим талан-
том. Она станет потом пятикратной олимпийской 
чемпионкой и еще войдет в историю как первая 
гимнастка, получившая высший балл — 10,0 — на 
международных соревнованиях (в Монреале же) за 
выступление на брусьях. А еще Команечи окажется 
самой молодой (14 лет) победительницей много-
борья за всю историю олимпиад. Причем навсегда 
окажется: побить ее рекорд невозможно, потому 
что возраст участниц теперь поднят до 16 лет. 

Кстати, румынка невольно «обидит» нашу 
неповторимую Ларису Латынину. В Монреаль ве-
ликая чемпионка приедет уже на третьи Игры в 
качестве старшего тренера сборной СССР. А после 
Монреаля подаст в отставку. 

«Когда из олимпийского Монреаля сборная 
вернулась, привезя три золотые медали, меня 
упрекали в том, что мои методы работы устарели. 
И все потому, что не смогли наши девочки победить 
Надю Команечи. Мы тогда вновь выиграли команд-
ное первенство и уступили Наде в многоборье. 
Но она ведь талантище потрясающий! А разве 
талантливые, достойные спортсмены не могут 
родиться в любой стране? И разве не может по-
бедить представитель и другой страны, уникальный 
представитель? Пришлось мне самой написать 
заявление об уходе. Обидно было, да», — рас-
сказывала «МК» Лариса Семеновна. 

Это вспомнилось в зале, который ревом 
встречал Команечи, а она привычно и талантливо 
улыбалась ведущему на сцене, вновь рассказывая 
про десятку от судей. И не рассказывала о том, как 
успех одних опрокидывает других и как важно в 
спорте успеть реализовать талант. Не делая скидок 
на дебют, возраст, обстоятельства.

 Даже боязно как-то вслух произнести, но 
ведь два титула абсолютных чемпионов были для 
нас в Монреале вполне реальны. И стечением 
обстоятельств, и готовностью лидеров. Говорят, 
жалеть — два раза потерять. Не хочется никого жа-
леть. Хочется хвалить наших лидеров за упрямство 
и упорство. Но отмотать назад буквально роковые 
для сборной эпизоды чемпионата (падение Бе-
лявского, ошибка Ереминой) хотелось бы. И локти 
прямо хочется грызть от досады.

«Я понимаю теперь, что мне было по силам 
стать здесь первой» — это Лена Еремина сказала. 
Боец, уже наученный боем. В последний день чем-
пионата мира в воскресенье она нацелилась еще на 
одну медаль — на бревне. Как и Давид Белявский, 
который выступит на брусьях и перекладине.

ПАЦИЕНТ С КОРЕЕЙ ЖИВ
Сборная России одержала 
уверенную по счету победу 
в товарищеском матче

СПОРТ

ГИМНАСТЫ ПОШЛИ 
ДОРОГОЙ КОМАНЕЧИ

Спецкор «МК» Ирина Степанцева передает из Монреаля

Ф
СГ

Р

Ф
СГ

Р

ЕВ
ГЕ

НИ
й 

СЕ
М

ЕН
О

В

Мария Пасека.

Федор Смолов (№ 10) открывает счет.

Давид Белявский.

ПОЛНОСТЬЮ  
на сайте 



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Евгений Евстигнеев (1926–1992), актер театра 
и кино, народный артист СССР
Егор Бероев (1977), актер театра и кино («Ту-
рецкий гамбит», «Папа»)
Джон Леннон (1940–1980), битл
Борис Немцов (1959–2015), государственный 
и политический деятель
Шэрон Осборн (1952), телеведущая, продюсер 
(«Семейка Осборнов»)
Жак Тати (1907–1982), кинорежиссер, облада-
тель премии «Оскар»
Юрий Усачев (1957), летчик-космонавт, Герой 
России

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 8…10°, днем в 
Москве 12…14°. Ночью облачно, дождь, местами 
небольшой дождь; днем облачно с прояснения-
ми, небольшой дождь, ветер ночью восточный, 

юго-восточный, 5–10 м/с, местами порывы до 
17 м/с, днем юго-восточный, 6–11 м/с, местами 
порывы до 17 м/с.
Восход Солнца — 6.46, заход Солнца — 17.46, 
долгота дня — 11.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДатскИй угОлОк

Всемирный день почты.
1337 г. — молодой богомолец Варфоломей был 
пострижен в монахи с именем Сергий (Сергий 
Радонежский).
1942 г. — Указ Президиума Верховного Совета 
СССР «Об установлении полного единоначалия 
и упразднении института военных комиссаров 
в Красной Армии».
1967 г. — в Боливии убит Эрнесто Че Гевара.
2002 г. — началась 10-я Всероссийская пере-
пись населения.
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актуалЬНОЕ ИНтЕРВЬЮ

Жена чечеточника никогда не попадается 
с любовником, потому что всегда слы-
шит, как муж возвращается с работы.

Мужчины одобряют секс до свадьбы, 
пока у них не рождается дочь.

Повариха столовой в Мытищах всегда хо-
тела иметь бюст, как у Анны Семенович. 

Но так и не смогла накопить денег на опе-
рацию по уменьшению груди.

— Я в детстве столько всего не любил, а 
сейчас ем с удовольствием. И капусточку, 
и свеклу, и перловку...
— Говори правильно: не в детстве, а до 
армии.

Почему люди, стоящие в очереди сзади, 
думают, что если прижаться ко мне, то оче-
редь пойдет быстрее?
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

ПЬЯНСТВО — ЕСТЬ ЛИ ВЫХОД?

К большому сожалению, вы не одиноки в 
своей беде. Она касается очень и очень многих в 
нашей стране, рушит человеческие судьбы, семьи, 
калечит психику детей. И действительно, многие 
способы в этой области не оправдывают ожи-
даний. Но рук опускать нельзя ни в коем случае.

В народе принято считать пьянство чем-то 
вроде порока, слабости характера, безответ-
ственности. Важно помнить, что и решить про-
блему уговорами и нравоучениями невозможно, 
как невозможно убедить не кашлять человека 
при простуде. Ведь алкогольная зависимость 
разрушительно влияет практически на все ор-
ганы и системы, прежде всего — затрагивает 

гормональную структуру, поэтому человек попро-
сту теряет возможность получать радость от жизни 
без алкоголя. Организм начинает воспринимать 
алкоголь, как нечто необходимое. 

Сегодня есть способы взять под контроль 
абсолютно любую стадию зависимости , но каж-
дый случай индивидуален. Для того чтобы помочь 
человеку, попавшему в алкогольный капкан, надо 
знать, как долго и как часто он пьет, связано ли это 
с психологическими проблемами, какие способы 
борьбы с этой бедой использовались раньше и 
многое другое. 

Для того чтобы обеспечить индивидуальный 
подход и помочь решить эту тяжелейшую про-
блему, работает наша «горячая линия». Наши 
специалисты помогут разобраться в каждой си-
туации отдельно и посоветуют именно то, что 
будет эффективно в данном случае. Звоните пря-
мо сейчас на телефон «горячей линии», каждый 
упущенный день усугубляет проблему!

Наш телефон 8 800 5557010

ЭТО ВАЖНО!
РЕКЛАМА. 18+

«Здравствуйте. Пишет Вам 
Ольга Ивановна с Камчатки. 

Я прожила долгую жизнь, вырасти-
ла сына одна и так надеялась хоть в 
старости понянчить внуков, обрести 
покой… Но пришла беда. Имя ее — 
алкоголь. Мой сын — очень хороший 
и добрый человек, наверное, добро-
та его и сгубила… Все шло хорошо 
— сын и институт закончил, и карьеру 
делал, и женился… А потом все пока-
тилось под гору — с работы выгнали, 
жена ушла, и ее можно понять — кому 
он теперь такой нужен, кроме мате-
ри. Сердце кровью обливается, глядя 
на него. Что только ни делали — и ко-
дировались, и таблетки всякие пили, 
и даже к экстрасенсам обращались 
— все без толку! Не могу я смотреть, 
как погибает мой единственный сы-
ночек. Помогите, если можете!»

— Александр Владимирович, многие 
годы у театров были субсидии, теперь — 
гранты. В чем разница? Или просто термин 
изменили?

— Не просто слово — система поменялась. 
Субсидия — это когда департамент дает деньги 
и заказывает театру что-то. Скажем, «Геликон-
опере» Дмитрия Бертмана определенное коли-
чество спектаклей, на которые должно за сезон 
прийти определенное количество зрителей 
и т.д. А грант — совершенно другая история: 
я художнику ничего не заказываю, я уважаю его, 
знаю его творческий потенциал и поэтому даю 
деньги. Я его назначил, значит, я ему доверяю. 
А раз так, то пусть он сам и распоряжается 
своими деньгами. Худрук заинтересован, что-
бы в его театр ходила публика, чтобы он был 
успешным. Но если что-то идет не так, то вопрос 
должен быть уже не только к руководителю 
театра, но и к Департаменту культуры и ко мне 
лично: почему тот или иной театр находится в 
тяжелом положении?

Если мы понимаем, что директор или худрук 
довели коллектив до ручки, значит, их надо 
менять. Но труппа не должна становиться за-
ложником руководства, артисты не виноваты. 
У нас есть примеры, когда мы меняли начальство 
и получали другие результаты, как это произо-
шло в прошлом году в Центре драматургии и 
режиссуры, куда пришел Владимир Панков.

— Свобода от крючкотворства, бумаж-
ной волокиты — это мечта. Но все-таки 
обозначены ли границы желанной свобо-
ды? Или пара шагов вправо-влево — опять 
расстрел?

— В бюджетном задании — а бюджетные 
учреждения не могут без него существовать — 
полностью учтены расходы, связанные с со-
держанием имущественного комплекса театра. 
А это немалые деньги — 1,28 миллиарда рублей, 
то есть 15 процентов от общего бюджета. Сюда 
же входят три регулярных мероприятия, которые 
каждый театр должен провести из выделяемых 
ему средств — Ночь в театре, 9 Мая, День горо-
да. Это и есть субсидия, она сохраняется.

А вот другая, то есть основная часть 
средств — 8,162 миллиарда руб., 85 процентов 
от бюджета, — гранты, которые обеспечивают 
творческую жизнь 69 театров: от зарплат со-
трудников до постановочных расходов. Театр 
абсолютно самостоятелен в том, сколько ему 
нужно артистов, какую платить зарплату, сколь-
ко выпустить премьер. Он сам полностью управ-
ляет финансовыми средствами, предоставляя 
в конце года нам отчет о том, что сделано. И тут 
многое будет зависеть от творческого управле-
ния или от хорошего менеджмента — там, где 
двуначалие или так называемый директорский 
театр. Вот в чем принципиальное отличие от 
того, что было раньше.

— Как вы определяете размер гранта? 
И не получится ли так, что одним театрам 
вы увеличите его за счет других, не очень-
то успешных?

— Сумма каждого гранта посчитана по 
той самой схеме, что была одобрена театраль-
ным сообществом в декабре прошлого года 
и уже апробирована в этом. А дальше театр 
самостоятельно, исходя из суммы гранта плюс 
внебюджетные доходы, формирует повестку 
собственной деятельности. Надо сказать, что 
ранее у каждого театра финансирование скла-
дывалось стихийно и по-своему, и это всегда 
вносило разлад внутри самой корпорации: 
худруки успешных театров возмущались: по-
чему у меня субсидия меньше, чем у театра-
аутсайдера? Такие вопросы не добавляют 
сплоченности в творческой среде, «завидки» 
плохо влияют на общую атмосферу. Мы это 
преодолели: система, которую мы вместе при-
няли в прошлом году, сегодня всем понятна и 
прозрачна — нет любимчиков. 

Очень важно, что в развитие этой систе-
мы по решению мэра Москвы многим театрам 
увеличили финансирование, но не за счет «рас-
кулачивания» других. Для этого дополнительно 
театрам выделено 440 миллионов рублей — 
небывалая прибавка! Некоторые театры — им. 
Пушкина, на Юго-Западе — повысили свой бюд-
жет сразу на треть. Но на самом деле реально 
мы получили еще больше. Ведь сохраняются 
бюджеты у тех, кто раньше был перефинанси-
рован. Возможно, именно грантовая система 
позволит театрам, которые сейчас находятся 
не в лучшем состоянии, обрести себя. 

На грантовую систему сейчас переходят 

69 московских театров — в следующем году 
они получат 8,5 миллиарда. В перспективе к 
ним присоединятся еще 13, которые пока стоят 
на капремонте, не имеют своих помещений, 
работают на арендных площадках. Общий же 
бюджет Москвы на театральную поддержку в 
следующем году составит 9,3 миллиарда. Плюс 
еще 3,3 млрд будет инвестировано в реконструк-
цию театральных площадок: «Современник», 
«Школа современной пьесы», Театр эстрады, 
Детский музыкальный театр юного актера и др. 
К этому добавьте около 7 млрд, которые за-
рабатывают сами театры. Так что театральный 

бюджет 2018 года впечатляет. Мэр на встрече с 
руководителями театров специально отметил, 
что бюджет принимается на три года и гранты 
снижаться не будут.

— А внебюджетные средства, что за-
рабатывает театр? Они как-то связаны с 
грантами?

— Связаны, потому что в новой ситуации 
оперативное маневрирование бюджетными 
ресурсами дает возможность театрам повысить 
свои внебюджетные доходы. Скажем, театр, у 
которого маленький зал, арендовал большую 
площадку из своих внебюджетных средств, а то 
и кредитовался для этого под проценты. И если 
прежде ему было трудно «перекрутиться» с 
оплатой, то сейчас за счет гранта уже в начале 
сезона он может арендовать большую площадку, 
больше заработать и дальше спокойно вести 
свои финансовые дела.

Более того, мы не спрашиваем, какую долю 
и на что из этого гранта театр потратит. Раньше 

все четко расписывалось: это постановочные, 
это на фонд оплаты труда, это на аренду пло-
щадки… И чтобы перебросить средства с одной 
статьи расходов на другую, необходимо было 
издавать бесконечные приказы по корректи-
ровке, каждую неделю подписывать пачки таких 
документов — процедура, которая отнимала 
массу сил и наших, и театральных. А сейчас вам 
дают грант, и вы сами решаете, на какие цели 
вы его направляете.

— Слушаю вас и не верю своим ушам: 
все можно! Но свободным, или дармовым, 
бывает только сыр в мышеловке. Требова-
ния какие-то есть?

— Только одно — зарплата работников 
театра должна быть достойной и не ниже той, 
что обозначена в «дорожной карте» согласно 
майским указам президента. Сегодня сред-
няя зарплата по театрам Москвы составляет 
63,6 тысячи в месяц, но имеется заметный раз-
брос. Где-то она сильно отстает, а в успешных, 
наоборот, далеко впереди.

— Кстати о зарплатах: не повлияет ли 
свобода в распоряжении деньгами на раз-
ницу в зарплатах между руководством и 
актерским составом? В некоторых театрах 
эта разница напоминает пропасть.

— Пропасть мы заметно сократили 
в 2015 году, когда было принято жесткое ре-
шение правительства Москвы: зарплата руко-
водителя бюджетного учреждения должна быть 
трехкратна по отношению к средней зарплате в 
его организации. Так что у руководителей теперь 
прямая мотивация наращивать зарплату своих 
сотрудников, которая в свою очередь влияет на 
его собственную. При этом я с печалью вспо-
минаю, как некоторые руководители театров 
лишь при введении такой кратности впервые 
заинтересовались доходами своих подчинен-
ных. Но даже если руководитель хочет увеличить 
себе зарплату, мы разрешаем ему это сделать 
только из внебюджетных доходов. Зарплатная 
же часть гранта, заложенная при его расчете, 
остается незыблемой.

— Еще одно опасение: ловкие театраль-
ные управленцы даже во времена жесткого 
учета умели прикрывать неблаговидные 
поступки документами — не подкопаешь-
ся. А в условиях свободного обращения с 
грантовыми деньгами...

— Опыт показывает, что, как ни закручивай 
гайки, разные ловкачи все равно найдут лазей-
ку. А вот для нормальных людей каждый виток 
резьбы создает огромные проблемы. Ведь и при 
существующей жесткой системе мы знаем слу-
чаи фальсификаций отчетности, когда театры 
продавали самим себе билеты по остаточной 
стоимости, чтобы отчитаться по бюджетному 
заданию — вот где действительно была опас-
ность. Эти или другие случаи мы выявляли, 
принимали кадровые решения, по некоторым 
эпизодам возбуждены уголовные дела. 

А при грантовой системе нет смысла ис-
кусственно накручивать счетчик или химичить 
с отчетностью. Конечно, никто не застрахован 
от нарушений, но это вопрос в том числе и к Де-
партаменту культуры — наша обязанность как 
учредителя следить за тем, что происходит.

В случае с грантами речь идет о творче-
ской свободе, а не о хозяйственной анархии. 
Мы меняем систему в рамках существующего 
федерального законодательства. Мы не дик-
туем театрам, что делать, но как делать — ре-
гулируется общими правилами финансовой 
дисциплины. 

— Надеюсь, наконец уменьшится бума-
гооборот? Театры задыхаются, да и вашему 
ведомству не легче.

— Не вполовину, но существенно уменьшит-
ся. Где-то на треть. Бесконечная отчетность о 
выполнении параметров госзадания, переписка, 
корректировка — значительная часть доку-
ментооборота теперь просто будет не нужна. 
Поскольку цифры прозрачные и они не корректи-
руются от года к году, каждый понимает, сколько 
он получит в следующем году. Система удобна 
для долгосрочного планирования, а ежегодное 
выбивание бюджета уходит в прошлое. Есть 
прозрачный принцип формирования гранта, 
сумма его закреплена, и она останется, кто бы 
ни работал на моем месте. Деньги у театра будут 
независимо от того, нравится мне этот худрук 
или нет, укладывается его творчество в мою 
эстетическую концепцию или нет. Субъективный 
фактор теперь совершенно точно исключен. 

Марина РАЙКИНА.

мОскОВскИЕ тЕатРЫ ЖДут 
РЕВОлЮЦИОННЫЕ пЕРЕмЕНЫ
александр 
кИБОВскИй:  
«Речь идет о свободе,  
а не об анархии»

столичные театры 
переходят на новую 
экономическую 
жизнь — грантовую, 
которая по сути является 
революционной. только 
не все это пока поняли. 
Она будет справедливая и 
прозрачная — так обещают 
в Департаменте культуры. 
систему мониторят уже 
год, перспективы для 
храмов мельпомены 
самые радужные. В чем 
ее революционность, 
чем гранты отличаются 
от субсидий, какие 
экономические 
свободы гарантируют 
и убережет ли она 
мастеров культуры от 
финансовых нарушений — 
об этом обозревателю 
«мк» рассказал глава 
столичного Департамента 
культуры александр 
кибовский.

Именно в «Геликон-опере»  
было объявлено о переходе  
на новую экономическую систему 
работы театров Москвы.

31 октября 1917 года член ЦК партии боль-
шевиков Лев Каменев опубликовал в газете 
«Новая жизнь», издававшейся Максимом Горь-
ким, заметку, в которой говорилось: «Взять на 
себя инициативу вооруженного восстания в 
настоящий момент, при данном соотношении 
общественных сил, независимо и за несколько 
дней до съезда Советов было бы недопусти-
мым, гибельным для дела революции и про-
летариата шагом». 

В феврале 1917 года численность партии 
большевиков составляла всего 24 тысячи чело-
век — в стране со 150-миллионным населением. 
К апрелю увеличилась до 150 тысяч. К ноя-
брю — до 240 тысяч. Несмотря на бурный — в 
десять раз! — рост, все равно это была крайне 
малочисленная партия.

Вот почему два влиятельных большевика 
Григорий Евсеевич Зиновьев и Лев Борисович 
Каменев на заседании ЦК в октябре проголосо-
вали против захвата власти. Остальные члены 
ЦК их не поддержали.

На следующий день после заседания Зи-
новьев и Каменев оповестили ЦК, что поскольку 
они остались в меньшинстве при голосовании, 
то считают своим долгом обратиться с письмом 
к московскому, петроградскому комитетам и 
областному финскому комитету партии с раз-
вернутой аргументацией, почему нельзя идти 
на вооруженное восстание. 

Возник вопрос об исключении Зиновьева 
и Каменева из состава центрального комитета 
партии. Кстати, Сталин был против! В протокол 
занесли его слова: «Исключение из партии не 
рецепт, нужно сохранить единство партии; 
предлагает обязать этих двух товарищей под-
чиниться, но оставить их в ЦК». 

Он вступился за людей, которых потом 
сладострастно унизит и уничтожит. Этот эпи-
зод, сталинская примирительная позиция в 
октябре семнадцатого, свидетельствует о том, 
что палачами не рождаются, а становятся, когда 
создаются условия для беззакония. 

ЗАЧЕМ ДЕЛИТЬСЯ 
ВЛАСТЬЮ?
А ведь Зиновьев и Каменев были, пожа-

луй, недалеки от истины, когда в своем зна-
менитом заявлении писали: «Говорят: 1) за нас 
уже большинство народа в России и 2) за нас 
большинство международного пролетариата. 
Увы! — ни то, ни другое неверно…. В России за 
нас большинство рабочих и значительная часть 
солдат. Но все остальное под вопросом. Мы 
все уверены, например, что если дело теперь 
дойдет до выборов в Учредительное собрание, 
то крестьяне будут голосовать в большинстве 
за эсеров».

Они считали, что надо постепенно заво-
евывать массы на свою сторону и отстаивать 
правоту своих идей в Учредительном собрании, 
которое будет представлять интересы всего 
народа России. 

Но Ленин не хотел ждать созыва Учре-
дительного собрания! Понимал: на выборах 
большинство депутатских мандатов доста-
нется другим партиям. Потому и требовал 
взять власть до начала работы Учредитель-
ного собрания. 

Осенью семнадцатого года многие счи-
тали, что большевики — меньшинство! — не 
имеют права единолично управлять страной. 
Им следует вступить в коалицию с другими со-
циалистическими партиями, чтобы опираться 
на большинство населения. Но Ленин не желал 
делиться властью и идти на компромисс с дру-
гими партиями. 

НАСЛЕДНИК ЛЕНИНА?
Григорий Зиновьев годы эмиграции провел 

вместе с Лениным и Крупской. Более близкого 
человека у них не было. Они вместе вернулись 
в Россию в апреле 1917 года, вместе написали 
книгу «Против течения». Знаменитый октябрь-
ский эпизод не испортил их личных отношений. 
До самой смерти Ленина Зиновьев входил в 
ближайшее окружение вождя и пользовался 
его полным расположением. 

Он стал одним из самых влиятельных 
людей в стране. Владимир Ильич сделал его 
членом политбюро, хозяином Петрограда и 
всего северо-запада России. Поставил во главе 
Третьего Интернационала. В те годы эта долж-
ность имела особое значение. Российские 
коммунисты считались всего лишь одной из 
секций Коминтерна, таким образом, Зиновьев 
формально оказался руководителем всего 
мирового коммунистического движения.

Оказавшись у власти, он вел себя очень 
жестоко. Максим Горький, пытавшийся защи-
щать питерскую интеллигенцию от репрессий, 

его ненавидел. Рассказывал о заседании, в ко-
тором участвовал Григорий Зиновьев: «Стали 
говорить, что в Зоологическом саду умерли 
детеныши носорога. И я спрашиваю: чем вы их 
кормить будете? Зиновьев отвечает: буржуями. 
И начали обсуждать вопрос: резать буржуев 
или нет? Серьезно...»

В 1924 году его родной город Елизаветград 
переименовали в Зиновьевск. На последнем 
при жизни Ленина ХII партийном съезде, когда 
сам Владимир Ильич не мог выступать, поли-
тический отчет ЦК прочитал Зиновьев. Он же 
произнес основной доклад на первом после 
смерти Ленина ХIII съезде.

Зиновьев считал себя наследником Лени-
на, ведь он столько лет был самым близким к 
нему человеком, самым давним его соратни-
ком. Григорий Евсеевич был человеком малых 
талантов, о чем не подозревал. Не понимал, 
что своим высоким положением обязан осо-
бым отношениям с Лениным. На митингах в 
Питере молодые военные карьеристы в новых 
блестящих кожанках кричали: «Мы победим, 
потому что нами командует наш славный вождь 
товарищ Зиновьев!»

Сталин, еще не уверенный в своих силах, 
вел себя осторожно и некоторое время не ме-
шал Григорию Евсеевичу изображать из себя 
хозяина страны. А Зиновьев наивно полагал, 
что Иосиф Виссарионович готов оставаться 
на вторых ролях. 

ДОБИТЬ ПРОТИВНИКА!
Иосиф Виссарионович заключил союз с 

Зиновьевым и Каменевым, чтобы убрать Троц-
кого, а потом вступил в союз с Бухариным и 
Рыковым, чтобы избавиться от Зиновьева и 
от Каменева. И одного за другим оттеснил от 
власти ленинских ставленников.

Лишился своих постов и соратник Зино-
вьева — председатель Моссовета Лев Бори-
сович Каменев. Ленин ценил Каменева как 
дельного администратора, поэтому сделал 
заместителем в правительстве и поручал в 
свое отсутствие вести заседания политбюро 
и Совнаркома. Ссора с Каменевым накануне 
революции, когда Лев Борисович категориче-
ски возражал против попытки большевиков в 
одиночку взять власть в стране, не имела для 
Ленина никакого значения. 

Каменев был человеком без политических 
амбиций и надежным работником. Но Лев Бори-
сович попал под влияние Зиновьева, поэтому 
Сталин и с ним расправился.

Каменеву принадлежит крылатая фраза: 
«Марксизм есть теперь то, что угодно Сталину». 
Но он же одним из первых отказался от полити-
ческой борьбы против генерального секретаря. 
Выброшенный из политики, Каменев с удо-
вольствием взялся руководить издательством 
«Академия» и Институтом мировой литературы 
имени А.М.Горького.

По его совету Зиновьев тоже писал ста-
тьи на литературные темы и даже сочинял 
сказки. Григорий Евсеевич утратил надежды 
на возвращение в политику и пытался начать 
новую жизнь. Но они с Каменевым состояли 
в черном списке. Сталин не мог успокоиться, 
пока не добивал противника, даже если тот не 
сопротивлялся.

Через две недели после убийства Кирова 
в декабре 1934 года Зиновьева, Каменева и 
еще несколько человек, прежде входивших 
в ленинградское руководство, арестовали. 
Обвинили всех в организации убийства Ки-
рова и создании антисоветской организации. 
Обвинения ложные. Все они давно отошли от 
политической деятельности. Но Сталин помнил 
каждого, кто пытался ему перечить. В августе 
1936 года военная коллегия Верховного суда 
приговорила Зиновьева и Каменева к смерт-
ной казни. 

ПУЛЯ КАК СУВЕНИР
Ночью того же дня двух близких Ленину 

людей расстреляли. Акция считалась настолько 
важной, что при исполнении приговора присут-
ствовали нарком внутренних дел Генрих Ягода и 
его будущий сменщик на Лубянке секретарь ЦК 
Николай Ежов. Пули, которыми убили Зиновьева 
и Каменева, Ежов хранил у себя в письменном 
столе. Сувенир на память.

Сталинские историки назвали Зиновьева 
и Каменева предателями, уверяли, будто они 
выдали план октябрьского восстания и едва 
не погубили революцию. Так это обвинение и 
осталось в истории... 

На самом деле большевики готовились 
взять власть и открыто об этом говорили. 
За десять дней до взятия Зимнего дворца, 
15 октября, «Петроградский листок» писал: 
«Вчера в цирке Модерн при полной, как гово-
рится, аудитории прекрасная Коллонтай читала 
лекцию. «Что будет 20 октября?» — спросил 
кто-то из публики, и Коллонтай ответила: «Бу-
дет выступление. Будет свергнуто Временное 
Правительство. Будет вся власть передана Со-
ветам», — то есть большевикам. Можно сказать 
спасибо г-же Коллонтай за своевременное 
предупреждение».

Александра Михайловна Коллонтай летом 
1917 года была избрана членом ЦК партии 
большевиков — вместе с Лениным, Троцким, 
Зиновьевым, Каменевым и Сталиным. После 
октября она войдет в состав первого советского 
правительства. В те октябрьские дни больше-
вики в секрете ничего не держали, поскольку 
не сомневались в успехе.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Почему никто — в том числе правитель-

ство! — не решился помешать большевикам 
взять власть?

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — в каждый понедельник, 
а также 28 апреля, 5 мая, 9 июня

ЗИНОВЬЕВ И камЕНЕВ
В советской истории два ленинских соратника, 
два члена политбюро — Зиновьев и каменев — 
остались жалкими и всеми презираемыми 
предателями. В реальности они лишь говорили о 
том, что партия меньшинства не вправе управлять 
огромной страной.
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